
ЗА СПОРТ  
БЕЗ ПОЛИТИКИ.  
И ПОЛИТИКОВ 

Президент называет санкции против на-
ших спортсменов «рецидивом вмешательства 
политики в спорт». И это святая правда: если 
бы Россия и Запад не вернулись в состояние 
«холодной войны», допинговый скандал не 
приобрел бы такого размаха. Лозунг депо-
литизации спорта действительно актуален 
сегодня как никогда. Однако, как абсолютно 
справедливо заметил однажды живой классик 
отечественных политреформ, перестройку 
следует начинать с самих себя. 

Возможна, конечно, и другая линия по-
ведения: упереться рогом, продолжать оби-
жаться на несправедливость мира и ничего 
не менять. Благо опыт есть — юридический 
предшественник Российской Федерации не 
принимал участия в Олимпийский играх всю 
первую половину отведенного ему историей 
срока — вплоть до 1952 года. В праве участво-
вать в первой постреволюционной Олимпиаде 
— 1920 год, Антверпен, — нам отказали ввиду 
того, что большинство тогдашних членов МОК 
не признавали законности большевистского 
режима. Затем начали приглашать, но тут уже 
заартачилась сама Страна Советов, не поже-
лавшая участвовать в «буржуйских» забавах. В 
качестве альтернативы им 
появились «пролетарские» 
спартакиады.
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей Камакин, 

обозреватель 
отдела политики 

Согласно статистике, в Москве 
насчитывается около трех с половиной 
миллионов зарегистрированных лич-
ных автомобилей. Из них лишь меньше 
30% обеспечены так называемыми ме-
стами организованного коллективного 
хранения вне улично-дорожной сети 
(гаражами, подземными паркингами 
и пр.). И если логику развития платных 
парковок москвичи худо-бедно по-
няли, то вопрос, что будет дальше с 
местами для хранения, погружает ав-
товладельцев во мрак неизвестности. 
Старые гаражи массово сносят, сотни 

тысяч легковушек ночуют во дворах 
за шлагбаумами — пока. Недавно в 
Департаменте транспорта сообщили о 
созыве специальной рабочей группы, 
которая займется созданием «коорди-
нированной программы размещения 
некапитальных автостоянок». «МК» 
встретился с председателем правле-
ния общественного движения «Союз 
защиты автовладельцев «Мотор» Ок-
саной РЕДИНОЙ, вошедшей в рабочую 
группу.
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Приемная кампания в 
вузах в разгаре. До зачисле-
ния еще далеко, однако не-
которые особенности набора 
студентов в этом году уже на-
лицо. И прежде всего — рост 
числа желающих специализи-
роваться в области информ-
технологий и стремление как 
можно раньше сдать в при-
емку подлинник аттестата. В 
сильных вузах доля сразу же 
подавших оригиналы и тем са-
мым окончательно выбравших 
вуз приближается к 90%. 
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КИРОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ ГЛАЗАМИ 
ПОСТОРОННЕГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор команды 
помощи сиротам 
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Читайте 3-ю стр.

РОССИЙСКУЮ НАУКУ 
СДЕЛАЛИ ФАНТАСТИКОЙ

Ученые раскритиковали проект Стратегии 
развития, предложенный Минобрнауки

Минобрнауки подготовило проект 
Стратегии научно-технологического раз-
вития России на долгосрочный период, 
которая богато сдобрена иностранными 
терминами. Что же касается смысла и 
четких посылов, которые должна иметь 
такая стратегия, их, увы, большинство 

представителей научного мира так и не 
увидели. Корреспондент «МК» тоже про-
штудировала многостраничный текст 
проекта и с первых же строк была крайне 
озадачена.
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ТВЕРСКУЮ 
ЗААСФАЛЬТИРОВАЛИ  
БЕЗ СБОЕВ И СПАЕК
Главную улицу Москвы 24 июля 
перекрыли для финального 
аккорда реконструкции — 
асфальтирования. Выполнили 
его эффектно — одновременно, 
с использованием большого 
количества, на протяжении 
всей улицы. Такое асфальтовое 
покрытие «единым ковром» 
должно прослужить без 
ремонтов долго. Как говорят 
строители, «три года 
гарантировано».

ПАРКОВКА НА СЧАСТЬЕ
Эксперт рассказал «МК» о проблемах 

и перспективах хранения личного 
автотранспорта в столице

«ЗАЧИСЛЕНИЙ БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ 
СТАЛО МЕНЬШЕ»

Ректоры рассказывают о ходе 
приемной кампании

В воскресенье любители спорта 
сожгли килокалорий на целый год. 
Но президенту Олимпийского ко-
митета России Александру Жукову, 
которого пригласили для участия в 
исполкоме МОК, все-таки удалось 
донести точку зрения России по «чи-
стым» спортсменам: нельзя лишать 
их права на олимпийскую жизнь. 
Символично: в те часы, что заседал 
исполком организации, чтобы при-
нять решение — пускать ли Россию 

в приличное спортивное общество, 
олимпийский огонь (его проносили 
по улицам очередного бразильского 
города) попытался украсть какой-то 
тип. Не удалось — не смог преодолеть 
сопротивление стражей порядка, 
которые, скрутив, убрали его с марш-
рута. Мы своих злоумышленников с 
маршрута не убрали. Олимпийский 
огонь для России сохранен. Общего 
запрета нет. Но не для всех.
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Флаг России все же поднимут на Олимпийских играх в Бразилии
БАХ СКАЗАЛ: ПОЕХАЛИ!

Гимнастки сборной России первыми 
отправились в Рио. Как и четыре года 
назад в Лондон (на фото).

СЛЕДОВАТЕЛЬ И АДВОКАТ 
ПОЛУЧИЛИ 14 ЛЕТ ТЮРЬМЫ 
И 144 МИЛЛИОНА ШТРАФА

Экс-следователь и адво-
кат поплатились свободой 
за вымогательство взятки в 
1,5 млн рублей у бизнесме-
на. Интересно, что размер 
штрафа, наложенного на слу-
жителей закона, превысил 
мзду в 96 раз!

Напомним, в 2014 году 
следователь по особо важ-
ным делам первого отдела 
по расследованию особо 
важных дел Московского 
межрегионального След-
ственного управления на 
транспорте СК РФ Андрей 
Хаеров расследовал дело по 
статье УК РФ «Превышение 
должностных полномочий» 
и решил воспользоваться 
этим обстоятельством из 
корыстных соображений. 
Хаеров потребовал мзду у 
коммерсанта, проходивше-
го свидетелем по делу. Но 
чтобы не быть пойманным 
за руку в качестве посред-
ника, он привлек 36-летнего 
адвоката Бориса Молчанова, 
который защищал одного из 
обвиняемых. Кстати, Мол-
чанов ранее работал следо-
вателем по особо важным 
делам Юго-Западного след-
ственного отдела на транс-
порте ММСУ на транспорте. В 
октябре 2009 года он уволил-
ся из следственных органов, 
а в 2010 году получил статус 
адвоката. 

— Начиная с февраля 2014 
года следователь Хаеров 
грозил свидетелю, что при-
влечет его к уголовной ответ-
ственности. И угрозы звучали 
вполне реально, поскольку 
в отношении мужчины уже 
было возбуждено дело по 
статье УК РФ «Незаконная 
банковская деятельность», 
— рассказал «МК» начальник 
отдела по надзору за испол-
нением законодательства о 
противодействии коррупции 
прокуратуры Москвы Виктор 
Балдин.

Бизнесмен согласился с 
выдвинутыми условиями. 
Изначально Хаеров требовал 
3 млн рублей, однако в ходе 

«торга» следователь и биз-
несмен сошлись на сумме 
вдвое меньше. Предприни-
матель обратился в ФСБ с за-
явлением о вымогательстве 
у него денег, после чего блю-
стителя закона и защитника 
взяли в разработку. 

По словам Балдина, 20 
февраля адвокат Молчанов 
приехал домой к бизнес-
мену, который проживал в 
Московской области, и по-
лучил от того первый транш 
в 800 тысяч рублей, из них 
300 тысяч оставил себе, 
остальные передал Хаерову. 
Спустя почти две недели, 2 
марта, посредник явился за 
остальными деньгами, где 
был пойман с поличным. Ад-
вокат не стал отпираться и 
согласился на сотрудниче-
ство с правоохранительными 
органами. В дальнейшем под 
наблюдением оперативни-
ков Молчанов передал взят-
ку Хаерову в его автомоби-
ле «КИА», припаркованном 
возле работы следователя 
на улице Новорязанская. В 
результате оба были задер-
жаны. Суд поместил майора 
юстиции Хаерова под стра-
жу, а адвоката — под домаш-
ний арест. 

В ходе процесса Молча-
нов свою вину отрицать не 
стал, Хаеров вину признал 
частично.

Мещанский суд Москвы 
приговорил Хаерова к 8 
годам лишения свободы и 
штрафу в 112 млн рублей, а 
Молчанова — к 6 годам за-
ключения и штрафу в 32 млн 
рублей. Отбывать наказание 
они будут в колонии строгого 
режима.

Кроме этого суд лишил 
каждого из них права за-
нимать должности, свя-
занные с организационно-
распорядительными 
и  а д м и н и с т р а т и в н о -
хозяйственными функциями 
в органах государственной 
власти и органах местного 
самоуправления сроком на 
3 года.

АВТОМОБИЛИСТЫ 
НАЧАЛИ РАССТРЕЛИВАТЬ 

ВЕЛОСИПЕДИСТОВ НА УЛИЦАХ
Противостояние 

автомобилистов и 
велосипедистов 
начинает дости-
гать пика агрессии 
в столице и выли-
ваться в откровен-
ные стычки с при-
менением оружия. 
Именно так прои-
зошло 22 июля на 
юго-западе сто-
лицы: водитель 
машины сначала 
сбил обладателя 
велосипеда, а по-
том выстрелил в 
того из травмати-
ческого пистоле-
та.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 22.30 
на Нахимовском проспекте. 
В это время 43-летний мест-
ный житель Михаил совер-
шал велосипедную прогулку. 
Мужчина является настоя-
щим фанатом велотран-
спорта, посещает выставки 
и интересуется новинками. 
В какой-то момент велоси-
педист решил переехать на 
другую сторону дороги. А по-
скольку был в наушниках, не 
сразу заметил двигавшийся 
по проспекту «Ленд Ровер», 
и тот сбил велосипедиста. 
Водитель джипа успел резко 
затормозить, удар оказался 
несильным, и мужчина от-
делался ссадинами. Однако 
дальше события начали раз-
виваться неожиданным об-
разом. Из салона авто выско-
чил разъяренный водитель 
и с ходу начал оскорблять 

Михаила, нелестно и не-
цензурно отзываясь о его 
умственных способностях. 
Тот тоже за словом в карман 
не полез и ответил обидчику. 
Тогда владелец «Ленд Ро-
вера» нырнул в салон авто и 
достал травматический пи-
столет. Не говоря ни слова, 
молодчик с ходу выстрелил 
в Михаила, угодив в ногу. Ве-
лосипедист рухнул на зем-
лю, а водитель сел в авто и 
ударил по газам. Очевидцы 
вызвали раненому мужчине 
«скорую», фельдшеры кото-
рой доставили его в больни-
цу с обширной гематомой 
передней стороны бедра и 
сообщили о происшествии 
в полицию. Сейчас стражи 
порядка заняты поисками 
стрелка. Ему грозит уго-
ловное преследование за 
умышленное причинение 
вреда здоровью.

ИНФЕКЦИЯ СРАЗИЛА ОТДЫХАЮЩИХ СРАЗУ В ТРЕХ 
ЛАГЕРЯХ

Вспышка ротавирусной ин-
фекции произошла на днях в 
оздоровительном комплексе 
«Спасатель», расположенном 
в поселке Быково Подоль-
ского района Московской об-
ласти. Более 50 человек из 
300 отдыхающих пережили 
острые симптомы «кишеч-
ного гриппа». 

Как стало известно «МК», 
жертвами гастроэнтерита 
стали воспитанники языко-
вого, спортивного и обычного 
оздоровительного лагерей. В 
минувшую пятницу у многих 
детей и вожатых заболела 
голова, а потом началась 
рвота. Им срочно раздали ак-
тивированный уголь, однако 

абсорбент помог далеко не 
каждому. У некоторых под-
нялась температура, и их 
госпитализировали в инфек-
ционные больницы Москвы. 
Сотрудники Роспотребнад-
зора, прибывшие на сроч-
ный вызов, взяли пробы про-
дуктов, которые входили в 
меню в тот злосчастный день 
(среди них был, в частности, 
омлет), и закрыли пищеблок. 
А в воскресенье руководство 
оздоровительного комплек-
са получило официальное 
уведомление о прекраще-
нии деятельности всей тури-
стической базы. Изначально 
инспекторы предположили, 
что в лагерях произошло 

отравление, однако, как 
выяснилось, у разных от-
рядов были разные меню. 
Кроме того, недуг подкосил 
даже тех, кто наслаждался 
семейным отдыхом в ВИП-
домиках. Все эти люди пи-
тались в разных местах. На 
территории комплекса есть и 
банкетный зал, и обеденный, 
и ресторан, и коктейль-бар. 
Поэтому основной версией 
случившегося в итоге ста-
ла ротавирусная инфекция. 
Возможно, гости подцепили 
ее в воде. На базе отдыха по-
мимо бассейна оборудован 
и искусственный проточный 
водоем с купальнями и тремя 
пляжами. 

ЛАБРАДОР ВЫРАСТИЛ В СВОЕМ  
ОРГАНИЗМЕ КУРИНОЕ ЯЙЦО

Камень размером с кури-
ное яйцо извлекли из мо-
чевого пузыря лабрадора 
сотрудники Бабушкинской 
участковой ветеринарной 
лечебницы. До операции 
собаке приходилось пере-
мещаться в памперсе из-за 
частых мочеиспусканий.

Как сообщили «МК» в Ко-
митете ветеринарии города 
Москвы, страдания 10-лет-
ней Ляли, собаки породы 
лабрадор рыжего окраса, 
начались около полугода 
назад. Хозяйка животного 
стала замечать, что у ее пи-
томицы возникло недержа-
ние мочи, в которой перио-
дически были видны следы 
крови. Москвичка отвела 
Лялю в одну из коммерческих 

клиник, там ей сделали УЗИ 
и вынесли вердикт: визу-
ально с мочевым пузырем 
все в порядке. Подозревая 
воспаление, лабрадору на-
значили курс антибиотиков, 
который помог, но ненадол-
го. Вскоре состояние собаки 
вновь ухудшилось, и до такой 
степени, что владелица была 
вынуждена облачить Лялю в 
памперс. В этом «одеянии» 
она и привела питомицу в 
бабушкинскую лечебницу. 
Ветеринарные врачи приняли 
решение провести повторное 
УЗИ. И не ошиблись: в моче-
вом пузыре был обнаружен 
камень (так называемый 
уролит) размером с кури-
ное яйцо. Было принято ре-
шение провести операцию. 

Ляле сделали наркоз и че-
рез некоторое время доста-
ли камень. Как выяснилось, 
уролит и был причиной всех 
бед, поскольку после его 
извлечения собака быстро 
пошла на поправку. 

СУД ПОЗВОЛИЛ НЕ ПЛАТИТЬ 
ЗА ОБРАЗОВАНИЕ НА 10 ЛЕТ ВПЕРЕД

Владельцам частных школ 
придется вернуть деньги ро-
дителям, которые оказались 
недовольны качеством обра-
зовательных услуг. При этом 
возврату подлежат все сред-
ства, которые мамы и папы 
отдали на так называемые 
дополнительные опции. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, по сути 
впервые высшим судьям 
пришлось разъяснять все 
нюансы частного образова-
ния на примере конкретного 
дела. С иском в суд обрати-
лись родители мальчика, 
которого отдали в учебное 
заведение еще в 2013 году. 
Мама заключила с частной 
подмосковной школой до-
говор аж до 2023 года (то 
есть на все 10 лет школьно-
го обучения). В документе 
было прописано, что она га-
рантирует оплату образова-
тельных услуг из расчета 50 
тысяч рублей в месяц. При-
чем плата должна была про-
изводиться за год вперед. Но 
помимо этой суммы школа 
дополнительно заставила 
оплатить еще и психолого-
педагогическое тестирова-
ние за все 10 лет в размере 
200 тысяч рублей. 

После первого года обу-
чения родители посчитали, 
что ребенок не получил не-
обходимых ему знаний. В 
итоге они решили растор-
гнуть контракт со школой и 
вернуть в том числе деньги 
за тестирование. Причем они 
согласились на возврат 180 
тысяч (с учетом того, что год 
он проучился). И вообще все 
деньги, которые взяли с ро-
дителей за дополнительные 
услуги заранее за все 10 лет, 
они потребовали признать 
незаконным обогащением 
учебного заведения. 

Суды разных инстанций 
выносили разные реше-
ния, пока дело не дошло 
до ВС. Как постановили 
высшие судьи, при отказе 
потребителя от платных 
образовательных услуг он 
в итоге оплачивает только 
те расходы, что фактически 
понесло учебное заведе-
ние. Суммы, которые были 
взяты за будущий период 
обучения, подлежат воз-
врату. Касается это и так 
называемых дополнитель-
ных услуг, в числе которых 
может быть медицинское 
обслуживание, психологи-
ческое тестирование и т.д. 

ДЕТЯМ РАЗРЕШИЛИ ДАЛЬНИЕ 
НОЧНЫЕ ПРОГУЛКИ НА АВТОБУСАХ

Перевозить детей в лет-
ние лагеря и на экскурсии 
по новым правилам начнут 
автобусные компании в ско-
ром времени. Правительство 
РФ разрешило им осущест-
влять длительные ночные 
поездки. 

Поправки внесены в «Пра-
вила организованной пере-
возки детей автобусами». 
Согласно документу меняет-
ся порядок поездок в ночное 
время. Это интервал с 23.00 
до 6 часов утра. По старым 
правилам максимально раз-
решенное расстояние ноч-
ного путешествия могло со-
ставлять 50 км. Теперь ребят 
разрешили перевозить под 
покровом ночи на целых 
100 км. Это значит, что те-
перь в темное время суток 
вполне можно совершить 
поездку на экскурсионном 
или школьном автобусе из 
Москвы до Калужской или 
Тульской области. По вре-
мени такая поездка может 

занять в среднем полтора-
два часа, если ехать по 
трассе без пробок со сред-
ней скоростью 60–70 км/ч. 
Правда, отправляться в ри-
скованную поездку новые 
правила разрешают только 
в исключительных случаях. 
Во-первых, если детей не-
обходимо доставить до аэро-
порта или на железнодорож-
ную станцию либо вокзал. 
Во-вторых, если поблизо-
сти нет ни одного отеля или 
другого места для ночлега, 
оборудованного по всем пра-
вилам. Еще одна причина, по 
которой гид и шофер автобу-
са вправе принять решение 
ехать ночью — долгая авто-
мобильная пробка, прокол 
колеса или другая незапла-
нированная ситуация, из-за 
которой юным туристам при-
шлось задержаться в пути. 
Наконец, санкционировать 
ночную поездку теперь могут 
своим постановлением мэры 
или губернаторы регионов.

ПОДРОСТКА УБИЛИ ВЫСОТА 
И ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

Смертью 15-летнего под-
ростка закончилось его 
беспечное развлечение в 
Измайловском парке сто-
лицы. Школьника, который 
вместе с другом решил поко-
рить высоковольтную башню, 
ударило током, и он упал с 
пятиметровой высоты.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось в субботу око-
ло восьми часов вечера. В 
это время Сергей вместе с 
приятелем гулял по парку. 
Внимание подростков при-
влекла высоковольтная баш-
ня линии электропередач. 

Школьники решили сделать 
оригинальное селфи и начали 
карабкаться по переклади-
нам. Однако экстремальная 
забава привела к трагедии: 
Сергей задел рукой прово-
да. Мощным разрядом тока 
его отбросило в сторону, и 
он рухнул вниз примерно с 
пятиметровой высоты. Оче-
видцы вызвали «скорую», но 
помочь подростку медики не 
смогли: от полученных при 
падении травм в сочетании 
с электрическими ожогами 
Сергей скончался на месте. 
Его друг не пострадал.

СТЫКИ МЕЖДУ СЛОЯМИ АСФАЛЬТА ПЕРЕВЯЖУТ 
ОСОБОЙ ЛЕНТОЙ

Проклеивать стыки между 
старым и новым асфальтом 
специальной лентой наме-
рены столичные коммуналь-
щики. Это ноу-хау должно 
защитить дороги Москвы от 
разрушения в самых уязви-
мых местах.

Как рассказали «МК» в 
столичном Департаменте 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства, серьезная проблема 
московских дорог — это швы 
между старым и новым ас-
фальтом. Они нередко раз-
герметизируются, и в них 
начинает попадать вода; 
зимой она замерзает и раз-
рывает дорожное покрытие, 

из-за чего образуются ямы 
и трещины в асфальте. Ре-
шением этой проблемы 
могла бы стать специаль-
ная битумно-полимерная 
лента: ее используют при 
укладке нового, горячего, 
асфальта в тех местах, где 
он соприкасается со старым 
дорожным покрытием. Под 
воздействием высокой тем-
пературы лента плавится — 
и склеивает старые и свежие 
полосы асфальта, защищая 
дорогу от разгерметизации 
швов. Коммунальщики уже 
приступили к тестирова-
нию ленты; применять ее 
планируется не только для 
заделки швов, но и для 

обработки других «слабых 
мест» столичных улиц — 
стыков асфальта с бордю-
рами, колодцами и канали-
зационными решетками. В 
пресс-слу жбе Д ЖК ХиБ 
отметили, что за время ис-
пытаний в нынешнем году 
планируется использовать 
около 700 метров новой 
ленты. Итоги тестирования 
будут подведены будущей 
весной, когда станет ясно, 
насколько хорошо она защи-
щает асфальт. Но шансы на 
успех у дорожного ноу-хау 
высоки — недаром его уже 
долгое время применяют 
коммунальщики Европы и 
США.

Михаил — заядлый 
велосипедист.
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ЖЕРТВЫ 
МАЙДАНА ИДУТ 
ЗА ПАРУБИЕМ
Новый поворот  
в расследовании убийства 
«Небесной сотни»
После двух лет практически полностью 
безуспешного расследования дела о 
расстреле «Небесной сотни» Генпроку-
ратура Украины сделала сенсационное 
заявление: убивать демонстрантов 
«Беркуту» помогали сами майдановц.

Как рассказал 23 июля генпрокурор Украины 
Юрий Луценко, совместными усилиями правоо-
хранительных органов и контрразведки страны 
было установлено, что расстрелявшим «Небесную 
сотню» силовикам удалось скрыться с места 
преступления при помощи участников протеста. 
Они же помогли беркутовцам уничтожить оружие 
преступления: предварительно разрезав снай-
перскую винтовку и автоматы, утопили их в одном 
из озер Голосеевского района Киева.

Украинские СМИ со ссылкой на неназванные 
источники в правоохранительных органах сооб-
щили, что пособниками убийц стали члены «па-
триотической организации», которые участвовали 
во всех антиправительственных выступлениях с 
2011 года. Например, в 2012 году активисты этой 
организации были среди тех ветеранов войны в 
Афганистане, которые развернулись спиной к 
Виктору Януковичу во время возложения цветов 
к памятнику воинам-интернационалистам. А по-
сле Майдана «патриоты» отправились воевать на 
Донбасс. Причем в ходе боевых действий один 
из них переметнулся на сторону ДНР.

Напомним, что первые подозреваемые по 
делу об убийстве «Небесной сотни» появились 
еще в 2014 году. Ими стали бывшие бойцы «Бер-
кута» Сергей Зинченко и Павел Аброськин, а также 
их командир Дмитрий Садовник. Первых двух 
суд отправил в тюрьму, а последнего — под до-
машний арест. Экс-командир воспользовался 
возможностью и бежал в Крым. Как утверждают в 
украинской прокуратуре, вместе с собой Садовник 
утащил главные доказательства вины «Беркута», 
поэтому с тех пор дело начало буксовать. Однако 
в феврале 2016 года к Зинченко и Аброськину при-
соединились еще три их сослуживца: Александр 
Маринченко, Сергей Тамтура и Олег Янишевский. 
Несмотря на то что теперь на скамье подсудимых 
сидели пять человек, рассмотрение дела по суще-
ству началось только 15 июля. Принимать решение 
о виновности бывших силовиков будут присяжные 
Святошинского районного суда Киева.

Глава фонда «Украинская политика» Кон-
стантин БОНДАРЕНКО рассказал «МК», что 
нынешнее заявление Луценко может символизи-
ровать новый этап в противостоянии внутри пра-
вящей элиты. «Когда убили Павла Шеремета, Киев 
сразу обратился за помощью в ФБР. А в случае с 
Майданом он решил, что речь идет о внутренних 
делах страны. Это потому, что есть очень много 
задокументированных фактов того, как некото-
рые политики, принимавшие активное участие в 
Майдане, помогали скрываться людям, у которых 
было обнаружено оружие. Раз об этом заговорил 
Луценко, значит, борьба между двумя группами 
влияния в правящей элите обостряется. С одной 
стороны стоят радикалы, сосредоточенные во-
круг спикера Верховной рады Андрея Парубия и 
главы МВД Арсена Авакова, а с другой — более 
мягкое окружение президента Петра Порошенко, 
к которому как раз относится главный прокурор. 
Возможно, расследование приведет к тому, что 
Парубия обвинят в подготовке расстрела акти-
вистов Майдана», — считает эксперт.

Впрочем, глава украинского филиала Инсти-
тута стран СНГ Денис ДЕНИСОВ считает, что до 
этого не дойдет: «Если Киев назовет истинных 
виновников убийств мирных демонстрантов, то 
режим окончательно потеряет свою легитим-
ность. Несмотря на это, международное давление 
способствует тому, чтобы украинские власти 
постепенно приоткрывали завесу тайны над 
теми трагическими событиями», — рассказал 
он «МК».

Артур АВАКОВ.

В МОСКВУ 
ПРИЛЕТАЮТ 
ТУРКИ СНИМАТЬ 
САНКЦИИ
Главный вопрос  
для России — реанимация 
«Турецкого потока»
Впервые за два года в Москву прилета-
ет турецкая правительственная делега-
ция во главе с вице-премьером Нурет-
тином Джаникли. Снимать российские 
санкции ему будут помогать министры 
туризма, энергетики и экономики. 
Для России туристический вопрос не 
ключевой. Гораздо важнее судьба двух 
замороженных энергетических про-
ектов: строительства атомной стан-
ции «Аккую» на юго-востоке Турции и 
черноморского газопровода «Турецкий 
поток». Их стоимость оценивается в 
десятки миллиардов долларов.

Последний раз высокопоставленная турец-
кая делегация приезжала в Москву незадолго 
до визита Владимира Путина в Турцию в гости 
к Реджепу Эрдогану в декабре 2014 года. За 
это время наши страны успели от взаимной 
любви скатиться до полной ненависти, и теперь, 
после извинений турецкого лидера за сбитый 
российский бомбардировщик, происходит об-
ратный процесс. Восстановлению «дружествен-
ных связей» не может помешать даже попытка 
государственного переворота в Турции.

А восстанавливать есть чего. За время 
действия эмбарго, с января по май 2016 года, 
внешнеторговый оборот между Россией и Тур-
цией рухнул на 43%, до $6,1 млрд.

Сами переговоры запланированы на 26–27 
июля. Развитие туризма, снятие запретов с 
поставок овощей и фруктов — темы важные, 
но только не для России. К тому же с этим все 

более-менее ясно. Регулярка в Турцию уже ле-
тает, чартеры начнут это делать в ближайшее 
время. Импорт плодоовощной продукции до 
конца года тоже разрешат, правда, скорее всего 
в усеченном варианте. Например, огурцы и по-
мидоры могут остаться под запретом.

Для нас куда интереснее энергетические 
проекты, которые формально под санкции не 
попали, но по факту оказались приостановлен-
ными. Речь идет о строительстве «Росатомом» 
АЭС «Аккую» и магистрального газопровода 
«Турецкий поток» по дну Черного моря.

Стоимость контракта только по атомной 
станции составляет $20 млрд. По плану ввод 
первого энергоблока намечен через шесть лет. 
С конца прошлого года Турция как могла тор-
мозила стройку, не предоставляла необходи-
мые документы, затягивала финансирование. 
В какой-то момент не исключалась возможность 
полной остановки или продажи российского 
контрольного пакета зарубежным конкурентам. 
Стороны от разрыва контракта сдержало то, 
что в этом случае пришлось бы выплачивать 
огромную компенсацию.

Что касается «Турецкого потока», то изна-
чально по договоренности 2014 года его еже-
годная пропускная мощность должна была со-
ставить 64 млрд куб. м газа, потом ее снизили в 

2 раза. Анкара до сих пор официально не согла-
совала и эти объемы. В любом случае начало по-
ставок было запланировано на 2019 год. Именно 
тогда заканчивается действие транзитного до-
говора между Россией и Украиной.

До последнего времени ни у Минэнерго, 
ни у «Газпрома» не было четкого понимания, что 
делать с «Турецким потоком» дальше. Тем более 
что для него уже было закуплено труб на сотни 
миллиардов рублей. Возобновление «Турецкого 
потока» может оказаться очень кстати и по другой 
причине. А именно из-за возникших проблем с 
возведением балтийского газопровода «Север-
ный поток-2». Как известно, поляки из-за боязни 
усиления российского присутствия на местном 
газовом рынке высказались против создания 
«Газпромом» и его европейскими партнерами со-
вместного предприятия по строительству этого 
газопровода. Поддержали их и прибалты.

С другой стороны, России необходимы 
дополнительные гарантии, в том числе от ЕС, 
востребованности будущих поставок газа по 
южному коридору. Что сделать не так-то легко, 
особенно после того, как Болгария по требо-
ванию Еврокомиссии заблокировала строи-
тельство по дну Черного моря альтернативного 
«Южного потока».

Леонид БЕРРЕС.

КАБУЛЬСКАЯ 
«ПРЕМЬЕРА» ИГИЛ
О чем свидетельствует новый 
теракт в Афганистане?
По меньшей мере 80 человек погибли в 
результате взрыва на площади Дех-
мазанг в столице Афганистана. Более 
двухсот человек получили ранения, 
многие — тяжелые, поэтому число 
погибших может вырасти. Ответствен-
ность за теракт, осуществленный смер-
тником, взяло на себя так называемое 
«Исламское государство» (ИГИЛ — за-
прещенная в России террористическая 
группировка. — «МК»). Для джиха-
дистов, два года назад взявших под 
контроль значительные территории в 
Ираке и Сирии, это стало первым опы-
том осуществления крупного теракта в 
Афганистане.

Как уже писал «МК», Афганистан входит в 
число стран, где игиловцы — в случае утраты 
контроля над землями в Сирии и Ираке — могут 
попытаться закрепиться. Основная причина 
— наркоторговля, которая способна принести 
джихадистам доход (пока основную прибыль 
террористы получают с нелегальной продажи 
нефти).

Несмотря на то что и «Талибан» (запре-
щен в РФ. — «МК»), сферой влияния которого 
традиционно считается Афганистан, и ИГИЛ 

являются террористическими организациями, 
между ними фактически наблюдается острая 
конкуренция. «Исламское государство» не толь-
ко не дождалось присяги от талибов (хотя на 
это согласились многие другие террористи-
ческие организации), но и негативно относится 
к их «региональным» амбициям (в противовес 
собственным планам построения всемирного 
халифата), а также переманивает часть боевиков 
движения на свою сторону.

«Талибан» от взрыва в Кабуле по горячим 
следам открестился, назвав его попыткой раз-
жечь гражданскую войну. 

Стоит отметить, что массовое скопление 
людей на площади в Кабуле было связано с 
демонстрацией, проводимой жителями хаза-
рейских провинций — то есть преимущественно 
шиитами.

А джихадистам «Исламского государ-
ства» выгодно создать своими действиями 

напряженность между шиитской и суннитской 
частями населения Афганистана. Ведь если по-
сле теракта в Кабуле шииты вступят в открытый 
конфликт с суннитами, последние могут ока-
заться заинтересованными в приходе игиловцев 
и окажут им поддержку.

Подобные процессы уже наблюдаются в 
Ираке и Сирии. Причина их проста: умело ма-
нипулируя общественным мнением на захва-
ченных — то есть преимущественно суннитских 
— территориях, боевики ИГИЛ убедили часть 
местного населения, будто бы борются за их 
интересы против шиитов.

Об активном проникновении игиловцев в 
Афганистан стало известно в прошлом году, 
местные силовики неоднократно сообщали о 
столкновениях между талибами и боевиками 
ИГИЛ. Но на крупный теракт на афганской земле 
последние пока не решались.

Ренат АБДУЛЛИН.

«Я НЕМЕЦ, 
Я ЗДЕСЬ 
РОДИЛСЯ!»
Почему выросший в Германии 
Али Сонбали мог пойти  
на массовое убийство
Драматические события, развернув-
шиеся вечером в пятницу, 22 июля, в 
баварской столице, постепенно расчи-
щаются от возникших по горячим сле-
дам слухов и предположений. Картина 
случившегося остается не до конца яс-
ной, но кое-какие выводы можно делать 
уже сейчас. По уточненным данным, 
жертвами вооруженного нападения в 
Мюнхене стали девять человек, погиб 
и сам нападавший. Более двадцати 
человек получили ранения. Личность 
«мюнхенского стрелка» установлена — 
это молодой человек иранского проис-
хождения, родившийся и выросший в 
Германии. 

Как это было:  
картина происшедшего
Стрельба в торговом центре Olympia, рас-

положенном в северо-западном мюнхенском 
районе Мозах, началась вечером в пятницу, 
22 июля, у ресторана быстрого питания. На-
ходившиеся в комплексе посетители старались 
спрятаться в различных помещениях, чтобы не 
попасть под пули.

В СМИ появилась информация о стрельбе 
в центре города, в районе Штакус, — однако 
позже эти слухи не подтвердились, как и све-
дения о том, что преступников было несколько 
и что они были вооружены длинноствольным 
огнестрельным оружием.

В район происшествия были направлены 
полицейские спецназовцы из подразделения 
GSG 9.

Вскоре после начала стрельбы вооруженный 
пистолетом нападавший был легко ранен при-
бывшими на место преступления полицейски-
ми в штатской одежде. Позже стрелку удалось 
скрыться с места события, но около 20.30 по 

местному времени он был найден мертвым на 
одной из улиц, прилегающих к торговому центру. 
По версии полиции, он совершил самоубийство. 
В пистолете и в рюкзаке злоумышленника оста-
валось порядка трехсот патронов.

В числе убитых оказались в основном дети и 
молодые люди, самая старшая из жертв — жен-
щина 45 лет. Полиция сообщает, что все погибшие 
жили в Мюнхене.

Нападавший:  
что о нем известно
Как сообщают немецкие правоохранитель-

ные органы, предполагаемым преступником 
является 18-летний гражданин Германии иран-
ского происхождения Али Сонбали (наряду с 
гражданством Германии он, как сообщают, имел 
и гражданство Ирана). В Германии проживает 
от 100 до 120 тыс. выходцев из Ирана. Главным 
центром иранской диаспоры в ФРГ считается 
Гамбург. При этом, по словам очевидцев, в ходе 

нападения Сонбали кричал: «Я немец!» и «Я здесь 
родился!» — а также выкрикивал оскорбления в 
адрес «ср...ных иностранцев».

При этом, как сообщает CNN, кто-то из сви-
детелей будто бы слышал, что стрелявший якобы 
кричал: «Аллах акбар!»

Известно, что Сонбали родился, вырос и 
проживал в мюнхенском районе Максфорштадт 
вместе со своими родителями. Отец его ра-
ботал таксистом, а мать — в сети магазинов 
Karstadt. Ранее юноша не оказывался в поле 
зрения полиции.

Как это часто водится, соседи описывают 
подозреваемого как вполне доброжелатель-
ного и застенчивого молодого человека. При 
этом в СМИ сообщается, что предположительно 
именно он использовал за несколько часов до 
нападения фальшивый аккаунт в соцсети и от 
имени девочки-тинейджерки заманивал своих 
юных жертв в ресторан фастфуда обещаниями 
бесплатного угощения.

Время и место:  
совпадение или нет?
События в Мюнхене развернулись в тот са-

мый день, когда отмечалась пятая годовщина 
со дня терактов, устроенных в Норвегии уль-
траправым экстремистом Андерсом Берингом 
Брейвиком 22 июля 2011 года. Напомним, что 
выступавший с критикой политики мультикульту-
рализма и марксизма молодой норвежец устроил 
взрывы в центре Осло, а затем расстрелял де-
сятки людей в молодежном лагере правящей 
партии на острове Утойя. Жертвами тех терактов 
стали 77 человек.

Место, в котором произошли последние 
события в баварской столице, тоже по-своему 
примечательно.

Именно во время мюнхенской Олимпиа-
ды 1972 года члены палестинской радикальной 

группировки «Черный сентябрь» совершили за-
хват заложников. Жертвами теракта стали 11 
членов олимпийской сборной Израиля. В ходе 
неудачной спецоперации по освобождению за-
ложников были убиты пять из восьми террори-
стов. Именно после трагедии на Олимпийских 
играх в Мюнхене было сформировано специ-
альное подразделение федеральной полиции 
GSG 9, бойцы которого приняли участие и в ны-
нешних событиях.

Версии:  
теракт или что-то другое?
Пока в Мюнхене шла спецоперация, в СМИ 

и экспертами высказывались предположения о 
том, что происходящее — это теракт. По одной 
версии, его исполнителями могли быть радикаль-
ные исламисты. А по другой — ультраправые экс-
тремисты националистической окраски, которые 
в день 5-й годовщины устроенной в Норвегии 
Брейвиком бойни решили выразить свое отно-
шение к наплыву иммигрантов в Европу.

Тот факт, что, судя по имеющимся данным, 
Сонбали оказался не суннитом, а шиитом, не 
позволяет говорить о том, что к теракту имеют 
отношение джихадистские суннитские группи-
ровки вроде ИГ («Исламское государство» — за-
прещенная в РФ террористическая организация) 
или «Аль-Каиды» (террористическая группировка, 
также запрещена в России).

Власти считают, что Сонбали был одиночкой. 
А его действия названы не имеющими никакого 
отношения к проблеме беженцев. Не исключено, 
что причиной трагедии могло стать психическое 
помешательство: как утверждают полицейские, 
юноша находился под наблюдением врачей-
психиатров и страдал депрессией. По словам 
министра внутренних дел Германии Томаса де 
Мезьера, не исключено, что Сонбали подвергался 
издевательствам со стороны сверстников.

В пользу этой версии говорит видео, сня-
тое очевидцем стрельбы, — на нем запечатлен 
нервно ходящий по крыше здания Сонбали, ко-
торый выкрикивает угрозы (хотя рядом с ним 
никого нет): «Вы издевались надо мной семь лет, 
я купил оружие, чтобы застрелить вас». Кроме 
того, при обыске в его комнате были найдены 
соответствующие книги (например, «Почему дети 
убивают: внутри головы школьных стрелков») и 
ссылки в интернет-браузере, ведущие на стра-
ницы о массовых убийствах.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Али Давид Сонболи.

Жители города несут цветы и свечи 
к торговому центру, где разыгралась 
трагедия.
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23-летний контрактник из 
Биробиджана, рядовой 
Никита Шевченко погиб в 
провинции Алеппо. Он по-
дорвался на мине, установ-
ленной боевиками при въезде 
в село, куда автоколонны 
Центра примирения враж-
дующих доставляли продукты 
и воду для местных жителей. 
Солдат, сопровождающий 
автоколонну, получил тяже-
лые ранения, военные врачи 
пытались его спасти, но им 
это не удалось. 23 июля в 
Биробиджане простились с 
погибшим земляком, похоро-

нив его со всеми воинскими 
почестями. Церемония про-
щания состоялась в Благо-
вещенском кафедральном 
соборе Биробиджана. Как 
рассказал «МК» двоюродный 
брат погибшего Александр 
Шевченко, «на похороны 
пришли сотни людей», при-
сутствовали первые лица 
региона — «губернатор, 
члены правительства, много 
военных». У Никиты Шевченко 
остались мать, отец, сестра, а 
также жена и трехлетний сын. 
«Никита был отзывчивым, 
хорошим братом. Я с ним 

провел полдетства, он всегда 
был готов помочь, прийти на 
выручку, был очень хороший 
человек», — вспоминает бра-
та Александр.
Шевченко стал 14-м офици-
ально признанным рос-
сийским военнослужащим, 
погибшим в Сирии.

ПАМЯТЬ

Погибший в Сирии военноСлужащий  
ПредСтавлен к награде ПоСмертно

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

третье и уже традиционное ретро-авторалли прошло в воскресенье на Крас-
ной площади. Свыше 100 экипажей на раритетных моделях ГАЗ, ЗИС, ЗИЛ, «Мо-

сквич» и «Запорожец» отправились из сердца столицы в стокилометровый пробег по ее зна-
ковым историческим местам. Перед стартом можно было увидеть отечественных звезд в 
образах, соответствующих представляемой эпохе, дефилирующих возле самых ярких и зна-
менитых моделей авто.

КАДР

Об этом сообщил Марк 
Фейгин, адвокат Андрея 
Пионтковского. По словам 
Фейгина, следователи обы-

скали московскую квартиру и 
«ничего не нашли» — «изъяли 
какие-то конверты, какие-то 
бумажки, книги, не имею-
щие отношения к делу». Как 
уверяет адвокат, Пионтков-
ский находится за границей 
и возвращаться в Россию не 
собирается. 9 марта 2016 
года против Пионтковского 
было возбуждено уголовное 
дело за призыв к отделению 
Чечни от России. «Признаки 
призывов к осуществлению 
действий, направленных на 
нарушение территориальной 

целостности РФ, а также 
информацию, возбуждаю-
щую ненависть и вражду, 
унижающую достоинство 
группы лиц по признакам 
национальности и проис-
хождения» в статье Пионт-
ковского, опубликованной на 
сайте «Эха Москвы», выявила 
генпрокуратура. Надзорное 
ведомство провело провер-
ку публикации по запросу 
главы Комитета Госдумы по 
безопасности и противо-
действию коррупции Ирины 
Яровой. 

В субботу захватчики 
полка ППС освободили 
последних четверых за-
ложников, в том числе 
замначальника полиции 
Армении Вардана Егиа-
заряна и замначальника 
полиции Еревана Валерия 
Осипяна. Взамен к «Сасун-
ским храбрецам» допустили 
представителей СМИ. Требо-
вания радикалов не измени-

лись: они ждут освобождения 
своего лидера Сефиляна и 
отставки президента Армении 
Саргсяна. Они призывают 
сформировать правитель-
ство народного доверия и 
провести досрочные выборы 
лидера страны. Каждую ночь 
вокруг полка собираются ты-
сячи сторонников радикалов, 
однако депутат Нацсобрания 
Армении Никол Пашинян, до 

этого выступавший в качестве 
одного из лидеров мирного 
протеста, заявил, что больше 
к полку не придет из-за подо-
зрения демонстрантов, что он 
хочет использовать протест 
в своих интересах, а не по-
мочь им свергнуть Саргсяна. 
Теперь собравшимися руко-
водят члены радикального 
«Учредительного парламента» 
Сефиляна.

Командир малайзийского 
судна, выполнявшего рейс 
MH370 из Куала-Лумпура 
в Пекин и пропавшего в 
Индийском океане, Захари 
Ахмад-Шах за месяц до 
катастрофы отрабатывал 
на домашнем симуля-
торе маршрут, которым 
самолет, возможно, и 
проследовал в тот день. 
Это установили американские 
криминалисты, к которым 
обратились малайзийские 
следователи. Их внимание 
привлек один из записанных 
виртуальных полетов, который 
начинается в Куала-Лумпуре, 
проходит над Малаккским 
проливом, а затем самолет 
делает резкий поворот и сле-
дует на юг через Индийский 
океан, где маршрут преры-

вается, поскольку, очевидно, 
закончилось топливо.
Специалисты не исключа-
ют, что пилот мог и просто 
смоделировать дома полет 
по необычному маршруту. По 
одной из версий, напомним, 
Захари Шах намеренно отпра-
вил самолет в океан, чтобы 
покончить с собой и убить 
всех, кто был на борту, — как 
замыслил и пилот авиаком-
пании Germanwings Андреас 
Лубиц, совершивший уни-
чтожение лайнера a320, что 
привело к гибели 150 человек.
— Это всего лишь очередное 
предположение; надеюсь, что 
в конце концов у нас появятся 
объективные данные, по-
зволяющие точно выяснить, 
что стало причиной гибели 
самолета, — комменти-

рует «МК» председатель 
комиссии по гражданской 
авиации Общественного 
совета Ространснадзора, 
заслуженный пилот СССР 
Олег Смирнов. — Если это 
предположение подтвердит-
ся, появится огромный вопрос 
к подбору и расстановке ка-
дров в гражданской авиации. 
В отличие от российских, в 
иностранных авиакомпаниях 
нет ежедневных предполет-
ных медицинских проверок 
пилотов, а обширные и углу-
бленные проверки там про-
ходят раз в год (у нас — раз в 
полгода). Всегда есть люди с 
психическими отклонениями, 
и не допустить их за штурвал 
— это чрезвычайно важная 
задача для тех, кто отвечает 
за кадры.

С 23 по 24 июля украин-
ская армия понесла одни 
из самых тяжелых потерь 
на Донбассе за последние 
несколько месяцев. В боях 
с ополченцами ДНР и ЛНР 
погибли 6 солдат, 13 человек 
получили ранения, еще 8 
были контужены, заявляют в 
администрации президента 
Украины. В свою очередь 
представитель Минобороны 

Донецкой республики Эдуард 
Басурин утверждает, что 
силовики были убиты при 
попытке прорваться в тыл 
ополченцев. По его словам, 
прежде чем пойти в наступле-
ние, украинская армия 610 
раз обстреляла территорию 
ДНР. В ходе боя ни один опол-
ченец не пострадал.
Между тем украинская армия 
теряет людей практически 

каждый день. С 22 по 23 июля 
во время артиллерийских дуэ-
лей были ранены 6 человек, 
а 19 июля 7 солдат погибли 
(БМП наехал на мину), еще 
14 получили ранения. По под-
счетам украинского генштаба, 
с апреля 2014 по июль 2016 
года силовики потеряли 
свыше 3 тысяч человек. По-
тери защитников ДНР и ЛНР 
неизвестны.

 В 6,5-километровом за-
плыве приняли участие 
1749 спортсменов из 45 
стран. Среди спортсме-
нов было 450 женщин, 1299 
мужчин, включая 18 человек 
с ограниченными физи-
ческими возможностями. 
Победителем четвертый раз 
подряд стал турок Хасан Эмре 
Муслуоглу, вторым приплыл 
другой представитель Турции 
— Бертуг Джошкун, третьим 
— россиянин Егор Савченко.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРОТЕСТ

ВЕРСИЯ

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

ДОСТИЖЕНИЕ

в квартире академика ПионтковСкого Прошел обЫСк

ереван: заложники оСвобожденЫ, ПротивоСтояние 
ПродолжаетСя

Пилот ПроПавшего «боинга» заранее отрабатЫвал  
ПоСледний маршрут

украинСкая армия неСет тяжелЫе Потери на донбаССе

роССиянин Стал третьим в заПлЫве через боСфор

Рената Литвинова.
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Спецоперация в Мюнхене длилась 
несколько часов.



Съездил я на днях в круиз. Не завидуйте, 
расслабьтесь — в круиз по детским домам 
Кировской области. Уложился в четверо суток 
— и это вместе с дорогой туда и обратно. А 
дорога в один конец, между прочим, занимает 
14 часов. Шутка ли: от Москвы до Кирова 1000 
км, и заметная часть из них — по не самым 
лучшим дорогам. 

Тут некоторые недоброжелатели Белых 
злорадно потрут руки: «А-а-а! Вот и дороги у 
этого коррупционера Белых плохие!»

А вот и нет. Плохие дороги не в Киров-
ской области, а по пути туда. А пути туда 
два: через Костромскую область и через 
Нижегородскую. 

Так что, если соберетесь в Киров, через 
Кострому не езжайте — это вообще жесть. 
Сразу после Костромы, практически до гра-
ницы Кировской области (а это ни много ни 
мало около трехсот километров), — сплошная 
зубодробильная «гребенка».

Про «ямочный ремонт» все слышали? 
Все слышали, да не все знают, что делать его 
можно с головой, а можно через другое место. 
Так вот, в Костромской области делали через 
альтернативный голове орган. Вместо ям об-
разовались бугорки. И в таких бугорках почти 
все 300 км от Костромы на северо-восток. 
Такое ощущение, что едешь по шпалам. 

Проехал я так километров 150, вышел — и 
меня шатает. Не разберу: не то вибрационная 
болезнь, не то сотрясение головного мозга. 
Спасло то, что почти сразу после границы 
с Кировской областью асфальт как бархат. 
После костромской-то трясучки — просто 
наслаждение. 

Обратно я поехал другой дорогой — че-
рез Нижний Новгород. Там другая проблема: 
после Кировской области в Нижегородской 
начинается колейность. Вроде не так трясет, 
но моментами очень страшно — когда разъ-
езжаешься со встречной фурой, а колея тебя 
подбрасывает, и машина частично выходит 
на встречную полосу. Ну, кто знает, тот по-
нимает, о чем я.

А Нижегородская область-то богатая. Не 
чета Кировской. В одном Нижнем Новгороде 
сколько предприятий. Однако с дорогами там 
проблемы еще те. Это я и до поездки в Киров 
знал: в Нижегородской области у меня детских 
домов штук двадцать. Так что и по городу, и по 
области покататься пришлось, тему знаю. 

Что касается самого Кирова, приходилось 
слышать жалобы от кировчан, что «дороги в 
Кирове ужасные». Что могу сказать? Поез-
жайте в славный город Орел. Вот где полно 
зубодробильных участков, по подвеске бьет 
как кувалдой. В Орловской области у меня 
тоже много детских домов, так что изъездил 
вдоль и поперек. А ведь Орел к Москве на 600 
км ближе Кирова, и регион побогаче, и стоит на 
оживленной трассе. Казалось бы, все условия 
для развития есть. С Кировом их возможности 
точно не сравнить.

Вообще, в Сети неоднократно попада-
лось такое расхожее мнение, что Кировская 
область — «депрессивный регион», что там 
«все плохо». Объехал 7 сиротских учреждений, 
расположенных на 5 разных направлениях 
от Кирова — во все стороны света. Особой 
депрессивности не заметил. Поля засеяны, 
дороги нормальные, в маленьких городках 
и поселках какие-то местные предприятия 
работают: кто-то делает мебель и столярку из 
местного леса, кто-то кожу выделывает и обувь 
из нее шьет (!), кто-то мехом занимается. 

Кстати, в той же Костромской области, 
если выехать за Кострому в сторону Кирова, 
все бурьяном заросло. Ни деревень не видать, 
ни полей возделанных. А ведь тоже к Москве 
сильно ближе. 

Сам Киров — город атмосферный, есть 
что-то европейское в нем. Наверное, это связа-
но с большим количеством хорошо сохранив-
шихся дореволюционных построек, которые 
неплохо интегрированы в современную ин-
фраструктуру. Есть много симпатичных мест, 
где можно отдохнуть. 

Пока ездили по Кировской области и 
областному центру, периодически начинали 
обсуждать: коррупционер ли Белых? И в па-
мяти всплывали обстоятельства «задержания 
с поличным».

Я Никите Белых не адвокат и не прокурор. 
Я личностью Белых никогда не интересовался 
особо. Мне в каком-то лохматом году кто-то 
из доброхотов-добровольцев на мейл скинул 
ссылку на ЖЖ Белых, где он тему раскрутки 
благотворительности в Кировской области 
обсуждал. Все, что я там прочитал, показалось 

мне слишком умозрительным, оторванным 
от реальности. Вот и все мое «знакомство» с 
творчеством Белых. 

Некоторые пытаются представить Белых 
спасителем области. Так, мэр Екатеринбур-
га Евгений Ройзман в комментариях к моей 
предыдущей статье о «благотворительности» 
Белых пишет: «Вы не понимаете, о чем гово-
рите. Региональных бюджетов не хватает ни 
на что. Это недофинансирование копилось 
десятилетиями. Регион убили в коллективи-
зацию, потом вытягивали жилы в войну, потом 
послевоенное восстановление. В Кирове не 
было ни одного простого манежа, ни одного 
50-метрового бассейна, набережной и т.д. 
Там негде взять денег на ремонт фасадов, на 
элементарное благоустройство». 

Так как езжу по детским домам по всей 
России, мне есть с чем сравнивать, поэтому 
и ответил Ройзману, что «в коллективизацию 
у нас убили всю Россию, а не только Вятскую 
губернию. Были регионы, которые пострадали 
серьезнее. В России 70–80% регионов дота-
ционные, и, соответственно, можно, как и про 
Кировскую область, сказать, что «негде взять 
денег на ремонт фасадов, на элементарное 
благоустройство». Однако по всей России 
понастроили ФОКов, бассейнов и так далее. 
Это всё федеральные бюджетные деньги, по 
целевой программе развития спорта и физ-
культуры. Если регион нищий, благотвори-
тельность не поможет. В любом случае это 
не инструмент для губернатора. Речь тут не 
о Белых конкретно».

Что касается сиротских учреждений — 
детских домов и интернатов, — то с ними тоже 
все в порядке. Нищеты и разрухи я не обна-
ружил. Есть детдома со свежим, хорошим 
ремонтом, с качественной, дорогой мебелью, 
есть попроще, но тоже приличные. Рваной 
обуви на детях не заметил, хотя и персонал, 
и дети были рады всему, что мы им привез-
ли, — и кроссовкам, и джинсовым шортам, 
и даже розовым джинсам, которые нам семь 
лет назад подарили в объеме целой фуры и 
которые мы до сих пор раздаем. В других об-
ластях встречаются детские дома, где сироты 
более избалованы вниманием благотвори-
телей, и администрация от таких джинсов 
отказывается. 

В целом впечатление от общения с вос-
питанниками и администрацией детских до-
мов позитивное. Дети воспитанные, педагоги 
адекватные. Директора есть просто блестя-
щие, настоящие профессионалы и энтузиасты 
своего дела. Особо хочу отметить директора 
Великорецкого детского дома-школы Чер-
нышева Георгия Валентиновича и директора 
школы-интерната города Слободского Галину 
Леонидовну Бякову, заслуженного учителя 
Российской Федерации. Вот это эталонные 
педагоги и директора учебных заведений. 

Отношение к губернатору Белых у всех 
разное. Из тех семи детских домов и интер-
натов, в которых мы побывали, Никита Белых 
посещал один. Вот его директор губернатора 
хвалил. Другие директора ничего про губерна-
тора сказать не могли, дифирамбов не пели, а 
некоторые даже ругали. Но ругали, так сказать, 
«идейные противники» — прокоммунистически 
настроенная директриса навешала на Белых и 
его экс-помощницу Марию Гайдар всех собак. 
Вот если ее послушать, то и «дороги в области 
жуть», и «народ обнищал», и так далее. 

Ну, у меня от области другое впечатление. 
И мне есть с чем сравнивать — у меня детские 
дома в 25 областях. Более двухсот детдомов и 
интернатов для сирот было. Было, потому что 
многие на сегодняшний день позакрывались. 
И слава Богу! Надеюсь дожить до того пре-
красного времени, когда всех сирот по семьям 
раздадут и детдомов вообще не останется. 

В предпоследнем детском доме, когда 
мы раздали все, что привезли, и я складывал 
остатки в машину, одна воспитанница меня 
спросила: 

— А вы к нам еще приедете?
— Не знаю, — отвечаю я.
— А кто знает?
— Да только Бог знает. 
— Так у него надо спрашивать?
— Ну, наверное. 
Спустя пять минут тот же вопрос задает 

мне директриса:
— Ну, вы к нам еще приедете?
— Если деньги будут — приедем. Вы же 

понимаете, мы не можем с пустыми руками 
за 1000 км ездить. 

Ну, Бог даст — приедем. У нас ведь в Рос-
сии одна надежда — на Бога. 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  
ГЛАЗАМИ ПОСТОРОННЕГО

Можно хвалить Никиту Белых, можно ругать,  
но дороги в регионе неплохие

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   25 июля 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,  
координатор команды помощи сиротам Murzik.Ru
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ОБРАЗОВАНИЕ

МОЯ МОСКВА

ГОРОД

22 июля Москва поплыла. Сильные дожди 
вызвали подтопление в Арбатском тон-
неле — он был временно перекрыт. Да что 
тоннель! Несколько центральных улиц 
столицы покрылись вполне осязаемым  
водным слоем. Под водой оказались  
Малая Бронная и Моховая — ее тоже за-
крывали для движения.
Стояла вода, впрочем, недолго. Как раз 
столько, чтобы горожане могли сделать 
многочисленные фото, распространить 
их по соцсетям и эмоционально про-
комментировать происходящее, при-
чем сравнения с Венецией были самыми 
благодушными.

Конечно, ничего сверхъестественного 22 
июля не произошло. Эффектные с точки зрения 
«картинки» и очень неприятные для водителей 
и пешеходов подтопления столичных улиц слу-
чаются каждый год, по нескольку раз за лето. 
Но то, что вода выплеснулась прямо под стены 
Кремля, вызвало особо сильную эмоциональную 
реакцию.

Причина происшедшего ясна: с интенсивны-
ми дождевыми потоками не справилась ливневая 
канализация. Коммунальщики любят в подобных 
случаях приводить следующую метафору: «У вас 
дома в раковину из крана льется вода и спокойно 
утекает. Но если вы разом опрокинете в раковину 
ведро жидкости — она даже при прочищенных 
стоках перельется через край». Та же самая 
история происходит и с ливневой канализаци-
ей. Экстраординарные объемы жидкости она 
моментально «переварить» не может.

Положение усугубляется еще и тем, что лив-
невка в столице находится весьма в запущенном 
состоянии. По разным оценкам, коллекторы диа-
метром 1,5–2 метра в Москве засорены примерно 
на 50%, трубы поменьше — на 80. Некоторые 
трубы узкого сечения укладывались еще в 1940-е 
годы, когда нормативы по пропуску осадков были 
значительно ниже нынешних. В таких условиях 
спровоцировать засорение могут ветки, листья, 
любой попавший в стоки мусор. Современность 
добавила проблем в виде точечной застройки, 

когда новые здания «врубали» в улицы, забывая 
о ливневой канализации. А подземные гаражи и 
торговые центры как бы давят на грунт, заставляя 
подземные воды подниматься…

И при этом, зная о проблемах, комму-
нальные службы города реагировали на них 
как-то очень спокойно. Зоны подтоплений по 
Москве известны (в целом 40% территории 
города считается подтопленными). В пред-
дверии сильных дождей Мосводосток выходит 
на круглосуточное дежурство. Так, 22 июля 
повышенное внимание уделялось 228 местам 
возможного скопления воды, и устранением 
последствий дождя готовы были заняться 350 
бригад коммунальщиков.

Но речь здесь идет именно об устранении 
последствий. Что до профилактических работ, 
то они, конечно, ведутся на протяжении всего 
года, однако даже специалисты признавали, 
что где-нибудь в Москве летом дождевая вода 

обязательно задержится на поверхности. И от-
носились к этому в принципе философски: мол, 
такое происходит два-три раза за сезон, и по-
следствия быстро устраняются.

Ливневые стоки вообще были на положении 
бедных родственников в современной, стреми-
тельно улучшаемой Москве. За их серьезную 
реконструкцию взялись совсем недавно. В октя-
бре прошлого года заместитель гендиректо-
ра Мосводостока Фатима Гасанова сообщила, 
что в проекте бюджета на 2016–2018 годы на 
программу ежегодного отведения сточных вод 
предусмотрено шесть миллиардов рублей. В 
первую очередь будут ликвидироваться нару-
шения, собранные по жалобам горожан; кроме 
того, проведут профилактику всех стоков. «Все, 
что нам показали ливни этого года, мы надеемся 
в большей части сделать в будущем году», — 
приводили тогда ее слова, которые не стали 
пророческими, информагентства.

Новые ливневые водостоки делают и на всех 
улицах, реконструируемых в 2016 году: Тверской, 
Воздвиженке, Знаменке, Малой Дмитровке, той 
же «замоченной» Моховой и других.

Все это хорошо. Но ту же Малую Бронную 
реконструировали еще в прошлом году. Уже тогда 
въедливые критики обратили внимание на то, что 
решетки стоков зачастую расположены здесь 
на одном уровне с тротуаром, и вода просто не 
может в них стекать. А в мае этого года жильцы 
домов 31/13 и 46/2 у выезда на Садовое кольцо 
жаловались на большие лужи, возникшие из-за 
банального отсутствия уклона на асфальте. По-
крытие на 50 метрах улицы было переложено, 
но Малую Бронную, как все могли убедиться, 
это не спасло.

Выводы из этой мокрой истории однознач-
ны. Без глобальной реконструкции ливневой 
канализации Москва обречена на подтопления 
при каждом сильном дожде. Общегородской 
проблемой они не стали только потому, что слу-
чаются сильные дожди не так часто и бьют, что 
называется, в разные места. Где именно затопит 
столицу при следующем дожде — не берется 
предсказать никто. 

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

ПОЧЕМУ ЗАТОПИЛО ЦЕНТР МОСКВЫ

c 1-й стр.
Предварительные итоги приемной 
кампании 2016 года подтверждают 
ранее обозначившуюся тенденцию 
в высшем образовании, заявили 

«МК» в Национальном исследовательском тех-
ническом университете МИСиС: «Все более вос-
требованными становятся материаловедческие 
и IT-специальности» — на них за три недели 
приема документов пришлось более 50% всех 
поданных заявлений. Третий по популярности 
институт в рамках этого вуза готовит металлур-
гов. При этом у абитуриентов, поступающих на 
эти специальности, самый высокий средний балл 
ЕГЭ — 85, в то время как в среднем по вузу этот 
показатель составляет 80 баллов.

— Мы сейчас наблюдаем большой рост ин-
тереса к таким направлениям, как материалове-
дение и IT-технологии, — подтвердила ректор 
университета Алевтина Черникова. — Это связано 
с тем, что основные ограничения развития новых 
технологий заложены в традиционных материа-
лах, чьи возможности уже практически исчерпа-
ны. Все прорывные технологии в ближайшие 5–10 
лет будут базироваться на новых материалах, 
поэтому как никогда будут востребованы спе-
циалисты в области материаловедения, созда-
ния новых и модификации уже существующих 
материалов. Что касается IT-направления, то без 
специалистов в области создания искусственно-
го интеллекта, big data, data mining невозможен 
переход к шестому технологическому укладу.

Другой явной тенденцией нынешней при-
емной кампании в вузе считают увеличение ко-
личества подаваемых оригиналов документов: на 
сегодняшний день 88% абитуриентов уже отдали 
оригиналы в приемную комиссию МИСиС, тогда 
как по итогам первых двух недель приема эта 
цифра составляла 52%. (Всего за три недели в 
вуз было подано более 10 тыс. заявлений на бюд-
жетное обучение бакалавриата и специалитета, 
причем 40% соискателей составляют жители 
Москвы и Московской области.) 

Есть у нынешней кампании и другие осо-
бенности, рассказал «МК» проректор РАНХиГС 
Максим Назаров:

— В предыдущую приемную кампанию для 
зачисления на обучение за счет средств феде-
рального бюджета требовалось представить 

только подлинник аттестата. В этом году перечень 
необходимых документов пополнился докумен-
том, который называется «согласие на зачисле-
ние». В связи с этим особенностью набора 2016 
года является то, что при сохранении возмож-
ности подать свои документы в пять вузов на три 
конкурсных группы в каждом абитуриент имеет 
право дать всего два согласия на зачисление 
в каждом из этих вузов. Поэтому большинство 
абитуриентов, включая сдавших оригиналы до-
кумента о среднем образовании, не торопятся с 
подачей такого согласия и ждут до последнего, 
чтобы контролировать ситуацию и точнее оценить 
свои шансы на поступление на бюджетные места 
выбранного вуза. В целом количество поданных к 
нам оригиналов аттестатов в этом году возросло, 
и в каждом таком случае, как правило, это озна-
чает, что поступающий выбрал именно наш вуз, 
а остальные держит про запас. Но бывает, что 
поступающие, не уверенные в своих результатах, 
забирают аттестаты.

Конкурс в РАНХиГС, по его оценке, «в этом 
году примерно соответствует уровню прошлого 
года, превышая предыдущий год примерно на 
200 заявлений. Но это — по числу пришедших 
к нам людей. А вот количество поданных ими 
заявлений с учетом возможности подачи до-
кументов на три конкурсных группы стало чуть 
меньше, что означает одно: ребята стали более 
четко определяться с будущей специальностью. 
Не уменьшилось у нас и число желающих по-
ступить на такие популярные направления, как, 
скажем, юриспруденция. Мы объясняем это вы-
соким качеством подготовки этих специалистов 
в нашем вузе».

— Крупных изменений в приемной кампании 
текущего года нет, однако и менее значимые 
новшества существенно влияют как на конкурс, 
так и на общее положение дел, — рассказал 
«МК» проректор по учебной работе МГТУ им. 
Баумана Борис Падалкин. — Так, например, для 
зачисления без экзаменов победители и призеры 
олимпиад для школьников должны подтверждать 
свои успехи результатами ЕГЭ по специальности 
не менее чем в 75 баллов. И численность этой ка-
тегории абитуриентов в результате снизилась по 
сравнению с прошлым годом примерно на треть. 
Это, равно как и ограничение количества заявле-
ний о зачислении, по нашему мнению, повышает 
прозрачность процедуры. На данный момент на 
1-е место у нас приходится 15–18 заявлений о 
приеме. Что же касается числа абитуриентов, 
то со дня на день мы ожидаем 10-тысячного, в то 
время как количество бюджетных мест для перво-
курсников у нас составляет около 3 тысяч.

— Среди иностранных студентов тради-
ционно популярны программы медицинского 
института, филологического факультета и фа-
культета гуманитарно-социальных наук, — до-
полнили «МК» общую картину проректоры по 
международной академической мобильности 
РУДН. — Если говорить о приемной кампании 
этого года, то повысился интерес к следующим 
программам: нефтегазовое дело, архитектура, 
строительство (инженерный факультет) и агро-
номия, ветеринария (аграрно-технологический 
институт). Сейчас приехали около 100 человек 
из ЮАР обучаться по программам ветеринарии, 
агрономии, лечебному делу. В этом году появи-
лись новые страны — Белиз и Бельгия.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«...СТАЛО МЕНЬШЕ»

Может показаться, что шумная исто-
рия с объединением столичных школ в 
комплексы уже утихла, однако это не так. 
Большая группа родителей и школьни-
ков выпускных классов гимназии №1503 
«подняла бунт» и требует у руководства 
крупного учебного комплекса отпустить 
детей доучиваться в прежнюю маленькую 
школу. 

В процессе слияния учебных заведений 
неоднократно говорилось, что в результате 
укрупнения школы в Москве перестанут делить-
ся на обычные и «элитно-специализированные», 
все они станут одинаково хороши и родите-
лям не придется больше возить ребенка через 
полгорода в математическую или языковую 
спецшколу — заведение в шаговой доступности 
ничем не хуже. 

Родители 14 школьников двух десятых 
классов объединенной школы-комплекса 
№1503 Алексеевского района столицы обра-
тились за помощью к Исааку Калине, заявив, 
что их дети категорически отказываются ходить 
в эту школу, и потребовали создать на базе их 
прежней школы №1201 отдельный класс, где 
ребята могли бы закончить среднее образова-
ние. Причиной «бунта» родителей и школяров 
стала, по их словам, травля детей-отличников 
в новом учебном заведении, а также лишение 
их усиленной языковой подготовки, которой 
была славна прежде школа №1201.

— Наши дети с первого класса учились в 
школе №1201 Алексеевского района с углублен-
ным изучением английского и французского 
языков, — рассказала «МК» Наталья Галиченко, 
возглавляющая группу родителей четырнад-
цати десятиклассников. — Это очень сильная 
языковая школа, у меня ее окончила старшая 
дочь с золотой медалью, после чего поступила 
в МГУ и его завершила с красным дипломом. 
До девятого класса там училась и моя младшая 
дочь Лена — училась, к слову, очень хорошо. 
Но в десятый класс она пошла уже в новую, 
объединенную школу, поскольку произошло 
слияние трех школ Алексеевского района под 
управлением гимназии №1503. Наших детей 
перевели в гимназию потому, что в структуре 
нового комплекса в нашей прежней языковой 
школе оставили только начальные и средние 

классы. Нам обещали создать профили — ма-
тематический, биологический и гуманитарный, 
заверив, что усиленная языковая подготовка 
в новой школе сохранится и к двум языкам 
добавится еще и третий, испанский. На деле 
же никакого испанского мы не получили, но 
потеряли и французский — он как-то быстро 
исчез… Остался лишь английский, как у всех, 
а ведь у детей уже были серьезные планы на 
поступление в профильные вузы…

Также через какое-то время мы, родители 
десятиклассников нашей прежней школы, за-
метили, что дети стали плохо учиться, много 
болеть, появились дикие головные боли, бес-
сонница. Но систему во всех этих бедах мы 
смогли выявить лишь после того, как родители 
одного мальчика, водившие его к психологу, вы-
яснили, что его и других подростков, перешед-
ших из школы №1201, травят учителя. Оценки 
занижают, грубят, высмеивают. Дети постоянно 
слышали в свой адрес такие определения, как 
«дебилы», «неполноценные», им внушали, что 
«их место в ПТУ», что их никто не ждал в этой 
гимназии и скатертью им дорога... Интересно, 
что одним из характерных признаков отношения 
учителей стала правовая интеллектуальная 
игра «Подросток и закон» — общегородской 
проект, в котором школьники проводят неболь-
шие исследования по социально-правовым 
темам. Когда наши дети выразили желание 
в ней поучаствовать, им заявили, что делать 
там им нечего, не их уровень. Однако они все 
же приняли участие — и заняли первое место! 
Так вот, ни один преподаватель гимназии не 
поздравил детей с победой, а одна из учи-
тельниц даже пробурчала что-то о несправед-
ливом судействе. После такого у подростков 

желание стать частью коллектива этой школы 
пропало окончательно... Сейчас мы направили 
заявления и директору школы, и руководству 
Департамента образования, где требуем дать 
нашим детям доучиться в старой школе, где к 
ним всегда хорошо относились педагоги и не 
считали их «чужаками»!

Директор объединенного комплекса №1503 
Стелла Цимбалюк со своей стороны уверяет, что 
дети занимаются у тех же педагогов, которые 
у них были в прежней школе, и что поставлен-
ная родителями проблема в настоящее время 
решается:

— Дети не потеряли французский язык 
— для всех желающих он есть. В 10-х классах 
школьники разделились на профильные группы. 
У филологов остался второй язык в сетке, а тем, 
кто хочет, скажем, в медицинский поступать, 
больше нужны химия и физика. В этом случае 
часы на эти предметы увеличены. Для тех, кто 
хочет продолжать изучать второй язык (фран-
цузский), он доступен, но не в сетке занятий, а 
после уроков за сеткой, бесплатно, как спец-
курс. Поставленный родителями вопрос будет 
решен в интересах детей!

Однако родители уверяют, что это не так.
— У моей дочери Насти нет теперь второго 

языка, и все преподаватели, включая учителя 
английского, — новые, а вовсе не из прежней 
школы, — возражает еще один «взбунтовав-
шийся» родитель, Антон Лукин. — Отношение к 
детям возмутительное, учителя подчеркивают, 
что «пришлых» им, по сути, навязали, что чужие 
дети им не нужны…

Департамент образования в ответ на жа-
лобу родителей поручил разобраться в кон-
фликте директору той самой школы, назначив 
контролирующего инспектора из Северо-
Восточного окружного управления департамен-
та. «МК», в свою очередь, продолжит следить 
за ситуацией.

Евгений БАЛАБАС.

Проблемы объединения школ 
продолжают появляться 

ДЕТИ РВУТСЯ ИЗ КРУПНОГО КОМПЛЕКСА 
НАЗАД В СТАРУЮ ШКОЛУ
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В понедельник, 25 июля, на месяц раньше 
срока, для москвичей открывается полно-
стью реконструированная Тверская улица. 
Работы велись еще 24-го. В этот день на 
проезжую часть перекрытой Тверской укла-
дывали верхний слой асфальта. Зато и за-
канчивается реконструкция с опережением 
графика. Вместе с Тверской семимильными 
шагами идет реконструкция Нового Арбата: 
на магистрали одновременно появятся и 
большая площадь, и тихие, уютные сквери-
ки. Уже сейчас отчетливо видно, что после 
благоустройства по программе «Моя улица» 
главные городские артерии станут удобнее 
и комфортнее для москвичей.

Реконструкции таких масштабов на Тверской 
не было уже больше 70 лет. До начала работ это 
была, как выражаются архитекторы, транзитная 
улица: никто не ходил туда погулять, посидеть в 
сквере и выпить кофе. Проектировщики пред-
ложили исправить эту ошибку и сделать главную 
артерию города удобной прогулочной зоной для 
пешеходов. Ностальгия по садам с советских 
фотографий скоро закончится: следующее лето 
горожане проведут в тенистой прохладе липовой 
аллеи на Тверской.

— Мы сформулировали 5 основных принци-
пов качественной городской среды, — говорит 
руководитель проекта «Моя улица» в КБ «Стрелка» 
Александра Сытникова. — Это разнообразие, 
безопасность, комфорт, идентичность, экологич-
ность. На обновленной Тверской появится зелень 
— одно из главных приобретений. Мы попытались 
воссоздать тот облик Тверской, по которой хо-
дили наши родители и бабушки-дедушки, облик, 
который они помнят…

Деревья на Тверской вырубили еще в 1990-
х годах. Спустя почти 20 лет на улице появится 
около 90 деревьев — для них уже готовы клумбы 
на тротуаре. От соли, реагентов и вытаптывания 
корневую систему деревьев спасут широкие 
борта клумбы, на которых сверху дополнитель-
но будут решетки. Сами деревья высадят в 
октябре–ноябре.

Появятся деревья и на месте снесенной 
«Пирамиды» у «Известий». Там установят не-
сколько клумб с приподнятыми бортами высо-
той в 400 мм. На этом участке высадят яблони: 
весной москвичи смогут отдохнуть и выпить кофе 
прямо посреди цветущего яблоневого сада в 
центре города.

Для пешеходов значительно расширят про-
езжую часть. Но такое богатство появится на 
Тверской отнюдь не за счет автомобилистов: 
количество полос магистрали останется тем 
же. Дополнительные метры даст оптимизация 
ширины полос движения. Они сократятся до 
среднеевропейских нормативов — 3,25 метра, 
а крайнюю правую полосу для движения оставят 
шириной в 3,5 метра. Ширина проезжей части 

составит почти 27 с половиной метра. 
Тротуар поделили на три части. В техниче-

ской зоне у дороги будут высажены деревья, там 
расставили фонари и дорожные знаки. Пешеход-
ная часть и прифасадная зона будут отличаться 
от участка рядом с дорогой мощением: у домов 
тротуар будет более светлым. При этом теплый 
оттенок гранита будет сочетаться с тоном фаса-
дов: у Тверской появится свой стиль.

— Будет пешеходный переход в уровне тро-
туара, — продолжает Сытникова. — Люди смогут 
передвигаться на колясках, на роликах в одной 
плоскости вдоль всей Тверской. Появятся парко-
вочные карманы и парковки, стоянки такси.

Позаботились архитекторы и о таксистах. 
Перед Театром им. Ермоловой, Центральным 
телеграфом, у Камергерского переулка и у других 
ключевых объектов появятся специализирован-
ные стоянки.

На прилегающих к центральной улице пло-
щадях тоже закипит жизнь.

— Так как тротуары на Тверской небольшие, 
— говорит Сергей Фомин, главный архитектор 
бюро «План Б», — мы предложили систему мини-
площадей на перпендикулярных улицах с зонами 
активностей: лектории, уличные театры и так 
далее.

Особо стоит отметить новые фонари. Дизайн 
73 уличных светильников, которые уже появились 
на Тверской, был воссоздан по историческим 
чертежам, хранящимся в музее «Огни Москвы». 
Все остальные воздушные провода, висевшие 
над улицей, были убраны под землю — в специ-
альную кабельную канализацию. Для этого ра-
бочим пришлось вырыть 109 колодцев и уложить 
в траншеи 24 километра линий.

В корне изменится и атмосфера Нового 
Арбата. Когда-то советскими архитекторами 
он планировался как улица будущего: совре-
менные дома, полностью оборудованные для 
жизни, кафе, рестораны, магазины одежды… Но 
время ушло вперед, так и оставив Новый Арбат 
в советском прошлом. Улица, переполненная 
припаркованными машинами, мало подходила 
для неспешных прогулок, тем более ни скамеек, 
ни лавочек на Арбате не было вовсе.

— Не секрет, что в последние десятиле-
тия Новый Арбат представляет собой рваную, 
разрозненную городскую среду, — говорит ар-
хитектор Николай Ляшенко. — Нашей главной 
задачей было создать, с одной стороны, единое 
городское пространство, но которое имело бы 
разную атмосферу и наполнение в разных его 
частях, чтобы оно стало одним из центральных 
мест в Москве.

Две стороны Нового Арбата, как очевидно, 
не похожи друг на друга ни по атмосфере, ни 
по назначению. В итоге появилась идея раз-
делить улицу на две зоны. Сторона с домами-
«книжками» — более динамичная: магазины, 
кафе, жизнь там кипит круглосуточно. На этой 
части архитекторы сделали единый городской 
бульвар. Там высадят 100 городских деревьев, 
а в саму структуру мощения будет интегриро-
вана парковка.

— «Быстрая» сторона сопоставима с про-
странством Елисейских Полей в Париже, — про-
должает Николай Ляшенко. — Предусмотрена 
установка самой длинной в Москве скамьи. 
Деревья будут высажены в уровень земли, это 
очень важный нюанс. Мощение будет выполнено 
в серых тонах (оно уже присутствует в Москве).

Сторона с домами-«свечками» — тихая и 
камерная по своей идее. Она интегрирована в 
структуру старого города.

— Если же говорить о «жилой» стороне — там 
совершенно другая атмосфера и среда обитания, 
— продолжает Ляшенко, — более тихая, уютная, 
спокойная, где люди могут найти уединение в 
отдельных зонах и мини-площадях. Мы хотели 
создать атмосферу старых площадей, поэтому 
выбрали такой цвет мощения — темно-красный 
камень. 

Для защиты от проезжей части тихая сторо-
на Нового Арбата будет отделена от нее «зеленой 
стеной». Летом в ней можно будет спрятаться от 
палящего солнца, а в остальное время года она 
защитит от пыли и грязи из-под колес машин.

Все проекты реконструкций архитекторы 
обсуждали с москвичами. 14 и 19 июля в конструк-
торском бюро «Стрелка» прошли презентации 
концепций обновленных улиц. На каждой лекции 
был аншлаг, и горожане задавали множество во-
просов. Такая коммуникация — важный шаг для 
города. Авторы идей сами объясняют москвичам, 
почему были приняты те или иные решения, как 
они будут реализовываться, какими будут пре-
ображенные улицы. Прямое общение помогает 
правильно понять пространство города.

— Происходит реактивация городских про-
странств, — говорит немецкий архитектор Мар-
тин Рейн-Кано (бюро Topotek-1). — В некоторых 
своих проектах мы спрашивали людей, что бы они 
хотели видеть — какие фонари, какие деревья, 
какие скульптуры, какие объекты… Это нужно, 
чтобы люди чувствовали себя вовлеченными, 
чувствовали себя комфортно, чувствовали себя 
дома.

Анна СЕРГЕЕВА.

Ливневая канализация столицы  
по-прежнему пасует перед стихией

ТВЕРСКАЯ И НОВЫЙ АРБАТ 
СТАНОВЯТСЯ УЛИЦАМИ-САДАМИ
После реконструкции на них 
высадят почти 200 деревьев
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Почему у россиян 
пустеют кошельки?
Ничто так не характеризует уровень жизни 

населения, как заработные платы и реаль-
ные располагаемые денежные доходы 
граждан. Эти два показателя говорят 
сами за себя.

Так, если верить данным Росстата, 
на которые ссылается Максим Топилин, 
в России зафиксировано увеличение 
заработных плат. «В последние меся-
цы наблюдается позитивная тенденция 
— постепенный рост реальной заработной 
платы. По данным Росстата, в мае реальная 
заработная плата выросла на 1% к апрелю, а 
в июне — на 1,4 % к маю», — заявил министр 
труда и социальной защиты. 

Такую тенденцию эксперты объясняют 
резким снижением инфляции. Если в июне 
номинальная заработная плата выросла на 
9%, а инфляция затормозила до 7,6%, то в 
результате реальная заработная плата в про-
шлом месяце увеличилась на 1,4%. 

«Реальная заработная плата, то есть на-
численная зарплата с поправкой на инфляцию, 
казалось бы, отражает потенциальную покупа-
тельную способность населения. Ее повышение 
в июне на 1,4% оказалось лучше предваритель-
ных прогнозов, предполагавших уменьшение 
показателя на 1%. Такая ситуация становится 
возможной во многом из-за значительного 
сокращения инфляции в последние месяцы 
в связи с ростом курса рубля, стабилизацией 
на нефтяном рынке. Рост потребительских цен 
замедлился с 12,9% в 2015 году до 7,6% в июне 
в годовом выражении», — комментирует «МК» 
аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман.

Но нынешнюю ситуацию с заработными 
платами наших соотечественников назвать 
положительной нельзя. «Всего лишь два пос-
ледних месяца подряд реальная начисленная 
зарплата растет. В июне прирост составил 
лишь 1,4% в годовом выражении, в то время 
как в пик падения в марте 2015-го мы видели 
и обвал на 10,6%. В целом, чтобы можно было 
заговорить о стабилизации ситуации, необхо-
димо, чтобы темпы прироста составляли 4–6% 
в годовом выражении, как это было в 2013 году, 
до начала кризиса», — считает старший анали-
тик ГК FOREX CLUB Алена Афанасьева.

Причем основываться только на данных 
по реальным заработным платам некорректно. 
Более наглядно отражают уровень благосо-
стояния населения реальные располагаемые 
денежные доходы — все выплаты, скорректи-
рованные не только на инфляцию, но и умень-
шенные на сумму налогов. Проще говоря, это 
средства, которые люди получают на руки. А 
вот они, к сожалению, продолжают падать. 
Более того, длится это 20-й месяц подряд. 
«В июне снижение все еще составляло 4,8% 

в годовом выражении. Хотя в среднем в 2013 
году прирост колебался в районе 4%. Вот когда 
показатели реальных располагаемых доходов 
начнут расти хотя бы на 3–4%, тогда можно 
будет уже говорить о стабилизации финансо-
вого состояния населения», — уверена Алена 
Афанасьева.

Как «выбить» 
задолженность  
по заработной плате?
Между тем, по словам Максима Топилина, 

рост реальных заработных плат говорит о том, 
что «предприятия и организации постепенно 
выходят из «зарплатного» кризиса и находят 
средства для материального стимулирования 
работников». В это можно и поверить, если бы 
не растущая задолженность работодателей 
перед сотрудниками.

Дошло даже до забастовок. Так, на про-
шлой неделе почти 30 сотрудников метал-
лургического завода в Свердловской области 
начали голодовку из-за невыплаты зарплат. 
Руководство предприятия задолжало ураль-
цам около 11 млн рублей.

Впрочем, ситуации с задолженностью 
по заработным платам во время кризиса не 
редкость. По данным Росстата, по состоянию 
на 1 июля 2016 года этот показатель в целом по 
стране составил 3 млрд 804 млн рублей.

Просрочка по заработной плате из-за от-
сутствия у организаций собственных средств 
на 1 июля 2016 г. составила 3 млрд 646 млн 

рублей, из-за несвоевременного получения 
денежных средств из бюджетов всех уровней 
— 18 млн рублей.

В общем объеме просроченной задол-
женности по зарплате 38% приходится на 
обрабатывающие производства, 32% — на 
строительство, 10% — на транспорт, 6% — 
на добычу полезных ископаемых; 5% — на 
сельское хозяйство, охоту и предоставление 
услуг в этих областях, лесозаготовки, 4% — на 
научные исследования и разработки.

Но, как отмечают эксперты, это не самое 
страшное. «В целом рост задолженности по 
зарплатам выглядит некритичным по срав-
нению с июнем кризисного 2009 года, когда 
показатель подскочил на 214,2%. Если же брать 
ситуацию текущего года, то в последние 3 
месяца уровень задолженности снижается 
с апрельского максимума 4 млрд 471 млн 
рублей. Если эта тенденция продолжится и 
ежемесячно объем просрочки будет сокра-
щаться хотя бы на 150–200 млн, то к концу года 
по данному показателю можно будет выйти 
на уровень июня прошлого года», — считает 
аналитик ГК FOREX CLUB Ирина Рогова.

Но, как предупреждает эксперт, сохра-
нить такие темпы будет непросто. Рост за-
долженности обусловлен отсутствием собс-
твенных средств. «Рассчитывать на дотации 
государства тут не приходится, поскольку 
дефицит бюджета и без того пока превышает 
запланированные 3% ВВП», — прогнозирует 
Ирина Рогова. 

Поэтому не исключены задержки по за-
работным платам. Причем, как показывает 
практика, ситуация может сложиться так, что 

это происходит по не зависящим от работо-
дателя причинам. В этом случае возникает 
резонный вопрос: на сколько могут задер-
живать зарплату? 

Согласно статье 136 Трудового кодекса 
РФ, зарплата должна выплачиваться не реже 
двух раз в месяц в полном размере в сроки, 
установленные действующим законодатель-
ством и трудовым договором. 

«Задержка выплат заработной платы 
даже на 1 день является нарушением закона 
работодателем. Причем если задержка пре-
вышает 15 дней от установленного срока, то 
тогда сотрудник имеет право не выходить на 
работу до выплаты задержанной суммы. При 
этом за ним сохраняется средний заработок. 

Отмечу, что невыход на работу может быть 
засчитан как прогул, если об этом в 

письменной форме не известить 
руководство. Впрочем, как только 

деньги будут получены, то ра-
ботнику нужно вернуться на 

рабочее место не позднее 
следующего дня с момента 
оплаты», — поясняет «МК» 
управляющий партнер кол-
легии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» 
Евгений Корчаго.

При полной же невы-
плате заработной платы в 

течение двух и более меся-
цев санкции применяются уже 

в соответствии с Уголовным 
кодексом.

Ущемленный сотрудник име-
ет также возможность обратиться 

в государственную инспекцию труда, 
которая существует в каждом регионе. Ор-
ган специально создан, чтобы обеспечивать 
исполнение Трудового кодекса РФ. Следует 
написать туда письменное обращение в сво-
бодной форме. Анонимные заявления служба 
не рассматривает. К обращению желательно 
приложить документы, подтверждающие факт 
нарушения со стороны работодателя, напри-
мер, документы, подтверждающие невыплаты. 
Инспекцией будет проведена проверка, если 
выявят нарушения, к работодателю применят 
санкции. «Кроме того, работник может об-
ращаться в комиссию по трудовым спорам 
сроком до одного года со дня, когда он узнал 
о нарушении своего права. Работник также 
может написать заявление на недобросо-
вестного работодателя в прокуратуру или 
суд общей юрисдикции, подав иск на основе 
ст. 21 и 136 ТК РФ. По закону наниматель не 
может помешать работнику обратиться в суд, 
но он способен под различными предлогами 
растянуть решение вопроса об оплате. Как 
результат, сроки для обращения в суд для 
сотрудников оказываются пропущенными», — 
рассказывает адвокат Владимир Постанюк.

А между тем содержимое карманов наших 
сограждан с каждым днем все уменьшается 
и уменьшается. Как говорят эксперты, по-
казательным будет подведение итогов 2016 
года, когда можно будет взять не прогноз-
ные, а фактические результаты. Впрочем, уже 
сейчас очевидно, что даже если подвижки в 
вопросе роста доходов населения и будут, то 
незначительные.

О том, что жизнь стала тяжелее для боль-
шинства людей, свидетельствуют данные 
социологических опросов. В 90% регионов 
средние заработки не превышают 20–22 тыс. 
рублей. При этом у более 75% российских 
семей с одним ребенком с трудом хватает 
зарплаты на еду и «коммуналку», а семьи с 
двумя и более детьми скоро и вовсе не смогут 
себя прокормить.

Ирина БАДМАЕВА.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОРОД

c 1-й стр.
— Оксана Валериевна, сущес-
твуют ли какие-то стандарты 
по обеспечению москвичей ма-
шино-местами?

— Ситуация менялась во времени, как и 
количество личного автотранспорта. В начале 
1990-х столицу захлестнула волна автомоби-
лизации, в городе регистрировали по 200–300 
тысяч новых машин в год. Но всего на тот период 
в Москве было не более 2–2,5 млн автомобилей. 
Сейчас, по данным ГИБДД, число возросло при-
мерно до 3,5 млн. А если добавить постоянно 
приезжающие гостевые авто из Подмосковья и 
других регионов, то, согласно информации Деп-
транса, наберется и все 5 миллионов в день. 

При этом, по оценкам специалистов, в 
среднем на одну машину приходится около 1 
часа движения в сутки — это абстрактный по-
казатель, учитывающий в том числе сезонность 
пользования автомобилем (некоторые садятся 
за руль в основном для летних дачных поездок). 
Таким образом, большую часть времени личный 
транспорт находится в состоянии покоя, и его 
надо где-то размещать.

До определенного периода стандарты того, 
сколько людей должно быть обеспечено местами 
для хранения машин, задавала целевая програм-
ма развития гаражного строительства. Сначала 
город говорил: «Обеспечим автовладельцев 
на 50%, потом — на 60%». В итоге лужковский 
Генплан рекомендовал обеспечить 70%, и в при-
нципе нынешний мэр также заявлял о намерении 
придерживаться этой планки. 

Были известные программы «Народный 
гараж», которые потом перешли ГУП «Дирекция 
гаражного строительства в г. Москве». По разным 
обстоятельствам (высокие тарифы, маркетин-
говые просчеты — можно долго анализировать) 
они фактически провалились: плановые объемы 
не выполнялись, сейчас идет речь о банкротстве 
уже второго проекта инвест-гаража. (Более того, 
Счетная палата возбудила дело в отношении 
ГУП, которое задолжало более 300 млн рублей, а 
объектов нет.) Зато в стандарты хранения власти 
стали приписывать также улично-дорожную сеть: 
перехватывающие парковки и прочие городские 
парковки. Но УДС не может и не должна быть 
местом хранения.

Мы, как представители автовладельцев, 
говорим сегодня о том, что понятия необходи-
мо разделять: временная уличная парковка до 
12 часов и хранение автомобиля, когда можно 
вообще оставить его и пользоваться обще-
ственным транспортом, — это разные вещи. 
Кажется, городские власти нас все-таки услы-
шали и готовы приступить к обсуждению. Тем 
не менее на данный момент у москвичей очень 
остро стоит проблема с нехваткой таких мест 
хранения, какие были раньше, — коллективных, 
некоммерческих, в форме ГСК, автостояночных 
кооперативов и т.д. 

— Что касается парковок в центре Мос-
квы, власти не скрывают: их задача — со-
кратить количество личного транспорта до 
минимума в пределах Садового кольца и 
заставить водителей отказаться от руля. Не 
получится ли, что цель разрабатываемой 
столицей системы хранения — сделать так, 
чтобы в принципе автомобили остались лишь 
у небольшой части горожан?

— То, что москвичи стали сейчас меньше 
приобретать авто, — очевидно. Это может быть 
обусловлено как транспортной политикой, так 
и кризисными явлениями. Вместо прежних 300 
тысяч машин в год теперь ежегодный прирост 
составляет 150 тысяч. 

Также автомобилисты стали реже ездить в 
центр, и многие, например, приезжая из области, 
оставляют личный транспорт у ближайшей стан-
ции метро в спальных районах. Таким образом, 

платные, перехватывающие парковки, в том чис-
ле на УДС, шагнули на окраины. А большинство 
гаражных кооперативов как раз и располагалось 
за ТТК (вдоль МКЖД, МКАД, под ЛЭП и пр.), и они 
сегодня в первую очередь оказались подвержены 
сносу. Сейчас мы получаем жалобы из Севе-
ро-Восточного округа, до этого шли массовые 
сигналы из Южного и Северного округов и т.д. 
Альтернативы взамен сносимых гаражей не пре-
доставляется. В результате мы видим, как люди 
все больше заполняют улично-дорожную сеть, 
дворы — и спальные районы вслед за центром 
обрастают шлагбаумами и ограждениями, точно 
«ежами» в Великую Отечественную. 

Приведет ли это к массовому отказу от 
автомобилей?.. Граждане действуют в конеч-
ном итоге рационально: если человек живет в 
районе, где у него прекрасная инфраструктура в 
шаговой доступности, налаженный обществен-
ный транспорт — почему нет?! Если кто-то смог 
купить квартиру с подземным паркингом, ему, 
наверное, нет смысла отказываться от допол-
нительной свободы. 

Но просто фискальными и иными запре-
тительными мерами обязать людей исключить 
машину из своей жизни, мне кажется, не выйдет: 
все-таки автовладельцы уже немало заплатили 
за свой статус — приобрели само транспортное 
средство, оплатили пошлины, платят транс-
портные отчисления, они достаточно содержат 
городскую среду, в том числе на свои налоги… 

Меня удивляет, когда я слышу от некото-
рых чиновников примеры того, что «вся Европа 
отказывается от автомобилей». Мы близко не 
приблизились по уровню автомобилизации ко 
многим упоминаемым ими странам. Так, если 
судить по открытым источникам за 2013–2016 
гг., то в сопоставимом с Москвой Лондоне на 
тысячу жителей приходится 525 авто, а у нас — 
368. В Нью-Йорке этот показатель вообще 809, 
в Токио — 593, в меньших Риме — 690, Мадриде 
— 608, Берлине — 534. 

Ограничения для автовладельцев, про кото-
рые нам рассказывают, безусловно, существуют 
за границей, но в каждой стране — свои, а не 
собраны, как у нас, «в одном флаконе». Наконец, 

именно личный автотранспорт — основная еди-
ница в хозяйственно-экономической системе 
Дептранса Москвы, поскольку строительство 
дорог, установка знаков происходят за счет 
бюджета, формируемого в большой степени 
за счет автовладельцев. Невозможно рубить 
сук, на котором сидишь.

— «МК» тоже писал об обращениях моск-
вичей по поводу сноса гаражей, когда люди 
даже не успевали вывезти свое имущество. 
Какая информация стекается к вам? 

— Снос гаражей составляет около 2% в 
год — 22–23 тысячи машино-мест. А по данным 
ГУП «Дирекции строительства и эксплуатации 
объектов гаражного назначения города Москвы», 
ГУП ввело в эксплуатацию чуть более 40 тысяч 
машино-мест с момента своего существования 
и с учетом правопреемствования программы 

«Народный гараж». То есть не происходит даже 
простого замещения ликвидируемых объектов, 
не говоря о приросте. Кроме того, город через 
ГУП продает даже самые простые, открытые, 
некапитальные машино-места по цене от 350 ты-
сяч рублей, а средняя компенсационная выплата 
гражданам за снос не выше 150 тысяч. 

Аппарат уполномоченного по правам че-
ловека в Москве Татьяны Потяевой завален 
жалобами. Были выявлены нарушения в сносе 
«без суда и следствия», без выплат надлежащих 
компенсаций. Людям не предоставляют какой-
либо альтернативы, даже временных стояночных 
земельных участков. Только к нам каждый месяц 
обращаются примерно два кооператива, то есть 
мы понимаем, что около 300 машин оказывается 
без гаражей. 

Город дал полномочия префектурам через 
окружные комиссии решать вопросы демонтажа, 
организации компенсационных выплат, но на 
местах хватает нарушений. Когда говорят, что 
так не происходит, мы можем предъявить доку-
менты. Вот типичный случай: управа «Восточное 
Измайлово», владельцам капитальных гаражей 
предлагается в срок добровольно освободить 
земельный участок, бумагу им приносят накануне 
праздника, 23 февраля, без подписи и печати, 
через 3 дня приходят и все сносят. В такой ситу-
ации, даже если граждан неоднократно предуп-
реждают о сносе, но делают это ненадлежаще 
(не приглашают представителей на заседания 
окружных комиссий, не дают людям заверен-
ных документов), оспорить что-то сложно — суд 
не станет учитывать «голословные обвинения» 
москвичей, и, пока человек начинает бороться 
за свои права, происходит снос. 

Другой документ: люди пытаются продлить 
договорные отношения с городом, а им сооб-
щают, что на их участке уже год как организо-
вано парковочное пространство АМПП, то есть 
автовладельцы даже не знают, что на данный 
участок заключили другой договор аренды, по 
сути, передали АМПП уже занятый объект. Еще 
случай: граждане уже на протяжении семи лет 
просят заключить договор аренды и находятся 
в подвешенном состоянии, поскольку все это 
время им заявляют о планируемом ремонте 
ЛЭП. Еще: гаражи ветеранов стоят с 1960 года, 
но оказались на нелегальном положении, так как 
выделить земельный участок людям отказыва-
ются, ссылаясь на зону строительства ТПУ, зато 
префектура заставляет стариков перекрашивать 

забор то в синий, то в зеленый цвет за свой 
счет. В Жулебине сначала людям дали возвести 
огромное количество «арбузятников», потом 
аренда закончилась, остались только документы, 
что москвичи — собственники железа, и город 
попросил освободить участки... Нормальному 
человеку просто невозможно отслеживать, с 
такой скоростью меняются правила: и в части 
установки некапитальных объектов, и в части 
постановлений о сносе… 

Проблема в том, что раньше было упро-
щенное согласование некапитальных объектов: 
достаточно было попросить в местной админис-
трации, исполкоме, чтобы выделили участок, 
люди заключали срочный договор аренды, уста-
навливали гараж за свой счет, некоторые потом 
получали право на строительство капитального 
объекта. Но в 2010 году разрешительный по-
рядок заменили аукционом, сейчас действие 
пятилетних договоров заканчивается, но идти на 
аукционы автостояночным хозяйствам, неком-
мерческим организациям затратно, невыгодно. 
И если даже окружная комиссия выйдет с хода-
тайством оставить стоянку на прежнем месте, 
у Департамента имущества нет обязанности 
содействовать. В итоге некапитальные гаражи 
фактически оказались вне земельно-имущест-
венных отношений, город массово сносит объек-
ты как не имеющие надлежащих документов для 
размещения и признают их «самостроями». 

— В какой ситуации владельцы га-
ражей все-таки могут чувствовать себя 
спокойно?

— Если у людей в Росреестре зарегистриро-
вана собственность как недвижимое имущество, 
то город заключает с такими лицами договор 
аренды. Но по факту, если участок понадобится 
городу, его все равно могут изъять с какими-то 
обоснованиями (например «там коммуникации 
проходят»). Поэтому относительно спокойно 
можно себя чувствовать, если выясните у Де-
партамента имущества, что ваш участок не за-
резервирован подо что-то другое на ближайшие 
пару лет. 

— На первом заседании рабочей группы 
Дептранса чиновники тем не менее деклари-
ровали необходимость «решить непростую 
проблему дефицита машино-мест в жилых 
районах». В частности, заявлялось, что «ус-
таревшие гаражи и невзрачные «ракушки» 
должны уступить место «цивилизованным, 
удобным и современным местам для хране-
ния автомобилей». Есть какое-то понимание, 
как это будет происходить? 

— Объединение автовладельцев видит два 
важных момента, которые мы будем стараться 
донести до исполнительной власти. Во-первых, 
все-таки не заставлять граждан отказываться от 
автомобилей: если у людей есть возможность 
и желание приобрести машину и в Генплане 
прописана необходимость создавать для этого 
условия в жилых кварталах — т.е. строить места 
для хранения автомобилей точно так же, как и 
другую социальную инфраструктуру (поликли-
ники, школы), — к этому надо возвращаться. 
Все стандарты давно разработаны. Об этом 
говорилось и в 1993-м, и в 1996-м, и в 2000-х. 
Разумеется, надо учесть допущенные ранее 
ошибки и небезграничные финансовые воз-
можности граждан. 

Во-вторых, не хотелось бы, чтобы вза-
мен снесенных гаражей (якобы под возгласы 
общественного одобрения при обустройстве 
новых цивилизованных машино-мест) людям 
предложили просто разлинованные на асфаль-
те стоянки под открытым небом. Должны быть 
рамки допустимого: демонтировать сначала 
за свой счет построенные объекты, а потом 
получить платный воздух — не хочется. Если 
основная претензия властей к неэффективному 

использованию земли, значит, надо строиться 
вверх, использовать крыши под перехватыва-
ющие парковки или, наоборот, идти вниз, под 
землю (в новых домах одно место обходится 
в 11–18 тысяч долл., в принципе это не сверх-
цена, если бы город субсидировал стройку), 
но нельзя ограничиваться одними открытыми 
парковками. 

Мы понимаем, что не можем себе позволить 
такого, как в высокотехнологичном Сингапуре, 
где человек заходит в лифт, чтобы подняться в 
квартиру, а в соседнем лифте едет на стоянку 
его машина. Но ведь есть тот же знаменитый 
дом «Газпрома», где первые два этажа отданы 
под паркинг и услуги быта, обустроена эксплу-
атируемая крыша. Есть типовые проекты мно-
гоярусных, механизированных и иных паркин-
гов (машино-место обходится около 400 тыс. 
рублей). Да и совсем не смотреть в будущее 
нельзя, тем более если во всем мире набирают 
популярность гибридные автомобили, которые 
нужно не просто где-нибудь бросить на ночь, но 
еще и заряжать для поездки…

Сегодня есть коммерческие застройщики, 
которые выходят на аукционы, берут кредиты, 
рассчитывая потом окупить вложения. Но ком-
мерческих паркингов возводится довольно мало. 
Из-за ценообразования такие машино-места 
плохо разбирают. Не случайно на питерском 
Международном экономическом форуме пред-
ложили ввести норму бесплатного выделения 
пятен под строительство и норму, чтобы инвес-
тор и город могли вкладывать в паркинги 50% 
на 50%. Есть продаваемые с аукциона места, 
построенные за счет городского бюджета. Но 
в основном город пока перешел на открытые 
паркинги, поэтому мы и предлагаем вернуться 
к целевым проектам, чтобы граждане за свои 
средства строили парковочные пространства 
в жилых кварталах, получая землю на льготных 
условиях. Должны быть преференции для ГКС, 
общественных организаций, как раньше. Сей-
час у нас Земельный кодекс предусматривает 
льготное выделение земли под размещение 
объектов лишь для НКО религиозного плана и 
казачества.

Мы настаиваем на временном моратории 
на снос еще существующих гаражных хозяйств. 
Нужно понять, что город хочет в итоге видеть, и 
по возможности сохранить и модернизировать 
уже имеющиеся объекты. Не могу сказать, что 
все захотят иметь так называемые гаражи (даже 
металлический гараж, который зимой надо рас-
чищать от снега, летом же он накаляется), но у 
людей должен быть выбор — парковаться или 
ставить авто на положенное место. Я с тех пор, 
как один раз поленилась загнать машину и у 
меня ее угнали, а другой раз побили стекла, 
предпочитаю пройти 900 метров, но оставить 
транспорт в защищенном месте.

Если парковка будет сноситься под какое-то 
строительство, значит, надо подумать, куда, на 
какие резервные территории людей вывести. Мы 
хотели бы обсудить в рабочей группе, какие сов-
местные решения можно найти. Без городской 
программы, поддержки и четкой политики вопрос 
с хранением автомобилей не решить. В 1970-е 
по инициативе Министерства автомобильного 
транспорта РСФСР возникло Всероссийское 
общество автомобилистов, которое выступило 
с предложением обеспечить граждан некапи-
тальными гаражами (пока придумают что-нибудь 
получше), поскольку безопасность дорожного 
движения — это в том числе и невозможность 
хранения авто на дорогах. Как известно, нет ни-
чего более постоянного, чем временное. Почти 
через полвека от гаражного наследия стали 
массово избавляться. Хотелось бы в этот раз 
решить вопрос капитально.

Елена ДОБРЮХА.

В Большом театре — 
премьера «Осуждения 
Фауста» Берлиоза
Под конец сезона Большой театр вы-
пустил премьеру, которую с интересом 
ждала музыкальная общественность. 
Здесь слилось многое: сам матери-
ал — драматическая легенда Берлиоза 
«Осуждение Фауста», не самое заигран-
ное сочинение на оперной сцене; лич-
ность дирижера-постановщика — это 
музыкальный руководитель ГАБТа Туган 
Сохиев; ну и, конечно, фигура постанов-
щика — Петера Штайна, выдающегося 
мастера драматической и оперной ре-
жиссуры.

Штайн подошел к произведению Берлиоза с 
изрядной долей иронии. Только вот вопрос: уда-
лось ли публике воспринять эту иронию адекватно 
или она (публика) на полном серьезе следила за 
происками краснолицего Мефистофеля, полетом 
героев на кукольных конях или божественным 
вознесением Маргариты при помощи тросов…

В драматической легенде — именно так опре-
делил автор жанр своего произведения, которое 
тем не менее все называют оперой, — всего четы-
ре персонажа: Фауст, Мефистофель, Маргарита и 
некто Брандер. Но ничего камерного в этом сочи-
нении нет: она насыщена огромным количеством 
хоров и массовых сцен, в которых хор, миманс и 
балет перевоплощаются из танцующих пейзан в 
марширующих солдат, из пьяных гуляк в небесных 
духов, из студентов в князей тьмы и пр. Сюжет 
весьма прост по сравнению не только с трагедией 
Гете, но и с оперой Гуно, созданной, правда, лет 
на пятнадцать позже. Берлиоз, писавший текст 
либретто вместе с Альмиром Гандоньером, создал 
образ романтического героя байронического типа. 
Он всем не удовлетворен, лишь природа внушает 
ему восторг, но и то ненадолго. Мефистофель 
легко «разводит» Фауста, сначала подсунув ему 
девственницу для соблазнения, а затем прокатив 
его на летающем коне прямиком в пандемоний. Где 
радостные демоны встречают его песнопениями 
на таинственном языке. Ну а поруганная и казнен-
ная Маргарита отправляется в противоположном 
направлении к небесам под пение ангелов.

Писал ли это Берлиоз всерьез? Похоже, что 
именно так. Хотя закончил он свое произведение, 
над которым работал двадцать лет, в 1846 году. А 
посмеиваться над романтическими «метаниями» 
стали гораздо раньше. Наш Пушкин, к примеру, в 

«Евгении Онегине», который, по мнению неорто-
доксальных пушкинистов, является остроумной 
мениппеей, иронизирующей над Байроном и 
его подражателями. Во всяком случае, Петер 
Штайн заявил о своем намерении «показать здесь 
знаменитую романтическую иронию, которой 
пронизана опера». Более того, режиссер считает, 
что и «любовная история Фауста и Маргариты 
описывается иронически».

Режиссер и сценограф Фердинанд Вегерба-
уэр, строго следуя партитуре, проиллюстрировал 
все предписанные ремарки. Пейзане плясали, 
солдаты под звуки Венгерского марша (самый 
известный «хит» этой оперы) маршировали в 
буквальном смысле вдоль, поперек, да еще и по 
диагонали сцены, а затем все как один полегли в 
бою. Блуждающие огни танцевали менуэт. Геенна 
огненная пылала, а демоны заталкивали обратно 
пытавшихся вылезти грешников; ангелы были 
снабжены головными уборами в форме нимба, 
ну а про летающих коней и подъем Маргариты 
уже говорились…

Все это было, разумеется, очень смешно. Для 
тех, кто вник в романтическую иронию. Однако, 
как показалось, в нее не вполне вникли ни Туган 
Сохиев с оркестром, ни солисты. Нет, конечно, 
Дмитрий Белосельский (Мефистофель) был полон 
сатанинского сарказма. Но весь этот сарказм 
адресовался Фаусту, а не самому себе. Хотя над 
красным лицом и «дьявольской» походкой вполне 
можно было бы похихикать. А уж наши романти-
ческие герои — какая там ирония! И албанский 
тенор Саймир Пиргу в партии Фауста, и замеча-
тельная Ксения Дудникова в партии Маргариты 
были очень серьезны. Музыка Берлиоза, теат-
ральная, яркая, полная контрастов — тембровых, 
динамических, темповых, жанровых, — как бы 
застыла на месте, повинуясь осторожному, если 
не сказать вялому управлению маэстро Сохиева, 
и не явила не только обещанной иронии, но даже 
и какой бы то ни было энергии. Что очень удивило: 
от Тугана Сохиева, который великолепно знает 
и любит Берлиоза и, по его собственным сло-
вам, ощущает в его музыке «мощь и драматизм», 
хотелось услышать гораздо более «мощную и 
драматическую» интерпретацию.

В целом вышло красочное шоу с забавными, 
принципиально простыми театральными эффек-
тами, но, увы, не принесшее удовлетворения в 
музыкальном отношении. И даже прекрасный 
вокал Ксении Дудниковой хоть и спас положение, 
но лишь отчасти. Остается, подобно Фаусту, сето-
вать по поводу души, «жаждущей и не находящей 
здесь счастья…»

Екатерина КРЕТОВА.

Пока россияне массово беднеют, чиновники разглядели рост заработных 
плат. По крайней мере, положительную тенденцию отмечает министр труда 
и социальной защиты Максим Топилин. По его словам, похудевшие кошельки 
наших соотечественников начали вновь пополняться. Правда, рост заработков 
среди рядовых граждан зафиксирован лишь в последние два месяца: в мае 
он составил 1%, а в июне — 1,4%. Как утверждает Топилин, отечественные 
предприятия постепенно выходят из зарплатного кризиса. Однако забастовки 
среди сотрудников из-за задержек зарплат говорят, увы, об обратном. На 
1 июля 2016 года суммарная задолженность по заработной плате в России 
составляет 3 млрд 804 млн рублей.

ЗАРПЛАТА НАМ ТОЛЬКО СНИТСЯ

ПАРКОВКА НА СЧАСТЬЕ

Работодатели задолжали 
сотрудникам 3 млрд 804 млн рублей ПЕТЕР ШТАИН НЕ ОПРАВДАЛ...
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Петер Штайн и Туган Сохиев. 



В регионе совершается 
около 500 убийств в год
— Андрей Геннадьевич, Московская 

область — это субъект контрастов. На Ру-
блевском и Новорижском шоссе, например, 
рядом проживают и богачи, и мигранты. 
Такое соседство сказывается на уровне и 
специфике преступности?

— Безусловно. Чего только стоит серия 
убийств, произошедших на территории Подмо-
сковья в 2014 году, совершенных так называемой 
«бандой ГТА», состоящей в основном из урожен-
цев Средней Азии. Или возьмем уголовное дело 
в отношении Георгадзе, которого окрестили 
«красногорским стрелком». В этом деле фигу-
рировали многомиллионные суммы, которые и 
явились причиной кровавой расправы над двумя 
чиновниками и компаньоном убийцы. Если же 
говорить о преступлениях не столь громких, то в 
силу вот этого контраста между бедными и бога-
тыми на втором месте среди всех совершенных 
убийств по региону стоят убийства из корыстных 
побуждений. Причем четверть всех убийств 
совершается мигрантами. Типичный пример: 
летом приезжие работали на частном участке, 
что-то строили или ремонтировали, а спустя 
несколько месяцев возвращаются и с целью 
завладения имуществом убивают своих бывших 
работодателей. Нередко мигранты убивают и 
своих же — с целью разбоя, грабежа.

— А каких убийств совершается в Под-
московье больше всего?

— В основном это бытовые убийства. Мо-
тивация разная: ревность, неприязненные от-
ношения, из хулиганских побуждений…

— Сколько всего человек погибает за 
год от рук убийц?

— Сейчас у нас около 500 убийств в год. За 
это полугодие уже совершено 270 убийств — это 
на 100 случаев больше, чем в Москве. У нас во-
обще всегда больше всего по стране регистриру-
ется тяжких и особо тяжких преступлений. Одна из 
причин — самая высокая в стране плотность на-
селения (без учета Москвы и Санкт-Петербурга). 
Сказывается и географическое положение об-
ласти. Она граничит с Тверской, Владимирской, 
Ярославской, Рязанской, Тульской, Калужской, 
Смоленской областями, а в центре находится 
город федерального значения — Москва. Столько 
соседей не имеет ни один регион в стране. Тем не 
менее этот показатель преступности постоянно 
снижается. 10 лет назад за год совершалось 1600 
убийств. То есть их количество за это время со-
кратилось более чем в три раза.

— С чем это связано?
— На мой взгляд, здесь основными факто-

рами являются профилактические мероприятия, 
проводимые правоохранительными органами, 
и, конечно, социальная политика Подмосковья: 
уровень обеспеченности жителей области стал 
существенно выше. Все это привело к снижению 
количества как убийств, так и других тяжких 
преступлений. Отмечу, что раскрываемость 
убийств — 90%.

— Можете перечислить, какие еще пре-
ступления типичны для Подмосковья?

— Много совершается преступлений, объ-
ектом которых является земля. Чаще всего это 
хищения путем мошенничества. Недавно завер-
шили и передали в суд уголовное дело, по кото-
рому привлекли к ответственности преступное 
сообщество, похитившее земли лесного фонда 
Раменского района площадью не менее 36,5 га, 
общей стоимостью более 700 млн рублей. В пре-
ступное сообщество входили глава сельского 
поселения, начальник кадастровой палаты, гео-
дезист. Преступники подделывали документы и 
присваивали участки через судебные решения. 
Мы наложили на эти земли арест, и сейчас их 
возвращают государству. Подобных дел у нас 
много из-за того, что земли в Подмосковье — 
самые дорогие в РФ.

— А еще в Московской области много 
водоемов. Это отражается на характере 
преступлений?

— Да, и довольно неожиданным образом. 
Вблизи водоемов часто совершаются престу-
пления на сексуальной почве против детей. 
Вообще, в области в отношении несовершен-
нолетних совершается одна четвертая всех 
преступлений насильственного характера.

— Как часто это происходит, где, кто и 
каким образом нападает на детей?

— В основном насильники — в 25% случаев 
это приезжие из стран ближнего зарубежья — 
нападают на малолетних детей. Нередки такие 
случаи и на дачных участках: родителей нет, 
дети остаются без защиты.

«Чистильщиков» 
ореховской ОПГ помогла 
вычислить бабушка
— Андрей Геннадьевич, в производстве 

следователей вашего главка сейчас на-
ходится очередное дело одной из самых 
кровавых российских банд — ореховской 
ОПГ. Его главари, киллеры давно осуждены, 
но убийства все равно продолжались вплоть 
до прошлого года. Расскажите об этом.

— Это уголовное дело, главными фигу-
рантами которого являются активные члены 
ореховской ОПГ. Они входили в закрытую группу 
штатных киллеров, совершавших убийства в 
интересах главаря «ореховских» Олега Пронина 
(в настоящее время осужден). В международном 
розыске находились с 1998 года. На их счету 
не один десяток преступлений, совершенных 
вплоть до 2015 года, когда их главари уже нахо-
дились за решеткой. Самые громкие из них — это 
убийства свидетелей и юристов по уголовным 
делам в отношении ореховской ОПГ, в том числе 
известной московской адвокатессы Татьяны 
Акимцевой. Им также вменяется несколько по-
кушений на убийство директора рынка «Один-
цовское подворье» (много лет шла борьба за этот 
рынок), а также убийства водителей, охранников, 
адвокатов. Киллеры были задержаны в августе 
2015 года в Тверской области, где проживали по 
подложным документам. В общей сложности они 
сейчас проходят фигурантами по 17 эпизодам 
преступлений банды. А всего по преступлениям, 
совершенным с участием членов ореховской 
ОПГ, под стражей находятся 11 человек. Не все 
из них были членами группировки, но каждый так 
или иначе оказывал содействие в совершаемых 
бандитами преступлениях.

— Что это была за закрытая группа 
киллеров?

— Одними из лидеров банды были Белкин 
по кличке Белок и Пронин — Аль-Капоне, быв-
ший спецназовец. Также в окружение Белкина 
входил бывший собровец, воевавший в Чечне. 
Они и создали группу киллеров, состоящую в 
основном из уроженцев Кемерова. Эта группа 
подчинялась только Белкину и была обособлена 
от остальных членов банды, никто из бандитов 
не знал их в лицо. В задачи группы входили 
только убийства, причем неважно кого — чужих 
или своих. Сами себя они называли «чистиль-
щиками». После задержания в 2012 году Белкин 
передал свои полномочия бывшему собровцу, 
который и санкционировал работу киллеров 
с этого момента. После того как «чистильщи-
ки» были объявлены в розыск, они изготовили 
поддельные документы и спрятались — кто-то 
в России, кто-то за границей. Они соблюдали 
строгую конспирацию: связь держали только по 
электронной почте или посредством Скайпа, 
встречи происходили в условленных местах…

— С какой целью они совершили вы-
шеперечисленные убийства?

— Когда началась вторая волна судебных 

процессов по преступлениям «ореховских», 
киллеры действовали по приказам, которые 
передавались по цепочке от руководства банды: 
убивали свидетелей, потерпевших и адвокатов, 
выступавших против банды, и тех, кто отказы-
вался платить бандитам.

— На какие деньги киллерам удавалось 
долгое время скрываться и чем оплачива-
лась их работа?

— У бандитов осталось предприятие, владе-
ющее объектами недвижимости в Одинцовском 
районе, которые сдавались в аренду. Фактически 
отсюда и шли деньги на поддержку осужденных 
и ежемесячную зарплату киллерам.

— Сколько получали киллеры?
— От 150 до 250 тысяч рублей ежемесячно. 

Жили они по поддельным документам в Один-
цове и Твери.

— Как удалось их вычислить?
— Это довольно интересная история. По 

подложным документам они снимали кварти-
ру. Хозяйка одной из таких квартир оказалась 
женщиной бдительной. Она сделала ксеро-
копию поддельного паспорта своего кварти-
ранта и решила проверить, не числится ли за 
ним чего в правоохранительных органах. Когда 
фото сличили с базой, где были фотографии 
разыскиваемых киллеров, стало понятно, кто 
проживает на квартире.

«К «кошмариванию» 
бизнеса мы никакого 
отношения не имеем»
— В последнее время много говорится о 

том, что следователи должны работать так, 
чтобы не погубить бизнес. Что вы можете 
рассказать об этом?

— Что касается преступлений экономи-
ческой направленности, они в основном вы-
являются оперативным путем, финансовыми 
ревизиями, в результате проверок в порядке 
надзора, которые проводит прокуратура. То 
есть мы работаем с тем, что выявляют органы 
ОБЭП МВД или ФСБ. Идти в бизнес-структуры, 
на рынок не входит в наши функции. Поэтому 
к «кошмариванию» бизнеса мы никакого от-
ношения не имеем.

— Речь здесь, наверное, больше идет о 
фактах заключения бизнесменов под стра-
жу, с ходатайством о чем в суд выходит 
именно следователь.

— Поводом для ареста является не тяжесть 
преступления — неважно, украл обвиняемый 
миллион или миллиард рублей. Основанием 
для ареста является то, что он может скрыться 
от следствия и суда или воздействовать на сви-
детелей, скрыть улики. Например, выясняется, 
что у подозреваемого двойное гражданство или 
билет на завтра на самолет за границу. Такого 
надо задерживать, чтобы не дать ему уйти от 
ответственности. По налоговым преступлениям, 
например, у нас никто в последнее время никого 
до суда под стражу не берет. Но вот на днях 
мы закончили «налоговое» дело в отношении 
гендиректора и направили его прокурору. А 
прокурор не смог утвердить обвинительное 
заключение, потому что обвиняемый сбежал. 
И нам пришлось его заочно арестовывать, объ-
являть в розыск. Если бы у нас были сведения о 
том, что он собирается скрыться, нужно было и 
по налоговому преступлению арестовывать.

— И многие сбегают?
— Такие случаи единичны. По экономиче-

ским составам нас призывают использовать 
меры пресечения, не связанные с лишением 
свободы. Хотя домашний арест государству 
обходится дороже, чем помещение в СИЗО. Мы 
не всех арестовываем — больше применяется 
подписка, залог. Если на первоначальном этапе 
задержали человека, доказательства закрепи-
ли, то до передачи в суд тоже изменяем арест 
на меру пресечения, не связанную с лишением 
свободы. Человек уже изобличен в совершении 
преступления, в суде его виновность, скорее 
всего, будет доказана, и он уже никак не поме-
шает расследованию и не повлияет на судебное 
рассмотрение дела.

«Взятки берут  
из жадности  
или вследствие издержек 
воспитания»
— Представителей власти часто при-

влекаете к уголовной ответственности?
— Очень много привлекаем приставов, на-

логовиков, сотрудников ГИБДД. В основном за 
взятки, злоупотребления и превышение полно-
мочий. У нас расследуется уголовное дело, об-
виняемыми по которому являются руководители 
ГИБДД района, которые организовали крыше-
вание вывоза большегрузными автомобилями 
песка из карьера. Брали, что называется, по 
полной. Приставы часто берут взятки за то, 
чтобы не арестовывать имущество, на которое 
наложил арест суд.

— Несмотря на приближающийся празд-
ник, не могу обойти недавние события, свя-
занные с вашими коллегами из московского 
главка, арестованными за взятки. Как у вас 
с этим обстоят дела?

— Мы тоже не скрываем, что в этом году 
двоих своих арестовали. А в прошлом году аре-
стовали руководителя одного из следственных 
подразделений за взятку в 3 миллиона рублей. 
У нас в этом плане политика жесткая и открытая. 
Арестовали своих — освещаем это в СМИ.

— Как вы узнаете, что ваш сотрудник 
преступил закон?

— Всегда узнаю. Их выявляют чаще всего 
органы собственной безопасности или сотруд-
ники ФСБ. Есть и заявления граждан, которые 
мы тоже тщательно проверяем.

— Вы как-то следите за финансовым 
положением своих подчиненных? Ведь если 
оно тяжелое, то человек наверняка будет 
искать, как его поправить…

— У нас декларации все подают. Но вообще-
то я не помню такого, чтобы сотрудника поймали 
за взятку, а он сказал, что взял деньги потому, 
что ему родственника надо лечить. Я такого даже 
не слышал. Взятки берут из жадности, жажды на-
живы или вследствие издержек воспитания.

— От каких еще сотрудников вы из-
бавляетесь? Какой проступок достаточно 
совершить следователю подмосковного 
управления, чтобы вылететь с работы?

— Сразу избавляемся от тех, кто совершил 
ДТП в состоянии алкогольного опьянения. Даже 
если никто не пострадал, я считаю, что такой 
человек не вправе дальше продолжать свою 
деятельность. Я не могу объявить строгий вы-
говор сотруднику, написав в приказе, что он 

напился и пьяный совершил ДТП, да еще и сбе-
жал от гаишников. Это проступок, порочащий 
честь и достоинство сотрудника Следственного 
комитета. Зачем такого держать?

«Нам есть чем 
похвастаться»
— Андрей Геннадьевич, давайте пого-

ворим о том, как вам работается. Можете 
описать в двух словах коллектив, которым 
вы руководите?

— Это 600 сотрудников, примерно пополам 
мужчин и женщин, в основном молодежь от 23 до 
30 лет, а после 30 — это уже заместители руко-
водителей отделов, руководители отделов.

— Насколько они квалифицированны?
— Достаточно квалифицированны. Все с 

хорошим профессиональным образованием, 
также у нас постоянно проводится учеба, по-
вышение квалификации. С кадрами у нас все 
нормально.

—  Н а г р у з к а  у  с л е д о в а т е л е й 
— высокая?

— Высокая. Есть районы, где у одного сле-
дователя одновременно в производстве на-
ходится до 10 уголовных дел.

— Расскажите, какие интересные но-
винки криминалистической техники есть 
на вооружении ГСУ?

— Нам есть чем похвастаться. Далеко не 
в каждом регионе в следственном управлении 
можно увидеть портативный детектор взрывча-
тых веществ. Этот прибор позволяет обнаружи-
вать даже мизерную концентрацию взрывчатого 
вещества. Он способен определить место, где 
хранились либо транспортировались взрыв-
чатые вещества, помогает обнаружить следы 
пороховых газов после выстрела. Это особенно 
актуально при осмотре автотранспорта, из кото-
рого, возможно, производились выстрелы.

Применяем мы и квадрокоптер — летатель-
ный беспилотный дрон, оснащенный камерой 
высокого разрешения. Он позволяет осущест-
влять видеосъемку с высот более 120 метров 
и с больших расстояний. Дрон незаменим при 
осмотре труднодоступных либо опасных мест. 
Также он используется для фиксации всей не-
обходимой территории, если нужно составить 
план дальнейшего осмотра или проанализи-
ровать возможные пути отхода или подхода к 
месту преступления.

Еще один интересный прибор — это де-
тектор нелинейных переходов, или нелинейный 
локатор. Он позволяет обнаружить предметы, 
содержащие полупроводниковые компоненты 
— радиомикрофоны, средства звуко- и видео-
записи, SIM-карты, электронные таймеры, са-
модельные взрывные устройства. Причем как 
во включенном, так и выключенном состоянии. 
Благодаря этому устройству мы можем найти 
SIM-карту или мобильный телефон в высокой 
траве или даже в земле.

— Андрей Геннадьевич, у вас есть 
возможность поздравить своих коллег с 
праздником.

— В этот день хочу от всей души поздравить 
и коллег, и подчиненных сотрудников с профес-
сиональным праздником. Желаю всем здоровья, 
сил, оптимизма и новых успехов по службе. 
А еще хочется сказать слова благодарности 
членам семей сотрудников. За их понимание, 
терпение, любовь и ежедневную поддержку.

Беседовала Лина ПАНЧЕНКО.

“Московский коМсоМолец”    
25 июля 2016 года 
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ПРОБЛЕМА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Первое впечатление: этот текст 
явно писал человек из прекрас-
ного далека. Судите сами — за 
точку отсчета он взял такие по-

стулаты: «качество жизни нашего населения 
по основным параметрам уже приблизилось к 
странам-лидерам», «Россия сегодня — один из 
мировых лидеров в научно-образовательной 
сфере», а «российский исследовательский по-
тенциал является одним из самых значительных 
в мире», особенно «по объемам государствен-
ных инвестиций и по числу занятых сотрудни-
ков». Всем известный прожектер Остап Бендер 
отдыхает...

 Старая английская поговорка гласит: есть 
просто ложь, есть наглая ложь и есть статистика. 
Вот со статистики и начнем. По данным Рос-
стата на сентябрь 2015 года, в стране 16,1 млн 
человек (11,2% от общей численности населе-
ния России) живет за чертой бедности, свыше 
25% экономически активного населения России 
не имеет официального трудоустройства (19,4 
млн из 77 млн человек), 36% (55,6 тысячи) всех 
сельских населенных пунктов России относится 
к числу вымирающих (имеют население менее 
10 человек либо не имеют населения вовсе). 
Это и есть те самые параметры, по которым, 
надо полагать, качество жизни приблизилось к 
странам-лидерам.

 По мнению же авторов стратегии, особых 
проблем ни в жизни россиян, ни в развитии науки 
и техники в стране уже нет, и «для устойчивого 
развития России» ей осталось лишь «системати-
зировать интеллектуальный потенциал», чтобы 
обеспечить за счет него «сбалансированное 
дополнение природных, территориальных ре-
сурсных возможностей страны». Ну, для пущей 
важности можно поднять уровень персонифици-
рованной медицины, сократить неэффективное 
использование человеческих ресурсов за счет 
развития «безлюдных технологий» (это так они 
робототехнику обозвали) и усовершенствовать 
транспорт.

 Более того. Если верить документу, мы уже 
осуществили скачок к новому этапу развития 
научно-технологической системы и даже решили 
задачи по совершенствованию исследований и 
разработок, а самое главное — улучшили условия 
труда научных работников и создали условия 
коммерциализации результатов их интеллек-
туальной деятельности. 

Получается, что большинство моих знакомых 
научных сотрудников, заведующих лаборато-
риями и директоров академических институтов 
— слепые люди? Не видят, не чувствуют, как им 
уже стало хорошо?! А тот же Росстат, утверждая, 
что «актуальные исследовательские запросы 
со стороны предпринимательства в стране от-
сутствуют» (сентябрь 2015 года), просто нагло 
врет?

Чтобы выяснить, кто на самом деле ока-
зался слеп и глух, я обратилась к заместителю 
президента РАН, начальнику информационно-
аналитического центра «Наука» Владимиру 
ИВАНОВУ.

— Как мы понимаем, данная страте-
гия должна быть направлена на решение тех 

вопросов, которые определил президент в 
Стратегии национальной безопасности стра-
ны в декабре 2015 года: это обороноспособ-
ность, повышение качества жизни, выведение 
страны в независимые лидеры. Все эти пункты 
требуют технологического обеспечения. Как 
их решить? Надо запустить полный иннова-
ционный цикл, состоящий из тесной взаимос-
вязи фундаментальной, прикладной науки и 
наукоемкого производства. Если прикладная 
наука у нас еще худо-бедно представлена в 
госкорпорациях, то с первым и третьим пункта-
ми у нас большие проблемы. Три года прошло 
с момента запуска реформы академии, и пока 
ни о каких положительных сдвигах говорить не 
приходится. Наоборот, мы наблюдаем обратную 
картину: финансирование сокращается и будет 
сокращаться, количество ученых сокращается… 
Если нет своих фундаментальных результатов, 
мы будем пользоваться чужими. Дадут нам их 
или нет — большой вопрос. Если мы помним 
историю атомного проекта, то как раз в СССР 
работы по нему активизировались, когда стало 
понятно, что в других странах это направление 
является закрытым.

 — Согласно стратегии, к 2025 году мы долж-
ны будем уже запустить свое производство. 

 — Это нереально, потому что, как я уже го-
ворил, у нас разрушено первое и главное звено 
цепи — фундаментальная наука, и нет никаких 
планов в стратегии по ее укреплению. Система 
научных исследований должна была выстроена, 
как это сделано во всех развитых странах: США, 
Франции, Германии… В последней, к примеру, 
существуют четыре научных общества, самое 

известное из которых — общество Макса Планка. 
Это фактически наша Российская академия наук 
в дореформенном состоянии. В Китае академия 
наук тоже является аналогом нашей прежней си-
стемы. У нас уже нет ни одной структуры, которая 
бы отвечала за развитие фундаментальной науки, 
нет также ни одного госоргана, который управ-
лял бы развитием науки и технологий в целом 
и координировал бы действие академических 
НИИ, университетов и госкорпораций.

— Думаю, тут чиновники из Минобрнауки 
с вами поспорят.

— Это министерство отвечает за небольшой 
сектор. К примеру, медицинские исследования 
или атомные из его поля влияния выпадают. РАН в 
дореформенное время оказывала влияние на все 
отрасли, но ее, увы, лишили этих полномочий.

 По мнению Иванова, одним из существен-
ных упущений является еще и то, что в главном 
стратегическом проекте Минобрнауки России на 
долгосрочный период не предложено реального 
механизма достижения технологического пари-
тета страны перед другими странами. 

— Ведь надо, чтобы при любом, даже самом 
неблагоприятном стечении обстоятельств наша 
страна могла быть независима от иностранных 
технологий. Но этого там нет. А если этого нет, то 
пропадает смысл вообще о чем-то другом гово-
рить. Есть другое: в разделе о главных принципах 
нашего научно-технологического плана до 2035 
года четко прописан весьма сомнительный пункт 
«Прозрачность и открытость», в котором безо 
всяких оговорок и исключений сказано о том, 
что мы однозначно должны открыть всем и вся 
информацию об исследователях, инженерах, 

технологических предпринимателях и получен-
ных ими результатах. Тогда вопрос: а как мы будем 
обеспечивать национальную безопасность?

В общем, если мы не ставим себе амби-
циозную задачу вернуть себе технологическое 
лидерство и готовы идти, как и прежде, в фар-
ватере других стран, данную стратегию можно 
принимать и в предложенном виде.

Кроме таких существенных проколов, как от-
сутствие плана по выведению российской науки 
из кризиса и обеспечению технологического 
лидерства, документ пестрит откровенными 
смысловыми ляпами. Например, в первой части 
говорится о том, что «сети объектов научной и 
инновационной инфраструктуры уже сформи-
рованы», а в конце авторы неожиданно призы-
вают обеспечить «связанность страны». Значит, 
не все так гладко в датском королевстве? Тут 
справедливости ради надо отметить, что так 
называемая связанность была благополучно 
разрушена новыми реформаторами из того же 
Минобрнауки в ходе реформы академии, когда 
была ликвидирована сеть академических регио-
нальных научных центров…

А вот фразочка про создание 30 «центров 
превосходства», которые должны будут войти в 
топ мировых лидеров, и вовсе умиляет. Зачем 
огород городить, если у нас и без того было и пока 
еще остается множество превосходных научно-
исследовательских центров, которые требуют 
только поддержки от государства? К примеру, 
ВИАМ (Всероссийский институт авиационных 
материалов) или Физико-энергетический ин-
ститут в Обнинске.

 Между прочим, Российская академия наук в 
свое время предлагала свой вариант стратегии. 
Он включал, по большому счету, два четких шага: 
первый, «пожарный», охватывал короткий период, 
лет на 5–7, в течение которых страна должна была 
осуществить программу импортозамещения. 
В ходе нее надо было обеспечить минимально 
необходимую технологическую независимость 
стране. Второй шаг касался большой программы 
реиндустриализации России, согласно которой 
мы должны создать новую наукоемкую промыш-
ленность на основании своих разработок и ис-
следований. Программа прошла большой круг 
обсуждений на очень многих площадках: и в 
ФАНО, и в заинтересованных министерствах и 
госкорпорациях, и в МГУ на специальном семи-
наре, и в Высшей школе экономики. Была про-
ведена большая работа, в проект было внесено 
множество дополнений. Но Минобрнауки его как 
будто не заметило.

 Надежда на торжество здравого смысла 
все же остается. Стратегия была выложена для 
обсуждения на сайте regulation.gov.ru и получила 
массу критических замечаний. Минобрнауки 
даже продлевало срок обсуждения. Он закончил-
ся 20 июля. Как сообщили «МК» в министерстве, 
примерно через неделю на том же ресурсе они 
обнародуют сводку предложений, которые по-
сле войдут в доработанный вариант стратегии. 
Вот тогда и посмотрим, насколько чутко при-
слушивается к мнению общественности наше 
ответственное за науку министерство. 

  Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Типичные преступники 
Московской области: 
земельный мошенник 
и гастарбайтер, 
убивший работодателя 
или изнасиловавший 
ребенка

25 июля отмечают свой профессиональный праздник 
сотрудники Следственного комитета РФ.
О работе следователей в самом, пожалуй, сложном 
регионе страны — Подмосковье — «МК» побеседовал 
с руководителем Главного следственного управления 
СК России по Московской области Андреем 
Марковым.

КРИМИНАЛЬНЫЙ 
ЛАНДШАФТ 
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Музею Сергея Параджанова в Ереване 
в этом году исполняется 25 лет. Евро-
пейская киноакадемия отметила его 
почетным знаком, который встречает 
посетителей при входе. И в этом не 
последнюю роль сыграл кинорежис-
сер Вим Вендерс, приезжавший на 
кинофестиваль «Золотой абрикос» не-
сколько лет назад. Теперь музей Сер-
гея Параджанова вошел в список «Со-
кровища европейской кинокультуры». 

Мы разговариваем с бессменным руково-
дителем и основателем музея Параджанова 
Завеном Саркисяном. 

— Мы получили письмо от Вима Вен-
дерса, в котором сообщалось, что два года 
назад Европейская киноакадемия учредила 
такое понятие, как «сокровища европейской 
кинокультуры», и теперь причислила к ним наш 
музей. В списке тогда было пять объектов. Мы 
стали шестыми.

— И кто же вошел в пятерку?
— Потемкинская лестница в Одессе, 

«Эйзенштейн-центр» Наума Клеймана в Москве, 
Центр Тонино Гуэрры в итальянском городе Пен-
набилли, дом Ингмара Бергмана на шведском 
острове Фаро, музей братьев Люмьер в Лионе. 
Предполагалась определенная церемония пере-
дачи этого знака, и мы предложили провести ее 
во время кинофестиваля «Золотой абрикос». В 
этом году нашему музею исполняется 25 лет. Так 
что почетный знак Европейской киноакадемии — 
это оценка наших трудов, и прежде всего самого 
Параджанова, при жизни лишенного всех поче-
стей. Как он сам писал в одном тюремном письме, 
время все расставит по своим местам.

— Кроме почета знак что-то дает? 
— Только почет. Если к нам приходит посе-

титель и видит, что музей признан сокровищем 
европейского киноискусства, это уже многое 
значит. Недавно зарегистрирован седьмой 
объект — Венское колесо обозрения.  

— Это связано с фильмом «Третий чело-
век» 1949 года по роману Грэма Грина, сре-
ди сценаристов которого значится Орсон 
Уэллс, сыгравший там одну из ролей. 

— Тогда надо Рим включать, норманд-
ский город Довиль, где снимались великие 
фильмы…

— Музею дали почетный знак, на-
верное, и потому, что Вим Вендерс лично 
его посетил, когда приезжал на «Золотой 
абрикос».

— Конечно, в этом сыграл большую роль 
фестиваль. Иначе известные люди — такие, 
как Аббас Киаростами, Фанни Ардан, Клаудиа 
Кардинале, — в жизни бы к нам не приехали. 

— Вижу, что в экспозиции музея появи-
лись шляпа и платок…

— Сергей Параджанов когда-то отправил 
Алле Демидовой две шляпы в подарок. Одну 
из них она недавно выставила на аукционе 
в Москве, чтобы помочь «Гоголь-центру» и 
Кириллу Серебренникову. Друг нашего му-
зея ее выкупил. А Кирилл Серебренников 
привез нам этот подарок. Вместе со шляпой 
был платок. Вторая шляпа осталась у Аллы 
Демидовой.

— У вас появились и три итальянские 
работы.

— Их автор — Антонио Маррас с острова 
Сардиния. Однажды он увидел по телевизору 
фрагменты из фильмов Сергея Параджанова 
«Цвет граната» и «Саят-Нова», был потрясен. 
Под сильным впечатлением сделал дефиле, 
где использовал ковры, как у Сергея в кадре. 
Потом Антонио посетил наш музей, а спустя 
время прислал три свои работы, в которых 
использовал репродукции и ткань. 

— Как отметите юбилей музея? 
— У нас бывают традиционные «Осенние 

встречи». В этом году посвятим их 25-летию 
музея, приготовим долму с виноградными 
листьями. Музей стал неотъемлемой частью 
города. Некоторые специально едут в Ереван, 
чтобы посетить его. Нет музеев Феллини, Па-
золини… Да и столько работ, как Сергей, никто 
не сделал. Как он сам говорил: «Мне запретили 
снимать кино, и я начал делать коллажи». В 
1990 году, еще при его жизни, организовали 
выставку «Режиссеры рисуют» в Мюнхене. Там 
были представлены рисунки Эйзенштейна, 
работы Тарковского, Габриадзе, Ильенко, со-
курсника Параджанова Владимира Наумова. 
Но самыми интересными оказались коллажи 
Параджанова. Они очень разные по диапазону, 
технике и смыслу.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ШЛЯПА ВЕРНУЛАСЬ К ПАРАДЖАНОВУ
Кирилл Серебренников привез в Ереван 

артефакты Аллы Демидовой

Шляпа и платок 
Паранджанова.
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Дмитрий Медведев и Владимир Фортов на общем 
собрании РАН в марте 2016 года обсуждали 
взаимодействие ученых и чиновников.  
К сожалению, на деле все выходит иначе.

Осмотр места 
убийства семьи 
из Одинцова 
ореховскими 
бандитами.

Поверка 
показаний  
на месте.

В сгоревшем доме 
в Химках нашли 
трупы женщины  
и троих детей.
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В Российском футбольном союзе состоялся 
первый после чемпионата Европы исполком, 
который не только подвел официальные итоги 
выступления сборной России (относительно 
оценки вопросов, конечно, не было), но и в 
некоторой степени анонсировал изменения 
в российском футболе после откровенно про-
вального выступления на первенстве Европы. 
По словам руководителя главной футбольной 
организации Виталия Мутко, совсем скоро мы 
начнем жизнь с чистого листа. 

Количество микрофонов на столе и сидящих 
коллег на полу, которым не досталось стульев, 
— отличный показатель того, насколько серьез-
ные темы обсуждал исполнительный орган РФС. 
Откровенно говоря, ответы на многие анонси-
рованные вопросы были просты и понятны, но 
здесь сыграли свою роль и допинговый скандал, 
и ожидание нового тренера, и вообще ожидание 
чего-то нового... Да и неуловимого Виталия Мутко 
многие хотели повидать лично. 

Ощущение, что вот-вот случится самое глав-
ное, и мы это главное потрогаем руками, довольно 
обманчиво. Приходится по 2–3 часа совершенно 
бессмысленно проводить время там, где по боль-
шому счету все самое интересное случается без 
тебя. Из этой серии — томительное ожидание 
выступления министра спорта и президента РФС 
по итогам исполкома. Куда интереснее было бы 
выслушать само обсуждение, тем более что госпо-
дин Мутко уже дал свои оценки двум кандидатам: 

«В целом у нас уже есть понимание, кто станет 
наставником команды», — туманно сказал он. 
Но имя назовут только 30 июля на внеочередном 
исполкоме, после того как пообщаются с двумя 
оставшимися кандидатами.

«Мы исходили из того, что провал сборной во 
Франции ударил по имиджу, и сейчас его придется 
восстанавливать с чистого листа», — посетовал 

глава российского футбола. Судя по изменениям, 
которые он перечислил потом, — потолок зарплат 
молодых игроков, лимит легионеров (о запрете 
речи не идет), обязательный качественный уровень 
иностранных футболистов, защита доморощенных 
ребят — лист этот получается не таким уж чистым: 
оратор косвенно признал, что качество легионе-
ров хромает, молодняк у нас зарабатывает не по 
статусу и все равно остается не у дел.

«Один из членов исполкома рассказывал, как 
однажды побывал на матче молодежных команд, 
где с одной стороны играл Криштиану Роналду, а с 
другой — Павел Мамаев. И сегодня в честь одного 
назвали аэропорт, а другого пинают все кому не 
лень, — посетовал Мутко. — Я к тому, что мы не 
умеем доводить игроков до нужного уровня».

Тем временем на улице некая группа лю-
дей с российскими флагами принялась раски-
дывать листовки агитационного плана против 

главы Всероссийского объединения болель-
щиков Александра Шпрыгина. Не очень понят-
но, почему Виталий Мутко позднее на пресс-
конференции группу косвенно поддержал, не 
преминув в очередной раз перечислить все 
грехи болельщиков на чемпионате Европы и 
закончив призывом к фанатам создать альтер-
нативную организацию.

Пока работники РФС создавали еще больший 
ажиотаж вокруг агиток, после чего только ленивый 
не подошел и не изучил их, из лифта летящей 
походкой появился Алексей Смертин. Как всегда 
стильный, в элегантном пиджаке. Всем известно, 
что футболисты наши, как настоящие, так и быв-
шие, журналистам, прямо скажем, не рады, а тут 
еще с какими-то листовками в руках.

«Ой, что тут делается! — забеспокоился Смер-
тин и, не выходя за турникет, спросил у охраны: — А 
есть тут черный ход?..» 

Уже потом, примерно полтора часа спустя, 
я мысленно аплодировала Мутко за смелость 
выйти к журналистам — не в пример игрокам, 
которые подпортили очередное футбольное лето. 
Некоторые вопросы давались ему тяжело. Напри-
мер, про то, что главного тренера меняют сейчас, 
пока Виталий Леонтьевич руководит футбольной 
организацией. Потому что в сентябре будут вы-
боры президента РФС — а выдвинет ли он свою 
кандидатуру, пока не ясно.

«Еще ничего не решил, хотя в РФС просят. А 
что касается тренера сборной, так его исполком 
утверждает, а не я. Надо все делать по правилам. 
Вот легкая атлетика не по правилам все делала, а 
мне теперь приходится за них извиняться».

И тут стало понятно, что Мутко — единствен-
ный человек, который от темы допинга не устал. 
Последующий его ответ на вопрос, не отберут ли 
у нас чемпионат мира-2018 из-за осточертевшего 

скандала, по времени смог бы переплюнуть только 
спич экс-президента организации Николая Толстых, 
рекорд безостановочной речи которого составил 
48 минут. Лично засекала.

«Но чемпионат мира не отберут», — пообещал 
Мутко. Остальное было уже не так принципиально. А 
уж до 30 июля ждать осталось совсем немного...

Татьяна АРТЮХОВА.

НОВОСТЬ ДНЯ

ЗЛОБА ДНЯ ЧАС ИКС ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

— Если вернуться в детство, вспомню Олимпиа-
ду 1964 года, после нее я попал на встречу со Львом 
Кассилем. Великий советский писатель прекрасно 
передал дух олимпизма. Тот был очень высок. Факел 
там вроде бы нес конькобежец, но он поскользнулся, 
и этот момент вырезали по единогласному решению 
всех телекомпаний мира, чтобы не омрачать празд-

ник. В свете всех событий, причем не только одной этой Олимпиады, а вообще спорта, буйство 
вокруг сборной РФ вызывает грустные мысли — и праздника никакого нет. 

В плане легкой атлетики интерес будет уже точно нивелирован. Это изначально то же самое, 
что в Москве-1980 и Лос-Анджелесе четырьмя годами позже. В первом случае пропаганда была 
отличная (мол, мы выиграли «в одну калитку»), но ощущение однобокости и ущербности осталось 
как осадок. Во втором было не лучше. Вспоминаю своего товарища Ивана Левина, гандболиста; 
его, увы, уже с нами нет. По физическим данным он, может быть, в чем-то и уступал на позиции 
правого крайнего своим товарищам, но за счет трудолюбия пробился в состав сборной. У меня 
дома есть раритетная книжка: состав команды СССР на Игры 1984 года, выпущенная Олимпийским 
комитетом, там есть его фамилия. Позднее мы с Ваней встретились. Так вот, настроение его в 
1984 году было таким: жизнь закончилась!

Перенося ту историю на современных наших спортсменок, зная, какой объем работы они 
проделали, когда на сборах в Сочи их выворачивало от нагрузок, я переживаю за каждую отдельно. 
А они пахали! И моих любимиц на команду с учетом запасной — едва ли не 10 детей. Они жертву-
ют многим, дети без мамочек растут, но они стремятся на Олимпиаду попасть, а тем временем 
«дяди» играют в политику…

Только что был на турнире в Нидерландах со сборной. Услышал от местного руководства: 
«У нас траву курить можно, но это же автоматом не означает, что вся национальная команда под 
кайфом выступает!» Принцип коллективной ответственности — это несправедливо и преступно в 
общечеловеческом масштабе. Но виды спорта бывают разные — потенциально допингоопасные 
или такой, как наш: у ИГФ претензий к России нет — это недавние слова президента Хассана 
Мустафы. Мы любой контакт с ИГФ используем. 

 Так что пойми: самоизоляция контрпродуктивна. Любые личные контакты, встречи в спор-
те — важны. Сам прекрасно знаешь об этом, поработав на Играх. Точку зрения наших чистых 
спортсменов должна обозначить и пресса. Трезвонить о ней на каждом углу. Нам обидно, да, 
мы — Россия, затюканная мировым сообществом. Но если мы никуда не денемся и не уйдем в 
изоляцию, тогда рано или поздно все восстановится.

Уникальная ситуация: NBA, NHL и еще три популярные в Штатах коммерческие ассоциации 
по видам спорта не особо, мягко говоря, считаются с WADA и USADA. И интересно наблюдать, как 
две последние рубят сук, на котором сидят.

АННА СЕНЬ: «ЕСЛИ НАДО, В ВОРОТА ВСТАНУ, 
ЛИШЬ БЫ УЧАСТВОВАТЬ»

Гандболистка сборной России в эксклюзивном 
интервью «МК» — о перспективах наших олимпийцев

Опытный игрок сборной России по гандболу 
на позиции левого полусреднего и иногда ли-
нейного Анна Сень не просто одна из лидеров 
национальной команды. Вот уже несколько лет 
она выступает постоянным экспертом «МК», 
детально разбирая для нас сюжеты матчей 
сборной России и клуба «Ростов-Дон». Об-
щались мы и в субботу, и в воскресенье — на 
волне общей тревоги: сборная-2016 сильна 
как прежде и признана одним из главных фа-
воритов Олимпиады в Рио-де-Жанейро!
В ожидании

— Воскресное утро принесло очередные 
гнусные новости. Журналистам уже тошно, а 
как сами спортсмены переживают ситуацию 
с Олимпиадой?

— Я выбрала для себя такую политику, чтобы 
о плохом вообще не думать. Потому что прекрасно 
понимаю: от меня самой мало что зависит. Не 
хочу держать в голове мысли, что мы не поедем. 
Я считаю, что это крайне несправедливо. Люди 
готовились четыре года, для них это мечта всей 
жизни. И главное — они отобрались на Игры, 
честно отобрались! А отнимут у них мечту из-за 
политических неурядиц и передела мира. У нас в 
команде есть группа в социальной сети, девчонки 
присылали ссылки на публикации, в том числе 
Daily Mail. Я старалась в некотором роде оградить 
себя от этого.

— В итоге ты не прочитала английскую за-
метку — главный «вброс», который «МК» удачно 
спрогнозировал еще в субботнем номере?

— Прочитала, Дим, а куда деваться? А самое 
главное — смешно в нашем виде спорта узнавать 
все это от британцев, которые в гандбол играют 
через пень-колоду, а между нами говоря, вообще 
не играют, как и США…

— Аня, есть мнение, что спортсмены, не-
смотря ни на что, более устойчивы к потря-
сениям, чем обычные граждане и тем более 
болельщики, которые порой плачут как дети. 
Игроки как бы более закаленные потрясения-
ми и проигрышами. Это верно? 

— Для меня и многих людей из моей сборной 
это страшная беда, но с разными оттенками. Для 
кого-то Олимпиада последняя, для кого-то — пер-
вая, тоже желанная… Но все равно это удар ниже 
пояса. Мы два месяца были на сборах, сража-
лись за собственное место в составе. Для меня 

лично — катастрофа, от которой мне трудно будет 
отойти.

— Подготовка шла в штатном режиме?
— Евгений Васильевич Трефилов — он как 

скала: мол, девочки, мы работаем, а там будь что 
будет. Главный тренер не дает нам возможности 
думать, что мы не поедем. «Вы работайте, все 
хорошо, идите до конца». Пока у нас небольшой 
отпуск, но скоро встретимся в Новогорске, в нашем 
учебно-тренировочном центре. Потом в составе 
команды должны съездить к патриарху. 27 июля 
встречаемся с журналистами и на следующий 
день должны взять курс на Рио.

— Ты в курсе, что первая партия спор-
тсменов, а именно гимнастов, уже улетела 
в воскресенье? 

— Тогда дай Бог им долететь нормально — в 
том плане, чтобы их не вернули назад!

— Не развернули, как в свое время — 
самолет премьер-министра РФ Евгения 
Примакова?..

— Абсолютно в точку.
— Смоделируй ситуацию, что отстранили 

сборную. Что тогда? Ехать в Рио потусоваться 
или с обидой остаться здесь?

— Я не думала об этом. Сегодня я должна 
лететь из Ростова-на-Дону в Москву. От потопов 
уже в себя пришли — и то хорошо.

— В команде все в порядке?
— Все здоровы и целы. На Игры допуска-

ют 14 человек плюс одного запасного. Состав в 
принципе вырисовывается. Трефилов никогда не 
делит состав на первый и второй. Взаимозаменяе-
мость есть. А Олимпиада — это мечта жизни. Если 
главный тренер скажет встать в ворота — встану 
и в ворота! 
После оглашения

— Уже поплакать то ли от радости, то ли для 
моральной разрядки успела. Безумно рада, что 
так все решилось. Целый день сидела в ожидании 
вердикта насчет сборной, потом не выдержала и 
пошла в спортзал. И в 16.30 получила сообщение: 
девочки, ваша мечта сбылась!

— И как настроена?
— С мужем сидели и обсуждали. Думаю, на-

строй будет такой, что станем биться, как львицы, 
до конца. С любой сборной — нам уже все равно 
с какой!

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Сергей ПРИГОЛОВКИН, 
телекомментатор канала 
«Матч ТВ»: «У людей жизнь 
от ТАКОГО кончается!»

Вердикт Арбитражного суда 
CAS подтвердил на примере 
легкой атлетики, что индиви-
дуальная ответственность для 

России нынче заменяется коллективной. И 
МОК это принял к сведению. А потом сделал 
то, что все ожидали при самом благоприятном 
раскладе, — переложил ответственность за 
принятие решений на международные фе-
дерации. Теперь именно они скажут, кто из 
наших спортсменов поедет в Рио. Естественно, 
никогда ни в чем не замешанных, сдавших 
определенное количество проб.

Увы, это не относится к легкоатлетам. Их 
федерация допустила к старту только Дарью 
Клишину. Отлучение легкой атлетики — боль 
нашего спорта. На долгое время. Каждый из 
«чистых» спортсменов-легкоатлетов пострадал 
за общество. Коллективной ответственности 
в спорте не должно быть, но она теперь есть. 
Как противные воспоминания аж из детского 
сада, когда нерадивая воспитательница ис-
тошно кричит: «Написал мимо унитаза — вся 
группа без сказки!»

Сразу в эти минуты, когда можно было про-
изнести только одно слово на выдохе: «Едем!» 
— вы уже решили, кого заклеймить за месяцы 
пережитых унижений?

Для кого-то спорт — это очки, секунды, 
абстрактные медали. Для кого-то — смысл 
сегодняшней жизни. Для большинства страны 
спортсмены — чужие, в общем-то, люди, хотя 
и вызывающие самые разные эмоции. Для на-
стоящих болельщиков олимпийская сборная — 
это радость и повод ощутить собственную при-
частность к спортивным подвигам. Для имиджа 
страны — показатель ее процветания.

Да, нам не простили Сочи. Во всех смыс-
лах. Ни триумфа, ни обвинений, по которым 
еще идет расследование. На Олимпиаде в Рио 
Россия не будет равноправной дочкой. Хорошо, 
если большая часть зарубежных спортсменов 
все же не сочтет своим долгом демонстриро-
вать негатив по отношению к нашим ребятам. 
Но это не факт. По крайней мере, не во всех 
видах спорта. Часть большой олимпийской 
сборной России остается дома. 

Кто принимал решение? Президент МОК 
Томас Бах (Германия); вице-президенты На-
валь Эль-Мутавакель (Марокко), Крейг Риди 
(Великобритания), Джон Коутс (Австралия) и 
Ю Зайцинь (Китай), члены исполкома Анита 
Дефрантц (США), Чин-Куо Ву (Корея), Вилли 
Лухан (Гватемала), Рене Фазель (Швейцария), 
Патрик Хикки (Ирландия), Гунилла Линдберг 
(Швеция), Хуан-Антонио Самаранч-младший, 
Сергей Бубка (Украина), Угур Эрденер (Турция) 
и Клаудиа Бокель (Германия).

■ ■ ■
Кому сказать спасибо за допуск наших 

спортсменов к Рио? Уж точно не австралий-
цу Джону Коутсу или британцу Крейгу Риди. 
Они своего отношения к России не скрывали 
— настаивали на дисквалификации. И хотя 
президент Международного антидопингового 

агентства Риди заявлял накануне голосования 
членов исполкома МОК, что «нельзя предпо-
ложить, будто во всех 28 летних олимпийских 
видах спорта одинаковая ситуация — напри-
мер, что гимнасты находятся в том же поло-
жении, как легкоатлеты и пловцы», его особая 
активность и роль ВАДА известны. «Отстранить 
одно из самых больших государств от участия 
в Олимпиаде — это большое дело». И явно не 
немку Клаудию Бокель, руководителя комиссии 
спортсменов МОК, что решительно поддер-
жала призыв антидопинговых ведомств США 
и Канады не пустить российскую сборную в 
Рио, нам стоит благодарить.

Рано утром олимпийская сборная по 
спортивной гимнастике вылетела в Бразилию. 
Улетали членами олимпийской семьи — при-
лететь могли изгоями. Мы, конечно, знаем, что, 
бывало, и самолеты в небе разворачивали. Но 
не тот, к счастью, случай, да и гимнастов на 
Игры пустили.

А какой это вообще случай? Не может ли 
спустя время оказаться, что убийственные на 
словах факты так и не нашли подтверждения? 
А перепроверки предыдущих Олимпийских 
игр, результаты которых стали поддержкой 
основных обвинений в адрес России, выявят 
множество нарушений соперников?

А история Родченкова — это все же горькая 
правда или креативно выдуманная история? У 
нас ведь, по утверждениям министра спорта, 
нет, оказывается, на руках даже переписки, на 
которую ссылался Макларен. И мы не знаем, 
что там. 

Главная версия — что Родченков и его по-
мощник Соболевский творили у нас в стране 
что хотели без ведома властей. Пусть так. Да 
хотя бы и так. Но какова цена той власти, что 
это допустила? 

В оправдание сегодня уже много говорят 
о том, что надо различать вмешательство го-
сударства и личный бизнес Родченкова, соз-
данный им аж восемь (!) лет назад. И как это 
сделать? «Здесь играем, здесь не играем, здесь 
рыбу заворачивали?..» У нас теперь одно боль-
шое пятно на всех. Пятно — везде. От Байкала 
до Амура, а еще — везде вокруг, мы допинговую 
эту «проложили магистраль»…

Нам предъявляли четкие обвинения — мы 
даже на словах не разбивали эти обвинения, 
хотя бы не в пух и прах, хотя бы частично. Могли 
или не могли — в данную горькую минуту не 
суть. Не сделали. 

Где было ВАДА, когда творились все при-
писываемые нам нарушения, — этот вопрос 
задавать можно. И, конечно, несмотря на за-
поздалость, нужно. И ВАДА, и ИААФ пока при-
крыты нашими страданиями. Но разобраться 
в отношениях и степени ответственности все 
равно придется. Не только России, но и миру.

Всемирное антидопинговое агентство 
было задумано в 1999 году как независимая 
организация, координирующая борьбу с до-
пингом на международном уровне. И получает 
на это деньги. Россия ежегодно перечисляет в 

его бюджет около миллиона долларов — око-
ло 700–800 тысяч как взнос, еще 300–400 на 
исследования (правда, от последнего мы в 
этом году отказались). Канада — один миллион 
долларов, Япония — полтора, США — два. Но 
денег, как известно, много не бывает. 

Сегодня Россия экстренно создает неза-
висимую общественную комиссию с участием 
российских и зарубежных экспертов для раз-
бирательств по допингу. Лучше поздно, чем ни-
когда. Хотя, конечно, поздно — очень и очень. По 
словам президента страны, комиссию должен 
возглавить человек с абсолютно безупречной 
репутацией, пользующийся доверием и уваже-
нием олимпийской семьи. Почетный президент 
ОКР Виталий Смирнов — кто же еще? Хоть в 
одном у нас нет сомнений. И — да, Виталий 
Георгиевич согласился. 

Рио для России в полном объеме это уже 
не спасет. Корею, зимние Игры, — наверное. 
Пусть будет хотя бы так.

Сегодняшним «отказникам» от этого не 
легче. Олимпийская семья сдала их в бэби-
боксы родного отечества. Что испытывают — 
понять можно. Обида, замешанная на отчаянии, 
сдобренная гневом. Не каждый из спортсменов, 
лишившихся Игр, переживет. Кому-то просто 
не хватит здоровья для нового олимпийского 
четырехлетия. Не каждый найдет мотивацию 
для дальнейшей жизни в спорте. Легкая атле-
тика от любых стартов вообще отстранена, так 
получается, пока бессрочно. 

Сегодня спортсмены переживают не те 
эмоции, что мы с вами. Потому что мы смотрим 
на проблему в целом. Они — каждый сконцен-
трирован на себе. Множество раз я видела, 
когда за провалом, который можно оценить 
только резкими словами, следовала довольно 
сдержанная оценка самих спортсменов — они 
раскладывали по полочкам: что и как сделали 
не так. И говорили: надо работать больше. И 
знали, что могут изменить. Сегодня их отстра-
нили не за их работу. 

Наверное, лучше бы, кто-то из них про-
валил олимпийский отбор. Как американка 
Кендра Хариссон, которая, не войдя в сбор-
ную, только что на этапе Бриллиантовой лиги 
обновила мировой рекорд в беге на 100 метров 
с барьерами, существовавший аж 28 лет. И 
заявила, что своим достижением отомстила за 
непопадание на Олимпийские игры в Рио-де-
Жанейро. «Непопадание на Олимпиаду стало 
ударом для меня. Я знала, что был только один 
путь почувствовать себя лучше — вернуться к 
тренировкам и побить мировой рекорд». 

У Исинбаевой или 
Шубенкова нет даже этого 
шанса для «мести» 
…«Добро пожаловать в запутанный, суме-

речный мир России» — так написала в эти дни 
одна из зарубежных газет.

Мы радуемся за тех российских спортсме-
нов, кого увидим в Рио-де-Жанейро под нашим 
флагом. И считаем справедливым, что там не 
будет Юлии Степановой. Но нам в этом мире 
жить и дальше. Нам его очищать, распутывать и 
защищать. Больше на защиту никто не встанет. 
Подниматься мы можем только сами. Наши 
международные связи оказались слишком 
тонкими для того, чтобы удержать свою руку 
на руле олимпийского управления.

«Россия верит в здравый смысл», — звуча-
ло в эти дни со всех сторон. Не имеем больше 
на это права. Россия — прежде всего и сама — 
должна поверить только в здравые дела.

■ ■ ■
В Бразилию может не поехать и часть пара-

лимпийской сборной России. Международный 
паралимпийский комитет (IPC) открыл дело по 
рассмотрению возможности дисквалификации 
Паралимпийского комитета России (ПКР). 

IPC в своем заявлении объявил, что доклад 
Макларена о нарушениях в Сочи может повлечь 
санкции в отношении ПКР на время проведения 
Паралимпиады-2016. ВАДА рекомендовало 
Международному олимпийскому комитету и 
IPC отстранить ПКР от участия в Играх 2016 
года в Рио-де-Жанейро.

Очевидно, что нынешнее решение МОК 
станет прецедентом для IPC. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

И воспользовался случаем лишний раз пнуть легкую атлетику

В роли президента РФС Мутко 
пообещал жизнь с чистого листа

Если мы предпочитаем такой путь, 
то тогда никакой проблемы вообще 
нет. Пусть «собаки» лают, россий-
ский караван будет идти парал-

лельным курсом, в параллельной спортивной 
вселенной, давая новым рекордам звонкие, хотя 
и не признаваемые в остальном мире имена. 
Однако, судя по заявлениям официальных лиц, 
это не наш путь. Мы не хотим вариться в соку 
доморощенных спартакиад, мы хотим выйти 
из изоляции. Но для этого нужно восстановить 
репутацию. Благодаря громким разоблачениям 
последних лет в отношении российского спорта, 
увы, действует сегодня презумпция виновности. 
Можно — и, наверное, нужно — возмущаться 
и протестовать по этому поводу, но нельзя не 
считаться с тем, что нам априори не верят. 

Что сделать, чтобы поверили? Вряд ли делу 
серьезно помогут судебные тяжбы. Путь этот 
крайне долгий и, как показывает недавнее ре-
шение Спортивного арбитражного суда, оста-
вившего в силе дисквалификацию российских 
легкоатлетов, малоперспективный. Остается 
единственный вариант: не ждать, когда мир про-
гнется под нас, а трансформироваться самим. И 
эти перемены требуют намного большего, чем 
временное отстранение от должности одного 
из заместителей министра спорта и создание 
«общественной комиссии по контролю за борь-
бой с допингом».

Детали перестройки можно обсуждать, но 
контуры ее в общем и целом понятны: российский 
спорт должен находиться на несравнимо боль-
шей, нежели в настоящий момент, дистанции от 
власти и политической конъюнктуры. Возможно, 
для этого придется пожертвовать не только Ви-
талием Мутко, но и всем Министерством спорта. 
В конце концов, большинство стран, которые 
принято называть цивилизованными, прекрасно 
обходятся без такой бюрократической структуры. 
Да и наша страна до 2008 года как-то обходилась. 
Да, на Олимпиадах тогда мы получали меньше 
медалей, чем в Сочи, зато с репутацией россий-
ского спорта больших проблем не было. 

Справедливости ради нужно заметить, что 
большой спорт не оставался без присмотра чи-
новников и до появления мутковского министер-
ства, просто за него отвечали структуры мень-
шего калибра. Однако в истории страны можно 
обнаружить период, когда никакого спортивного 
ведомства не было вообще: с 1959-го по 1968 
год руководство физкультурной и спортивной 
работой в СССР было полностью возложено на 
общественные силы — на спортивные общества и 
федерации. И ничего, небо не рухнуло на землю. 
Более того, на трех из шести проведенных в этот 
период зимних и летних Олимпиад Советский 
Союз первенствовал по числу золотых медалей, 
а на остальных был на втором месте.

Министерство спорта — не единственный 
симптом болезни. В том, что спорт в России 
больше, чем спорт, что это явление политическое, 
можно убедиться, взглянув на руководящий со-
став практически любого российского спортив-
ного общества. Секретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев возглавляет наблюда-
тельный совет Всероссийской федерации волей-
бола, председатель Госдумы Сергей Нарышкин 
— высший наблюдательный совет Всероссийской 
федерации плавания, вице-премьер Дмитрий 
Рогозин — попечительский совет Федерации 
гандбола России, глава МИД Сергей Лавров — 
попечительский совет Федерации гребного сла-
лома, старый друг президента предприниматель 
Аркадий Ротенберг — правление Федерации хок-
кея... Точно такое же неразрывное единство вла-
сти и спорта обнаруживается на самой макушке 
отечественного спортивного олимпа. Президент 
Олимпийского комитета России Александр Жуков 
является одновременно первым вице-спикером 
Госдумы и членом Высшего совета «Единой Рос-
сии». А вице-президенты ОКР Владимир Кожин и 
Игорь Левитин — помощниками президента...

 «Я не знаю, как это сделать, но, товарищи из 
ЦК, уберите Ленина с денег, так цена его высо-
ка!» — писал когда-то Андрей Вознесенский. Поэт 
имел в виду, что портрет на дензнаках принижает 
образ Ильича. Что касается присутствия в рос-
сийских спортивных структурах представителей 
власти в широком смысле этого слова (чинов-
ников, партийных функционеров и олигархов), 
ситуация прямо противоположная — проблему 
создают они сами. Как минимум — имиджевую. 
Поэтому, «товарищи из ЦК», уберите политиков 
из спорта! Конечно, это не избавит нас от всех 
наших спортивных бед, но, во всяком случае, 
станет первым шагом на пути к исцелению.

Андрей КАМАКИН. 

БАХ СКАЗАЛ: ПОЕХАЛИ!
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ЗА СПОРТ...

ОБСУЖДЕНИЕ
 на сайте

Трудные будни 
российского спорта.
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«Оружие»
■  Жизнь после дем-

беля — с Browning 
BAR на охоту.

■  Кто вы, мистер Чок? — как до-
биться кучного боя.

■  Мощный блок Aydt — разговор о целевых 
карабинах.

«Природа»
■ Тебе понравится! — таежные были.
■  С Лейкой и блокнотом — одиночное путе-

шествие на Ямал.
■  Степь степей — в гости к наследникам 

Бодончара.

«Трофеи»
■ Сказочная Спала — наши в Польше.
■  Шашлык из турецкого гуся — дары Рус-

ского Севера.
■  Макушка лета — из дневника 

вальдшнепятника.
«Гараж»

■  Охотник за острыми ощущениями — 
тестируем Polaris RZR XP Turbo.

«Рыбалка»
■ День гольца — рыбалка на Таймыре. 

Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

Так случилось, что университетский спутник 
«Ломоносов» был запущен с космодрома «Вос-
точный» 28 апреля лишь со второй попытки. 
Правда, не по своей «вине»: проблемы воз-
никли с ракетой-носителем. Сейчас спутник 
начал передавать научную информацию. И о 
текущем состоянии дел «МК» рассказал ди-
ректор института НИИ ядерной физики МГУ, 
научный руководитель комплекса научной 
аппаратуры на «Ломоносове», профессор 
Михаил Панасюк.

— В настоящий момент спутник прошел этап 
летных испытаний. Специалисты ВНИИ электро-
механики — головного предприятия по изготовле-
нию служебной платформы — проверили работу 
всех его систем и провели тестовые включения 
научной аппаратуры. 

— С чего они начали?
— Первым был проверен комплекс аппаратуры 

мониторинга и исследования космической радиа-
ции, ведь радиация является наиболее опасным 
фактором в космическом пространстве и влияет 
как на работу различных систем космических аппа-
ратов, так и на безопасность человека в космосе. 
Наши приборы на спутнике позволят специалистам 

не только вести мониторинг радиационнной об-
становки, но и исследовать физические явления, 
связанные с природой самой радиации: там пока 
остается немало нерешенных вопросов. Затем 
был включен прибор для тестирования системы 
будущих устройств, предназначенных для компен-
сации расстройств зрения человека в космосе, а 
также протестированы три прибора из комплекса, 
предназначенного для изучения астрофизических 
явлений — гамма-всплесков. 

— Что такое гамма-всплески? 
— Это самое мощное явление во Вселенной, 

космический взрыв, во время которого выделяется 
огромная энергия — примерно такая же, как при 
взрыве сверхновых звезд, но за одну секунду! 
До сих пор природа гамма-всплесков наряду с 
ускорением космических лучей предельно высо-
ких энергий остается одной из основных загадок 
современной науки.

— Какие еще загадки поможет разгадать 
«Ломоносов»?

— Впервые в космосе  заработали два уникаль-
ных прибора с полем зрения по 1000 квадратных 
градусов каждый, предназначенные для синхрон-
ных оптических  наблюдений  гамма-всплесков, и с 
этих мини-телескопов сверхширокого поля зрения 
уже получены первые изображения. Являясь прооб-
разом будущей космической системы оповещения 
астероидной опасности и предупреждения стол-
кновения с техногенными объектами, в будущем 
эти приборы войдут в состав единой, объеди-
ненной с наземной инфраструктурой, уже рабо-
тающей системы роботизированных телескопов 

МГУ «Мастер» и составят ее космический сегмент. 
Однако на первых же кадрах, полученных при не-
продолжительном, тестовом включении уникаль-
ной оптической системы, зафиксированы десятки 
пролетающих в непосредственной близости от 
нашего спутника других искусственных спутников 
Земли и их обломков  — так называемый косми-
ческий мусор. По сути дела, «Ломоносов» стал 
первой российской обсерваторией, способной 
регистрировать излучение космических объектов 
от гамма-диапазона до оптического. На ее бор-
ту впервые в мире одновременно присутствуют 
телескопы сверхширокого поля зрения высокого 
временного разрешения, позволяющие надеяться 
на регистрацию синхронного оптического сигнала, 
в том числе от коротких гамма-всплесков, соб-
ственное оптическое излучение которых вообще 
никогда не наблюдалось.

— Какие еще научные прорывы готовит 
«Ломоносов»? 

— Уже развернут в рабочее положение и дру-
гой астрофизический прибор — ультрафиолетовый 

телескоп «ТУС» (Трековая установка) — большой 
зеркальный телескоп (площадь зеркала составляет 
2 кв. м) с очень высоким временным разрешением 
(менее 1 микросекунды). Он «отсматривает» ночную 
атмосферу Земли ради исследования космических 
лучей внегалактического происхождения — ча-
стиц самых больших энергий из всех известных 
человечеству. Попадая в атмосферу Земли, они 
инициируют свечение в ультрафиолетовом диа-
пазоне, которое и регистрирует прибор. Это первая 
в мире попытка таких измерений с орбиты, так что 
главная задача прибора — показать эффективность 
данного метода. При этом помимо регистрации 
космических частиц телескоп также будет наблю-
дать разнообразные процессы в самой атмосфере 
Земли, например, высокоатмосферные «быстрые» 
явления: спрайты, джеты, эльфы и др. Это совсем 
молодая область физики, и высокочувствительные 
измерения с высоким временным разрешением 
позволят лучше понять механизмы инициирования 
и развития таких атмосферных процессов.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

АЛЬМА-МАТЕР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузчик. 4. Дружина. 10. Импульс. 11. Рейтинг. 13. Пена. 14. Рагу. 15. Наложница. 
16. Жвачка. 18. Лачуга. 20. Сверток. 22. Штепсель. 23. Аперитив. 24. Судорога. 27. Простыня. 30. Авто-
бус. 32. Бревно. 34. Стрела. 35. Диаграмма. 36. Овощ. 38. Писк. 39. Делянка. 40. Издание. 41. Каталог. 
42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Госпожа. 2. Зима. 3. Игуана. 5. Ритуал. 6. Жанр. 7. Антураж. 8. Исповедь. 9. Брюнетка. 
10. Инфаркт. 12. Галушки. 17. Клептоман. 19. Ассистент. 20. Слепота. 21. Ксерокс. 25. Углерод. 26. Автограф. 
27. Побратим. 28. Наречие. 29. Обморок. 31. Маркиза. 33. Одеяло. 34. Салага. 37. Щека. 38. Пирс.

продаюпредлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ немецкая овчарка 
в хорошие руки. 
Мальчик 11 месяцев
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ срочно требуется 

адвокат – Плевако! 
Гонорар от 1.000.000 р.
т. 8-926-036-02-62

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ РЕПЕТИТОР английского. 

Выезжаю к ученикам
т. 8-925-732-24-38

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07

предлагаю

 русские мастера 
выполнят ремонт квартир 
любой сложности, 
пенсионерам скидка
т. 8-926-865-41-31

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых! Юго-Запад 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление.
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление.
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых по всем районам

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ все районы
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В ЦСО «СЕВЕРНОЕ МЕДВЕДКОВО»
29 июля с 12.00 до 15.00 

Москва, ул. Северодвинская, д.11, корп.2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
30 июля с 10.00 до 14.00

ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, у входа на стадион «Центральный»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21, перед КДЦ «Родина» (Кашира-1)

31 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского

Ре
КЛ
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

Подробности о подписке по телефону  
8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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ПОДПИСКА

2017
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья в июле-августе  

этого года можно досрочно подписаться на издания «МК»  
на 1-е полугодие 2017 года с доставкой на дом.

55061 «Московский комсомолец» по будням и субботам — 845,18 руб.;
38686 «Московский комсомолец» по будням — 726,21 руб.;

42573 «МК-Бульвар» — 722,90 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки,  

стоимости подписных изданий для льготных категорий граждан можно 
уточнить в ближайшем почтовом отделении.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красная «косынка» на 
шее пионера. 4. Главное наследство царского 
наследника. 10. Писатель, которому полагается 
пятьдесят процентов гонорара. 11. Агент, помо-
гающий продать квартиру. 13. Союз, узаконенный 
в загсе. 14. Шпик, который едят. 15.  Былинный 
Соловей, прославившийся громким свистом. 
16. Месяц, за который принес квартплату Шу-
рик в комедии Гайдая. 18. Правда, что дороже 
друга Платона. 20. Манная каша на корню. 22. 
«Гангрена» у Железного Дровосека. 23. Массо-
вое «увольнение» из тюрем по случаю большого 
праздника. 24. Женский «электропинцет». 27. 
«Диагностирование» земных недр. 30. Проверка, 
которой страшился вороватый продавец сельпо. 
32. Ледяное «оконце» на дороге. 34. Неделя 
фрюктидора или жерминаля. 35. Американский 
и восточноазиатский крокодил. 36. «Письма сча-
стья» в электронном ящике. 38. Математический 
знак между слагаемыми. 39. Хобби бабушки, 
«вооруженной» спицами. 40. Богач, обирающий 
бедняка. 41. Скульптурный напарник колхозницы. 
42. Певчая птичка с «зимним названием».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водитель, хамящий ба-
бушкам и орущий на детей. 2. Отпущенное 
время для исполнения задания. 3. Кухонный 
«арсенал» домохозяйки. 5. Летняя альтернатива 
зимним конькам. 6. Ликвидация старого здания. 
7. «Шампанское» на детском дне рождения. 
8. Жизненное затруднение. 9. Знатная дама в 
свите королевы. 10. Кожаная дорожная сумка 
с запором. 12. Пельмени «итальянской нацио-
нальности». 17. Дряхлый, разбитый болезнью 
человек. 19. Чувство девушки, первый раз на-
девшей мини-юбку. 20. «Печатный станок» при 
компьютере. 21. Потеря памяти по-медицински. 
25. Судебный исполнитель. 26. Крайне подо-
зрительный супруг, который боится прослыть 
рогоносцем. 27. Решение головоломки. 28. 
Гость, зашедший в нашу гавань. 29. Комфорт 
в коттедже, где много места. 31. Воспламени-
тель пороха в патроне. 33. Спортивные маты в 
школе восточных единоборств. 34. Охранник 
золотого руна у царя Колхиды. 37. Запретный 
продукт во время Великого поста. 38. «Прицеп» 
вола-пахаря.

«Еще в самом начале карьеры после курсов 
дизайнера-аниматора по компьютерной гра-
фике решила изучать программы, устройство 
«железа» и новые технологии. Чтобы подой-
ти к вопросу профессионально, поступила в 
МФЮА на заочную форму обучения. На работе 
сразу внедряла в жизнь те знания, которые 
давал мне вуз», — рассказывает она. Особое 
занятие — практика: «Это была настоящая 
работа, причем сразу же. Мы проверяли на 
практике то, что нам было дано в аудитори-
ях». Сбербанк, РосЕвроБанк, АКБ «Авангард», 

Росреестр, Роскомнадзор, УФНС по Москве, 
Главное управление Министерства юстиции по 
Москве — где только ни проходят практику сту-
денты МФЮА! «Сегодня я не только использую 
и передаю свои знания, но и самостоятельно 
разрабатываю новое, — говорит Елена. — Мои 
передовые технологии — это автоматизация 
бизнес-процессов компании. Хочу поступить в 
аспирантуру МФЮА, потому что диплом Универ-
ситета гарантирует успешную карьеру». 

(495) 221-10-01
www.mfua.ru

РЕКЛАМА

Елена Петрова, выпускница 
Кафедры информационных 
технологий Московского фи-
нансово-юридического универ-
ситета МФЮА, информатик-
экономист, ныне специалист по 
логистике в компании «Аврора».

МФЮА: 
ИСТОРИИ 
УСПЕХА 

Многочасовые спектакли, многочисленные 
экраны, множество обнаженных гениталий 
в традиционных и самых невероятных про-
странствах — все это Авиньонский фестиваль 
и его спектакли: а их под 60 только в офици-
альной (INN) программе. С подробностями 
с главного фестиваля Франции — обозре-
ватель «МК». 

70-му фестивалю выпало работать в режиме 
чрезвычайного положения. На улицах в глаза 
бросаются две вещи — стало больше военных 
с автоматами, патрулирующих город, и поли-
цейских. И, увы, меньше публики. На улицах 
толпа уже не той плотности, что обычно. В улич-
ных кафе и ресторанчиках проблем с местами 
нет, да и билеты на спектакли программы INN 
тоже не в дефиците. Из-за оттока публики резко 
сократилось и количество уличных артистов, 
которые обычно приезжают в Прованс на OFF-
программу. Народ в городе есть, но, как в таких 
случаях говорят, «на люстрах не висят». Однако 
людей можно понять: они приходят в театр, за 
искусством, а при этом думают: «Лишь бы ничего 
не случилось». Никто не знает, где и когда рва-
нет, ничего нельзя просчитать, и от этого страх 
съедает душу. Ясно, что пострадает экономика 
города, который от фестиваля получает самые 
большие выгоды. Так что пока лучше говорить о 
художественной составляющей, что и является 
сутью любого фестиваля. 

По-прежнему в тренде долгоиграющие спек-
такли. У самого длинного (продолжительность 12 
часов) самое короткое название — «2666». Юный 
вундеркинд Жюльен Госселен (29 лет) представил 
спектакль-расследование по известному роману 
чилийского писателя Роберто Боланьо о серии не-
раскрытых и продолжающихся убийств в городке 
Санта-Тереза в Мексике. Для передачи апокалип-
тически изображенных автором ужасов XX века, 
да еще и через множество персонажей, 
Госселен призвал на помощь кино, что, 
конечно, не новость для театра. Но его 
театральное кино оказалось на фестива-
ле лучшим. Точнее будет сказать, что это 
кино в театре: камера онлайн без дрожи, 
и каждый кадр (особенно черно-белый, 
особенно крупные планы) смотрится фраг-
ментом детектива. Но и молодые актеры, 
работающие в прозрачных павильонах, на-
столько искренни, что их энтузиазм окупает 
отсутствие опыта. 

Совсем другая камера у чилийского 
режиссера Марко Лайера в спектакле 
«Диктатура хиппи» («La diktature du cool») 
— темпераментная, горячая. Но... не она 
звезда, а то, что в фокусе, — поколение 
новых интеллектуалов (кураторы, критики, 
эксперты, перформеры), самодовольная 
богема, навязывающая обществу свой вкус. 
В Чили эта категория получила называние «Бо-
Бо». Впрочем, Лайер считает, что этот класс 
прежде всего присутствует в США и во Франции, 
но социальная группа с идентичными чертами и 
ценностями существует и в других странах, хотя 
называется иначе. «Как бы они ни назывались, их 
цель гуманизировать капитализм и построить ре-
альный псевдогуманизм», — считает режиссер. 

Кстати, пье-
са родилась в Берлине и навеяна 

творчеством писателя Петра Вайса. Взявшись 
за эту категорию новых буржуа, режиссер ее 
не жалеет — на сцене сатирический фарс в 
духе гламурной дискотеки, на которой и раз-
ворачиваются события. На вечеринке 1 мая в 
Сантьяго-де-Чили (во время протестных дви-
жений на улице) гуляет небольшая группа лиц, 
считающая себя культурной элитой столицы. 

Неожиданно становится известно, что одного из 
друзей назначают на пост министра культуры, 
и тот объявляет богеме свой новый кабинет. 

Богема в шоке: она за бортом и совсем не у 
руля культуры. Что тут начинается: и смех 
и слезы — на экране и на сцене. С уче-
том латиноамериканского темперамента 
градус событий и эмоций зашкаливает. 
Воплощение незатертой театром темы 
яркое, остроумное и провокативное. Но 
это как раз тот случай, когда банальная 
обнаженка кажется крайне уместной. 

Но лидером зрительского успеха, 
безусловно, является спектакль «Площадь 
героев» («Place des heros») в постановке 
знаменитого поляка Кристиана Люпы с 
артистами Литовской национальной дра-
мы. Последнюю пьесу Томаса Бернхарда 
играют далеко за пределами старого 
Авиньона, в Ведене, но дальний путь 
никого не смущает. «Площадь героев» 
Бернхард написал за год до смерти. ее 
действие происходит спустя полвека 
после речи Гитлера в Вене в 1938 году. 

Постановка пьесы в венском Бургтеатре в свое 
время вызвала немыслимый скандал. Она еще 
не была опубликована, а перед театром уже 
проходили митинги против нее. Оно и понятно: 
взгляды автора и официальных властей на роль 
Австрии во Второй мировой, на отношение к на-
цизму, антисемитизму диаметрально расходи-
лись. Достаточно сказать, что в своем завещании 
писатель запретил издание и постановку своих 
текстов на родине. 

Конечно, Люпа — непревзойденный мастер 
со своим стилем. его «Площадь героев» обходит-
ся без экранов, каких-либо технических приемов 
и видимой динамики. Время даже не останови-
лось, а как будто замерло в послевоенной Ав-
стрии, откуда семья профессора Шустера должна 
уехать в эмиграцию в Оксфорд, где он, правда, 
уже однажды безуспешно пытался осесть. И вот 
вторая попытка, но накануне отъезда профессор 
выпадает из окна своей квартиры. Суицид или 
несчастный случай? Трагедия, ожидание по-
хорон, наконец, погребение — ничего этого на 
сцене нет и в помине, только разговоры об этом. 
Но три дня одной семьи как зеркало, в котором 
проступают чудовищные контуры истории и со-
временности: двойные стандарты, изменчивость 
геополитики и политическая мода. Все скупо в 
декорации, сдержанная, спокойная игра артистов 
высокого класса. И отдельная роль в спектакле 
у музыкальной партитуры, тонко прописанной 
из собственно музыки, звуков и шумов жизни 
за окном и которая в финале ворвется в тихий 
дом орущим, противным голосом диктатора. 
Жесткий, но глубокий психологический театр 
по достоинству оценен современной публикой, 
приученной сегодня к другим ритмам и скоро-
стям: на Люпе свободных мест нет. 

Как нет их и в Почетном дворе Папского 
дворца, где финальным аккордом звучит «Вавель. 
7.16» («Babel 7.16») — первая режиссерская работа 
известного бельгийского хореографа марок-
канского происхождения Сиди Лабри Шаркауи. 
Оригинальная версия этой пьесы была сделана 
еще в 2010 году. И вот теперь она шикарно вос-
становлена и актуализирована на главной пло-
щадке Авиньона. Звучит, потому что «Вавилон» с 
его вавилонским столпотворением детей разных 
народов на одной территории — это не только 
современный танец, но и богатая музыкальная 
палитра, выстроенная в основном на восточных 
мотивах — инструментальная группа и вокал. 

Первая режиссерская работа хореографа, 
работавшего над «Вавилоном» вместе с Да-
мьеном Жале, показала нам интереснейшего 
мастера, который владеет особым взглядом и 
умением синтезировать разные виды искусства, 
монтировать сакральное и компьютерное. И хотя 
тема, взятая им за исследование, — трудности 
существования в одном измерении, когда техно-
логии до неузнаваемости каждый день меняют 
мир, — сложная и драматичная, склоняющая 
художника к драме и трагедии, но спектакль по-
лон юмора. И, конечно, Шаркауи не откажешь в 
изобретательной хореографии, некоторые сцены 
выглядят мощными фресками или, напротив, 
образцовыми комиксами. 

Ну а те, кто все-таки не попал на эти и дру-
гие спектакли, может не отчаиваться: выставка, 
развернутая в соборе Селестинцев, предлагает 
ноу-хау для зрителей. Надеваешь на голову со-
всем не тяжелый прибор с очками, и нажатием 
всего одной кнопки можешь очутиться внутри 
театральной жизни — актеры буквально вокруг, 
рядом у твоих ног или над головой репетируют 
спектакль, который включен в официальную про-
грамму 70-го Авиньонского фестиваля. 

Марина РАЙКИНА.

«ЛОМОНОСОВ» В ПОЛЕТЕ
Что сейчас происходит  
со спутником МГУ

У КОГО В АВИНЬОНЕ БО-БО,  
А У КОГО — ВАВИЛОНСКАЯ БАШНЯ
Престижный 
театральный фестиваль 
завершил свою работу 

«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА   1
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Сцена из спектакля «Babel 7.16».

Сцена из спектакля  
«Площадь героев».
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Участники проекта «Ломоносов» из МГУ.  
Слева направо: В.Перов, И.Яшин,  

М.Панасюк и О.Перетятько.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Загоскин (1789–1852), писатель, автор 
исторических романов
Клод Зиди (1934), кинорежиссер («Астерикс и 
Обеликс против Цезаря»)
Аркадий Новиков (1962), ресторатор
Пьер Пуйяд (1911–1979), бригадный генерал, 
командир авиаполка «Нормандия-Неман»
Халк (1986), бразильский футболист
Федор Черенков (1959–2014), футболист мо-
сковского «Спартака» и сборной СССР
Василий Шандыбин (1941–2009), рабочий и 
политик
Василий Шукшин (1929–1974), писатель, ки-
норежиссер, актер 

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 16…18°, днем 
в Москве 27…29°. Облачно, ночью без осадков; 
днем небольшой дождь, ветер ночью северный, 
3–8 м/с, днем северо-восточный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.19, заход Солнца — 20.52, 
долгота дня — 16.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк

День сотрудника органов следствия РФ.
День речной полиции.
1826 г. — казнь пяти руководителей восста-
ния декабристов: П.Пестеля, С.Муравьева-
Апостола, М.Бестужева-Рюмина, К.Рылеева и 
П.Каховского.

1926 г. — французские войска подавили в Сирии 
восстание друзов.
1980 г. — умер Владимир Высоцкий.
1991 г. — состоялся последний в истории пле-
нум ЦК КПСС.
1996 г. — создан Совет обороны РФ.
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БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Мне уже за 80, и единственное, что у 
меня осталось в жизни, — это любимый 
мой, единственный сын. Мужчина он 

неплохой, рукастый, да и соображал всегда хо-
рошо, институт закончил с красным дипломом. 
Когда-то у него была семья, ненаглядная дочка, 
моя внученька. Была любимая и высокооплачи-
ваемая работа, его ценили как замечательного 
специалиста. Однако теперь ничего этого нет. 
Дело в том, что мой сын, к несчастью, пьет.

Как он втянулся — даже не знаю. Деловые 
встречи и переговоры в неформальной обстанов-
ке предполагали обязательную выпивку. После 
тяжелой трудовой недели он снимал напряжение, 
собираясь с друзьями в ресторане или пригла-
шая их в гости. А потом стал прикладываться к 
бутылке все чаще. И начались настоящие запои. 
Сначала они длились несколько дней, сейчас — 
несколько недель.

Жена сбежала через восемь лет совместной 
жизни — не смогла больше терпеть его запои. С 
дочкой видеться удается нечасто — да и какой 
пример может подать ей папа, от которого вечно 
разит перегаром? На работе долго терпели его 
выходки — специалист-то он отличный. Но потом 
все-таки сократили. И каждый стресс он заливал 
все большими дозами спиртного. 

Теперь он перебивается случайными зара-
ботками. Мне, даже в таком преклонном возрасте, 
приходится работать консьержкой в подъезде. 
Зарабатываю я неплохо, и на жизнь бы хватало. 
Но почти все деньги уходят на проклятую водку, 
которая забрала у моего сына уже все. Мне, матери, 
тяжело и больно смотреть на мучения своего ре-
бенка. Но что делать? Уж сколько раз я предлагала 
ему «зашиться», лечь в клинику. Все тщетно — везде 
требуется его согласие, а он считает, что справится 
сам. Помогите мне, пожалуйста! Есть ли средство, 
которое могло бы спасти моего сына?

Клавдия Николаевна, Москва

О женском пьянстве у нас говорить как-
то стыдно, известна только расхожая 
фраза, что оно неизлечимо. И мне не-

просто признаться в том, что моя молодая трид-
цатилетняя дочь имеет алкогольную зависимость. 
Стараюсь скрывать это от знакомых, родных — но 
они, конечно, все видят.

Девочка моя всегда росла послушной, бес-
проблемной. Но потом в 15 лет вдруг связалась 
с плохой компанией. И началось — поздние воз-
вращения, ночевки вне дома, сигареты, запах 
спиртного. Конечно, я была в ужасе, но никакие 
уговоры на нее не действовали. И я думала — 
пройдет сложный подростковый период, кончатся 
и проблемы. Но все оказалось не так.

Некоторые ее дружки из той компании взя-
лись за голову, завели семьи и исчезли из ее поля 
зрения. Есть и такие, кто попал в тюрьму. А моя 
Зоя пристрастилась к спиртному. Ее каждое утро 
начинается с бутылки пива. На работу ее взяли 
только уборщицей на завод, и после каждой по-
лучки она бежит в винный магазин. Квартиру, 
которая осталась в наследство от бабушки, моя 
дочь продала и пропила. А недавно пропила даже 
мое обручальное кольцо... 

В состоянии алкогольного опьянения она 
неузнаваемо меняется: кричит, становится агрес-
сивной, несколько раз даже меня била. А как-то 
раз я буквально вытащила ее из окна — она была 
настолько пьяна, что собиралась прыгнуть вниз. 
Но когда трезвеет, плачет и просит прощения.

Мне страшно за нее. Что мне делать, как 
мне вернуть ту мою, прежнюю, Зоеньку? Как 
помочь дочке избавиться от этой проклятой 
зависимости?

Маргарита Петровна, Рязань.

Когда я выходила замуж, и думать не 
думала, что окажусь в такой ситуации. 
Сережа мой был мастером спорта по 

плаванию. Когда мы с ним встречались, ни разу 
даже не видела, чтобы он выпивал хоть рюмку за 
праздничным столом. Настроен он был серьезно 
— мечтал оказаться в олимпийской сборной по 

плаванию. Но случилась трагедия — на пешеход-
ном переходе его сбил пьяный водитель. У мужа 
констатировали тяжелую травму позвоночника, 
переломы руки и голени. 

Он выкарабкался, но о спорте пришлось 
забыть навсегда. И для него это знание стало 
настоящим шоком — вся его жизнь была раз-
рушена. Вот тут-то он и начал прикладываться 
к бутылке. Он говорит, что только алкоголь дает 
ему почувствовать себя человеком. А как же мы 
— я и наши сыновья? У мальчиков сейчас такой 
период, когда им требуется внимание отца, а 
они видят его в основном пьяным. 

Что я только ни делала — даже ездила в со-
седнюю деревню к целительнице. Только деньги 
зря потратила... Хотелось бы узнать, есть ли 
такое средство, которое поможет вернуть мне 
мужа, а моим детям — отца?

Раиса, Волгоград.

Такие письма приходят регулярно. Неуди-
вительно — пьянство стало нашей главной на-
циональной бедой. Эта проблема знакома чуть 
ли не каждой семье в нашей стране, ежегодно 
уносит сотни тысяч жизней. А сколько судеб она 
искалечила — и не сосчитать. 

В последние полвека объемы выпитого на 
душу населения в России выросли в несколько 
раз. В некоторых областях страны было заре-
гистрировано, что каждый пятый из умерших 
скончался по вине алкоголя! Недавно эти данные 
озвучили на одной из научных конференций. При 
этом стандарты ООН предусматривают, что упо-
требление спиртных напитков более 8 литров 
в год является опасным для здоровья челове-
ка. В нашей стране в среднем употребляется 
по 18 литров на душу населения. Причем, это 

официальные данные, которые не учитывают 
«левые» самодельные напитки и суррогаты. Экс-
перты уверены, что за счет этой левой продукции, 
реальные объемы потребления спиртного у нас 
в два-три раза выше. 

Растет и количество состоящих на учете 
граждан, возрастает количество смертей от 
передозировки спиртного. Вдумайтесь толь-
ко: по этой причине каждый год мы теряем в 50 
раз больше граждан, чем погибло в афганской 
войне, в три раза больше граждан, чем в дорожно-
транспортных происшествиях, в семь раз больше, 
чем от сигарет. 

Сегодня в России около семи миллионов 
алкоголиков. Но это только официальные данные, 
а ведь еще существует неизвестное количество 
людей, которые по разным причинам не обра-
щаются к врачу. Смертность от заболеваний, по-
лученных в течение нескольких лет потребления, 
возросла среди мужчин в 2 раза, среди женщин 
в 3 раза, и эта статистика продолжает расти. За 
последние 10 лет количество женщин поднялось 
с 11 до 15 процентов. 

Однако проблему все же можно решить. В 
последнее время появился замечательный препа-
рат «Коперин форте», это биологически активная 
добавка, которая помогает вызвать у человека 
отвращение к алкоголю и справиться с пагубной 
зависимостью. Обладая высокой антиоксидант-
ной активностью, он помогает нейтрализовать 
действие алкогольных токсинов, облегчая выход 
из запоя. Он имеет удобную жидкую форму. 

Почему стоит заказать «Коперин форте»?
• Во-первых, он абсолютно доступен.
• Во-вторых, помогает справиться даже 
 в самых сложных случаях.
• В-третьих, его можно принимать 
абсолютно анонимно.
• В-четвертых, он успешно применяется 
 в любом возрасте.
• В-пятых, он благотворно воздействует 
 на весь организм в целом.

Полную информацию о препарате 
«Коперин форте» вы можете получить 

по телефону в Москве ежедневно: 
8-495-645-9883, с 9:00 до 20:00

ПЬЯНСТВО — ТРАГЕДИЯ, 
КОТОРУЮ МОЖНО ПОБЕДИТЬ

После торжественной церемонии награждения 
в Оперном доме Тэгу, где Розовский со товарищи 
прошел по красной дорожке под гул аплодисментов 
корейцев, мы с ним решили через его (Розовского) 
героев поговорить о современности, а потому по-
лучилось необычное интервью от Амадея и Анны 
Карениной до Хлестакова и черного квадрата, 
итак...

Амадей. Можно в кавычках, можно без; из-
вестный спектакль, поставленный Розовским в 
тогда еще МХАТе (а не МХТ) им. Чехова, Моцарта 
играл Владимир Пинчевский (много позже — Без-
руков), а Сальери, понятно, Табаков (после чего он, 
собственно, и перешел к Ефремову).

— Любопытно, что этот спектакль во МХАТе я 
ставил одновременно с рождением театра-студии 
«У Никитских ворот» (1983).

И рад, что оказался тем мостиком, по которому 
снова сошлись два художника — Табаков и Ефре-
мов, которые были в сложных отношениях после 
ухода Ефремова из «Современника»; до репетиций 
«Амадея» они почти не разговаривали, но все равно 
обожали друг друга, чем я и воспользовался, при-
гласив Табакова.

Шел спор — как надо играть Моцарта? Понятно, 
вся эта история — миф, с другой стороны, этот миф 
обессмертил Сальери (тут не личность важна, а 
два разных подхода к жизни и к искусству). На по-
мощь приходит Бог. Моцарт — божий дар, свобода. 
Озорник, любитель женщин, жизни, вина, пиршеств, 
фантазер... он — гений, который действительно 
несовместим со злодейством. Этакий Пушкин на 
все времена. Кстати, Пушкин очень хорошо стрелял 
и по всем законам должен был укокошить этого 
Дантесишку как муху, он был абсолютно уверен 
в своей руке. Просто дико не повезло. Но Пушкин 
защищал жену, свое достоинство, он не занимался 
убийством. И эта его светлая правота — совершенно 
моцартианская.

А что есть сальеризм? Это технология, умение 
технологически предсказуемо создать высокое 
произведение искусства. Да, у Сальери много 
прекрасных мелодий, моцартианских по стилю, 
но в них нет свободы гения. Моцарт шутит, Салье-
ри только пытается. Один божий человек, другой 
только рядится; у одного истовость веры, другой 
просто заключен в клерикальную оболочку. Один 
плевать хотел что на богатство, что на бедность, 
другой — холуй государства. Моцарт непобедим, 
хотя и проигрывает Сальери на короткой дистанции, 
при жизни. Одного в выгребной яме хоронят (и мы 
не знаем, где могила самого великого человека 
всех времен и народов), другого — с почестями и 
под фанфары.

...Мне не хватало в пьесе Питера Шеффера 
многих нюансов по Моцарту, поэтому я ввел в по-
вествование потрясающие дневники композитора 
(поданные от его имени). Тогда, в 1983-м, это был 
вызов цензуре, власти, несвободе, интриганству, 
подлости. И до сих пор этот вызов приходится 
бросать. Хотя от цензуры охраняет Конституция, и 
любой цензор, который придет в мой театр, будет 
спущен охранником с лестницы.

Анна Каренина. Недавняя необычная пре-
мьера театра — «Владимир Набоков: «Анна Каре-
нина», лекция».

— Большинство моих любимых артистов на 
репетиции слушали-слушали, потом взорвались, 
начали навязывать свое видение: Каренин кри-
чал, мол, какая сука эта Анна, Долли защищала 
семейные ценности (ложь во спасение), Вронский 
(который любил, но предал) стал доказывать, что у 
него не было выхода... Я не осекал их, зная, что без 
оправдания образа они не сыграют. Но, увидев, что 
все заодно и против Анны, заодно и против, — я по-
нял, что это суть моего спектакля. С одной стороны 
— Женщина, с другой — «наш развратный Вави-
лон», осуждающий ее каждый со своей правотой. 
Вавилон раздавил, задушил, предал — ту, которая 
ПОЛЮБИЛА. Ведь ее любовь искупает всё.

Мне кричали: «Она проститутка!» — проститут-
ка, ребята, не любит, она торгует за деньги. Анна 
возвышенна и честна, да, она грешница, за что 
платит собственной жизнью, ее загнали в тупик. 
Потому что предательство близких — вообще не-
переносимая вещь, для меня, во всяком случае...

Высоцкий. Розовский — автор экранизиро-
ванной пьесы «Концерт Высоцкого в НИИ», а также 
спектакля-шлягера «Роман о девочках» по неза-
вершенному произведению Высоцкого.

— Высоцкого при жизни не причисляли к поэти-
ческой братии; были профессионалы, а он вроде как 
талантливый артист, хорошо поющий свои песни, 
— максимум, чего он удостаивался. А вот причина 
его посмертной массовой славы кроется, мне ка-
жется, в дозированном сочетании его народности и 
интеллекта. Вещей, казалось бы, несовместимых. 

Но достаточно вспомнить «Балладу 
о детстве», чтобы понять, насколько 
он был близок каждому «дворовому 
воспитаннику», безотцовщине, шпа-
не, им несть числа... 

Все жили вровень, скромно так: 
система коридорная,

На тридцать восемь комнаток 
всего одна уборная.

Здесь зуб на зуб не попадал, 
не грела телогреечка.

Здесь я доподлинно узнал, 
почем она, копеечка.

А вторая ипостась — его артистизм, уникаль-
ный по мощи голос, приблатненная манера пения, 
которая продолжила линию Утесова и даже в какой-
то степени Вертинского. Артистизм интонирования 
— он правильно акцентирует свои стихи. Да, будучи 
напечатанными без голосового изъявления, они 
что-то теряют. Но тем и прекрасен Высоцкий, что 
он, подобно античным поэтам, вернулся к испол-
нению своей поэзии бардовским способом... и тут 
возникла не просто поэзия, но поэтика. Плюс слава 
Таганки, есенинский размах, голой грудью бросался 
на цепи. Он был понятным, близким, своим...

Власть ненавидела его при жизни, но после 
смерти официализировала, пригладила, приспо-
собила к себе, сделала его не тем Высоцким, ка-
ким он был, не тем, которого я знал по альманаху 
«Метрополь». Будь он жив, он размозжил бы черепа 
тем людям, которые его растиражировали, убрав 
острые углы.

Гамлет. Знаковый спектакль театра с Макси-
мом Заусалиным и Валерием Толковым в заглавных 
ролях, вызвавший одобрение критики...

— Миф о Гамлете обязан предупреждать нас 
о грядущей катастрофе. «У меня нет будущего!» 
— говорит он. Раз нет у него, почему оно должно 
быть у нас? А что же всемогущий Бог, к которому 
Гамлет не обращается напрямую, предпочитая 
более общее обращение — к Небу?.. Бог молчит, 
как всегда; и ответ на критику мира со стороны 

Гамлета демонстративен у Шекспира: отсутствие 
Бога в земных делах. Гамлет, примирившийся со 
смертью, но не примирившийся с жизнью, перед 
боем с Лаэртом обречен на героическое умирание. 
А могильщики, тотчас пришедшие к его трупу, на-
крывшие его вместе с другими трупами общей 
тряпкой, намекнут на глобальную бессмыслицу 
всего и вся.

Гамлет — не жрец, не пророк, не учитель жизни. 
Напротив, он бывает смешон, нелеп, бессилен. Но 
и в бессилии своем он значителен. «Во имя чего?» 
— любимый вопрос моего учителя Товстоногова 
перед началом работы. Ответ получим по ходу 
пьесы. Одно ясно: Гамлет — мое второе «я», мой 
двойник и даже, если угодно, клон, а представление 
о нем — моя личная история и трагедия.

Достоевский. В Рижском театре русской дра-
мы сначала с успехом шел «Убивец» (по «Преступле-
нию»), а в Москве позже — «Крокодильня» (комедия 
на темы Достоевского) о том, что «не любить Россию 
— преступление, а любить — наказание».

— Классика надо уметь распознавать и вос-
производить. Можно ли дополнять? Можно! Наш-то 
исторический опыт куда полнее, чем у классиков. 
Достоевский был пророком, но мы уже пережили 
страшный период, когда все его пророчества оправ-
дались. Так что с позиций начала XXI века можно и 
нужно вытаскивать из Ф.М. все самое актуальное. 
Мы обязаны его актуализировать! Но именно его, 
автора. А не так, что под его фамилией продаем 
свою концепцию, — это абсолютное шарлатанство, 
которого вокруг очень много.

...Саддам Хусейн незадолго до казни читал 
«Преступление и наказание» Достоевского, это не 
спасло его, хотя, может, и помогло принять смерть. 
Но сам позыв души этого преступника нам инте-
ресен для анализа. Поздновато, правда, начал, 
пораньше бы.

Кафка. Спектакль по пьесе Розовского «Кафка: 
отец и сын» уже не идет в театре.

— Я скажу просто. У русских свой Кафка. Это 
для Европы он такой фантастический автор, а для 
нас Кафка — это будни.

Мейерхольд. Розовский написал пьесу «Три-
умфальная площадь», посвященная Мейерхоль-

ду. Вопрос о современных режиссерах, про 
которых часто говорят как о «Мейерхольдах 

нашего времени».
— Мейерхольд неповторим. Такое 

же мощное явление, как Станислав-
ский. Прав был Вахтангов, сказавший: 
«Мейерхольд дал корни театрам буду-
щего. Будущее и воздаст ему». Ма-
стер сделал театральную условность 
краеугольным камнем своей эстети-
ки. Понятно, что любой теперь, кто 
этими приемами пользуется, мнит 
себя «мейерхольдом». Однажды 

Петя Фоменко сказал (когда его на-
чинали сравнивать): «Да я сам себе 

Мейерхольд!» Это точная позиция не 
самовлюбленного, а ответственного 

творца.
А нынешние сравнения... Мейерхольд 

был человеком огромной культуры, про-
шедший через Художественный театр, он был 

первым Треплевым, издавал журнал о комедии 
дель арте. В нынешних «мейерхольдиках» такой 
культуры начисто не наблюдается. Нет, Богомолов 
начитанный, знающий и ориентирующийся в куль-
турном пространстве режиссер. Но вот кто еще... 
поостерегся бы кого-то выделять.

Мейерхольд писал, что «хочет пламенеть ду-
хом своего времени». И этот пламень в итоге сжег 
самого Мейерхольда. Эксперимент должен быть 
выстрадан. Сейчас мы совершаем ошибку, считая, 
что эксперимент есть магистральный путь развития 
бесцензурного театра. Само понятие эксперимента 
как-то искусственно сузилось, в нем в качестве 
«новаторов» болтаются графоманы и шарлатаны, 
мало что умеющие. Кафка не получал гранты и 
премии! И Ежи Гротовский жил впроголодь. Все 
экспериментаторы должны отголодать свой театр, 
свой эксперимент, свой авангард. И негоже назы-
вать авангардом вторичность, которой сто лет в 
обед, — фактомонтаж, использование телетехники 
в театре и так далее...

Есть приемы, набившие оскомину, скажем, 
смена пола (мужчины играют женские роли и наобо-
рот), боже мой! Мы это считаем «находкой», а этой 
находке ровно такая же цена, как и любой другой 
пошлости. Расстреляйте меня, но Чехов не писал 
образ Аркадиной в виде актера-мужчины! Для меня 
это позор театра, и не потому, что я ретроград и 
ортодокс, а потому, что это безвкусица и более 
ничего. Нельзя убивать автора пьесы, утверждаясь 
самолично.

Норд-Ост. Дочь Розовского Александра 
пережила страшный теракт.

— Не дай бог никому это пережить. В 14 лет 
в течение трех суток находиться под реальной 
угрозой смерти... если по силам это представить. 
Уже на вторые сутки всем было ясно, что будет 
штурм, а раз штурм, то прольется кровь. Кровь 
не пролилась, но более 130 человек погибли от 
газовой атаки и ее последствий.

В нашем театре работала актриса Вика За-
славская, и ее мальчик Арсений Куриленко погиб. 
Сидел он рядом с Сашей. Тут же сидела девочка 
Кристина Курбатова. Ее нашли в морге... Ходим 
каждый год к ним на могилу.

Поэтому я бесконечно благодарен тому не-
известному солдату, который спас мою дочь, 
вытащив ее одной из первых. Но это травма на 
всю оставшуюся жизнь. И я стараюсь не затевать 
с нею эти разговоры, эти воспоминания. Она, 
естественно, все помнит. Доктор из больницы 
в Сокольниках (где мы уже днем ее нашли) ска-
зал, что Саша — сильный человек. Она, когда ее 
только привезли, сумела назвать имя и фамилию. 
Но не адрес. Опухшее лицо было, вздутые щеки, 
синева под глазами. Потом это все ушло. В пер-
вый год рефлекторно шарахалась от женщин в 
парандже, от спецназовцев. Сейчас она одна 
из ведущих актрис в РАМТе, в июне родила, так 
что у меня внучка...

Песни нашего двора. Коммуналка. Два 
самых популярных спектакля театра, которым по 
20 лет, причем сделаны они за неделю.

— «Где твои 17 лет? На Большом Каретном...» 
А мои — на Петровке. Полстраны сидело в ла-
герях, другая половина жила в коммунальных 
квартирах. И я в такой жил — 83 человека. Уди-
вительно? Да, в полуподвале, где прошло все 
мое детство. Коридорная система и — комната, 
комната, комната... в ведре крыса живая сидит. 
И мы, дети войны, играем с этой крысой: надо 
было сахар положить, замереть, посидеть 10–15 
минут, крыса выбегала, хвать сахарок — и в щель 
в полу! Я до сих пор не боюсь крыс. А самым 
кайфом считалось, когда она с руки брала. Тогда 
ты для всех герой!

В нашей коммуналке было все. Мордобой. В 
кастрюли плевали. Была такая Валька, и у Вальки 
был мент, до любви к ней в комнату приходил. 
Стены содрогались. У Вальки был сын Юрка, ко-
торого она на это время выгоняла. А он ревновал 
и дрался с матерью, мент защищал. Мой отец, 
отсидев десять лет, решил заехать в Москву (куда 
он приезжать не имел права, но хотел увидеть 
сына, то бишь меня). Все знали, что «Лидкин 
муж вернулся». Мы очень боялись, что Валька и 
ее мент доложат по инстанции, и папу по новой 
заберут за нарушение паспортного режима. Но 
папа несколько дней у нас провел. И что бы вы 
думали? Никто не донес.

Хотя, казалось бы, «евреев ненавидели»... но 
не донесли. Не продали. А это 1947 год — анти-
семитизм процветал. Бабушка моя была ранена 
в ногу во время бомбежки (меня спасала, я был 
под ее животом), все парила в кипятке свою рас-
пухшую ногу. И вот соседи Тяпкины видят, что 
у бабушки ничего нет, звали к себе, наливали 
супчику. Так что жили скорее дружно.

Татьяна Ревзина, жена и директор театра.
— Где вы видели директора, который, когда 

надо, возьмет половую щетку и будет чистить туа-
лет? А она это делала, у нее студийная закваска при 
всей ее светскости и рафинированности (музыкант 
все-таки, за плечами Гнесинский институт). Талант 
важен, но также важны преданность и постоянство. 
И Таня — настоящий друг.

Хлестаков.
— В «Новом ревизоре» у нас чертовщина и 

бесовство, пришедшее к нам вместе с бюрокра-
тией: человек в лапах системы. Причем актеры 
импровизируют на глазах у публики и вместе с 
нею. Финальная сцена — городничий обращается 
прямо в зал, мол, сейчас будет последняя зна-
менитая фраза о визите ревизора, так давайте 
ее порепетируем с вами. Двести человек встают, 
принимают «гоголевские позы» — наклоняются, 
разводят руки, застывают.

Черный квадрат. В этом спектакле артист 
театра Андрей Молотков оказывается внутри «Чер-
ного квадрата» Малевича, внутри неизведанного 
пространства, где глаза ничего не видят, зрение 
обманет, опереться не на что, а вести тебя может 
только дух...

— Черная дыра цивилизации, — завершает 
свой монолог Розовский, — это то, что меня гложет 
более всего — «человек в мясорубке истории»; 
гуманизм в XX веке стал посмешищем; он, может, 

и был до Освенцима, но никак не после. Частная 
жизнь каждого оказалась под колоссальным дав-
лением с двух сторон: слева — гитлеризм, справа 
— сталинщина. Фашизм и большевизм привели к 
миллионным жертвам с обеих сторон.

Как выжить в этой исторической схватке? 
Как сохранить себя, семью, чувство собственного 
достоинства? Оказалось, это почти невозможно, 
потому что разрушению подвергается все. Еще у 
Гете (когда жизнь человека декларировалась как 
божий дар) появляется та черная пустота, которую 
мы называем дьяволом. Достоевский, Гете, другие 
мыслители предупреждали о страшном развитии 
событий, но мы не вняли. Пустили внутрь дьявола 
и начали себе и окружающим врать-врать-врать 
(17 раз напишите это слово), чем и заняты с утра 
до ночи и с ночи до утра.

Бесы сотворили Октябрьскую революцию, 
затем коллективизацию, Большой террор, сотво-
рили тот социум, где народ ценой феноменальных 
жертв пытался сохранить свое «я», свою душу. Но я 
не могу сказать, что мы в итоге победили фашизм. 
Мы победили его в военном отношении, но насилие 
осталось в нас — как главный способ решения всех 
проблем. Сколько в нас оголтелости, взаимной не-
нависти. Бесовство вошло в каждый дом, в каждую 
семью, в родителей и детей. Мы говорим: «Культура 
падает». Культура незыблема, это мы падаем, мы 
деградируем. Культуре как таковой ничего не грозит. 
Почему мой «Гамбринус» идет 30 лет с большим 
успехом? Потому что взята интернациональная 
тема братства... а живем мы при этом в условиях 
вражды, всякого рода фобий, нарастающего ради-
кализма. Каждый день видим отрезанные головы 
и стреляющие пушки...

И из этой тьмы нас может вывести только дух, 
надо уметь услышать его голос.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Тэгу.

пЕРсОНа

Сцена из спектакля «Песни нашего двора».

...марк Розовский, тернисто 
двигаясь по дороге жизни между 

79-м и 80-м километрами, 
собирает, что называется, 
камни — вон только что на 

престижном фестивале 
мюзиклов в южнокорейском 
тэгу получил увесистый приз 

как лучший режиссер за свой 
легендарный «гамбринус». 

Розовский прекрасен тем, что 
честен — его не подсаживала на 

пьедестал ни критика, ни власть, 
он медленно, год за годом, 

вынашивал, холил и лелеял 
свой театр — яркий, свежий, 

ансамблевый, вскормленный на 
идеалах студийного энтузиазма. 

Доказывал каждый день свою 
состоятельность. В первую 

очередь себе. И победил. Вообще 
по спектаклям Розовского очень 

чувствуется, что ему ближе тот 
еще, «нашдомовский» (театр при 

мгу, откуда вышли золотые 
кадры) азарт, атмосфера остроты, 

свободы. И это даже сегодня, 
в момент общей культурной 

стагнации и прагматизма.

«В РОссИИ сВОй каФка, 
мЫ ЖИВЕм В НЕм»

марк Розовский 
про моцартианство, 
коммуналку  
и отрезанные 
головы

Сцена из спектакля
«Анна Каренина». Lecture».

Сцена из спектакля «Гамлет».
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— Алло! Привет. Говоpить мoжешь? 
— Да, лет с трех...

Третий месяц ремонта... Уже переворачиваем котлеты шпателем. 

Жители китайских деревень прикручивают свои спутниковые ТВ-антенны к ра-
стущему бамбуку, и с каждым днем количество доступных спутниковых каналов 
увеличивается.

У нас элитный дом — под балконом лежат окурки сигар...

У штангиста спрашивают: 
— Сколько будет 20+20? 
— Пятьдесят пять. 
— Почему пятьдесят пять, если сорок? 
— Так ведь еще гриф!

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
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 Китам и дельфинам знакомо  
чувство скорби

Регулярные оргазмы  
помогают похудеть

Специалисты NASA «сжали» год жизни 
Земли до трехминутного видеоролика

Медведица с медвежатами атаковала 
двоих мужчин в Якутии (ВИДЕО)

Марсиане атаковали  
Новосибирск: опубликованы  

страшные кадры (ВИДЕО)


